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Аннотация
Юрий Ильич Скуратов был генеральным прокурором Российской Федерации в 1995 –

1999 гг В 1998 году по указанию Скуратова Генпрокуратура начала расследование громких
коррупционных скандалов, связанных непосредственно с Кремлем. После этого Скуратова
отрешили от должности и начали против него уголовное дело.

В своей книге Юрий Скуратов рассказывает о событиях, происходивших в России на
рубеже тысячелетий, в то время, когда борьба за власть достигла своего апогея. Кроме того,
читатель узнает, куда исчез многомиллиардный кредит МВФ, в чем суть «Рашенгейта», как
был ограблен «Аэрофлот» – и многом другом. В основе книге лежат подлинные документы
из архива Генпрокуратуры и личного архива автора. Названы имена всех виновных.
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Юрий Ильич Скуратов
Кремлевские подряды

 
Вместо предисловия

 
Вот и все. В конце апреля 2000 года окончательно завершился этап моей жизни, свя-

занный с работой в Генеральной прокуратуре. Сложный, яркий, болезненный этап. Но я ни
о чем не жалею.

Не жалею – потому, что совесть моя чиста. Потому, что я делал, что мог, чтобы Россия
стала страной, где можно жить спокойно и достойно. Чтобы мою Родину не считали стра-
ной коррупционеров и преступников. Чтобы жили мы в нашей стране по законам, а не «по
понятиям».

С тех пор как меня назначили на должность, писали и говорили обо мне всякое. Чаще –
несправедливо и оскорбительно. Иногда – сочувственно. Но редко – объективно… Создава-
лось впечатление, что меня просто не хотят слышать. Расхожее мнение, постоянно поддер-
живаемое всеми СМИ, – дескать, Скуратов только обещает рассказать о коррупционерах во
власти, но ничего не говорит – то ли боится, то ли сказать нечего.

Мне есть что сказать. Речь не идет о специально собранных досье на различных поли-
тических деятелей – я никогда этим не занимался. Мои знания – это материалы объективных
расследований по конкретным делам, и я уже устал повторять, что информацию в полном
объеме чаще всего можно давать в печать только после того, как расследование закончено и
дело передано в суд. Закон должны соблюдать все без исключения.

Именно этот простой постулат я пытался внедрить в жизнь, когда был Генеральным
прокурором.

Я пришел в Генеральную прокуратуру как сторонник Ельцина. Мало того, я считался
человеком Ельцина – благодаря Свердловску (ныне Екатеринбургу), сыгравшему большую
роль и в его, и в моей биографии. Я вполне обдуманно согласился на должность Генераль-
ного прокурора, отнюдь не собираясь в будущем использовать ее для оппозиции власти.
Тогда мне казалось, что я был частью этой власти, – а в известном смысле так и было, до тех
пор, пока думал, что власть держится законом, и пытался призвать эту власть к ответствен-
ности, заставить ее соблюдать закон и порядок, а это стало для них полной неожиданностью.

Очевидно, обсуждая кандидатуру будущего Генерального прокурора, «серые карди-
налы» из ельцинского окружения остановились на мне как на человеке в общем-то далеком
от политических интриг и скандалов, занимающемся наукой, «книгочее», которым запросто
можно будет руководить.

Просчитались. Они не знали меня: думали, что если у нас хорошо складываются отно-
шения на службе и вне службы (почему бы им и не складываться? В быту я человек не кон-
фликтный), то я буду жить по их правилам, принесу в жертву корректным отношениям свой
профессиональный долг, то есть поберегу себя и свою карьеру. Наверное, на моем месте
сами они так бы и сделали. Люди ведь, как правило, судят о других по себе.

Я продержался в должности Генерального прокурора три с половиной года. Сейчас
многие удивляются – как? Даже в недавнем прошлом Президент России в бытность свою
директором ФСБ задавал мне этот вопрос.

Немалую роль сыграло мое профессорское прошлое. Во многих газетах тогда писали
обо мне как о будущем «тихом и послушном» Генеральном прокуроре, поэтому некоторое
время ко мне приглядывались, присматривались, изучали…
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Как сказал обо мне в одном из интервью мой бывший заместитель Михаил Борисович
Катышев, Скуратов образца 1995 года и Скуратов сегодняшний отличаются друг от друга,
и не только потому, что я стал жестче и лишился всяческих иллюзий, – я изменился и в
профессиональном плане.

Когда я пришел в Генеральную прокуратуру, у меня за плечами было маловато
«живого» опыта, я не знал многого в прокурорской работе – надо было восполнять пробелы.
Ведь что значит провести крупное совещание по конкретному уголовному или арбитраж-
ному делу? Или по состоянию надзора в какой-то сфере? Я должен был не только выслу-
шивать подчиненных, но и разбираться в теме, которую мы обсуждаем, до тонкостей, а по
возможности знать больше. А чтобы знать больше, я должен в короткий срок «добрать» то,
чем мои коллеги на практике занимались десятилетиями. Правда, у меня на руках был силь-
ный козырь: в НИИ прокуратуры мы обобщали практику работы, и научную сторону я знал
досконально.

Я тогда пропадал на работе с утра до ночи. Не все понимали, зачем такое усердие:
один из моих заместителей, Александр Розанов, говорил, что задача начальника – общее
руководство, а не копание в мелочах. Помню, я ему возразил, что это не мелочи: если я
на совещании упрекаю людей, то должен точно знать, что поставленная перед ними задача
выполнима.

Итак, поначалу я вел себя вроде бы «послушно», ничем себя не проявлял. На самом
деле я просто «входил» в работу. Потом мне становилось все труднее и труднее – в Кремле
заподозрили, что я провожу независимую линию, и это не понравилось.

Громкие уголовные дела о коррупции в высших эшелонах власти возникли не сразу –
это результат длительных наработок. Причем начало было столь незаметным, что никто не
мог даже предположить такой оглушительный финал.

Первый звоночек был летом 1996-го – история с деньгами в коробке из-под ксерокс-
ной бумаги. Эту историю чуть позже я еще расскажу, а сейчас только отмечу, что действия
президента и то, как я вынужден был вести себя, чуть не подорвали мою репутацию. Но
тогда важнее всего для меня было сохранить только-только установившуюся стабильность
в работе прокуратуры, и приходилось лавировать…

После истории с коробкой в окружении президента уловили, что Ельцин не обяза-
тельно в любом случае будет на моей стороне, и это развязало руки кремлевским деятелям.
Потом меня предали некоторые мои заместители… А потом все пошло по пословице «Чем
дальше в лес, тем больше дров». Чем упорнее мы работали, чем настойчивее старались рас-
крывать преступления, тем больше становилось людей, которым работа наша вставала попе-
рек горла. Строго придерживаясь закона, я наживал себе все новых и новых врагов.

По многим уголовным делам позиция прокуратуры решительно не устраивала власти
предержащие – это дело «О захоронении царских останков», дело «О дефолте 17 августа
1998 года».

Очень сложная ситуация для меня как для Генерального прокурора возникла и тогда,
когда из-за задержек заработной платы почти на всей территории России народ вышел на
рельсы: бастующие стали перекрывать железнодорожные пути. С одной стороны, я пони-
мал, что люди доведены до отчаяния, с другой – то, что они делали, было смертельно опасно
для страны. Идут эшелоны с грузом стратегического назначения, с грузом, без которого вста-
нут электростанции, домны, заводы, а их не пропускают… И я должен был возбуждать дела
против тех, кто мешал продвижению грузов. Какую ответственность я брал на себя! Дей-
ствия прокуратуры вызывали тогда в народе массовое недовольство. Но как же поступать
иначе, если ты представляешь закон!

Нелегко было принимать решение и тогда, когда наши правители решили обменять
чеченских бандитов, арестованных в Первомайске, на молоденьких ребят-омоновцев, попав-
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ших к чеченцам в плен. Они требовали, чтобы я прекратил дело и отдал чеченцев. Но это
противозаконно, бандиты совершили преступления и должны были ответить за них перед
судом. И я сказал: «Если хотите, проводите это как политическое решение. Я как прокурор
ничем помочь вам не могу».

В итоге выход был найден: Государственная дума приняла решение об амнистии.
Хорошо это или плохо – ответить непросто. Но закон не был нарушен.

Прокурорская независимость в нашей стране дорого стоит. Я это почувствовал
довольно быстро. С того времени, когда регулярно по средам у здания Генеральной прокура-
туры стояли люди с плакатами: «Допой Скуратова!». Правда, потом выяснилось, что, отстояв
положенное время, они шли расписываться в ведомости и получать за это деньги. Кто их
нанял? Кому это было выгодно? Атому, кому наши расследования «прищемили хвост». И о
них я тоже пишу в этой книге.

Кстати, откровенно могу сказать, что на возбуждении дел о коррупции я настаивал
отчасти и из соображений личной безопасности. Любая деятельность прокурора поставлена
в четкие процессуальные рамки. И если бы я по тому же «Мабетексу» не возбудил уголовное
дело – вот тогда меня можно было бы также привлечь к ответственности.

Стоящие у власти меня решительно не понимали – в какой-то мере я стал жертвой
невысокого уровня правового сознания российской правящей элиты вообще и президента
Ельцина в частности.

С этой правовой безграмотностью мне приходилось бороться едва ли не с первых
шагов в должности Генерального прокурора. Когда президент дает личные указания Гене-
ральному прокурору по конкретному уголовному делу – это незаконно и недопустимо. Как
тут быть? Воспользоваться услугами прессы – значит пойти на конфликт с президентом, а в
нашем, по сути, авторитарном государстве это означало поставить крест на работе. Журна-
листы же частенько так описывали наши с ним встречи, что читатели и зрители новостных
передач имели полное право считать – президент указывает Генеральному прокурору, что
делать, а тот молча глотает указания. Но поверьте, не было так никогда! Да, мне приходилось
лавировать, применять разные дипломатические уловки, но от закона по воле президента я
ни разу (!) не отступил.

Хотя правовая безграмотность руководителей страны в общем-то понятна: трудно при-
нять принципы демократии, если сознание насквозь пропитано авторитаризмом. У нас все-
гда соблюдалась жесткая вертикаль власти: тот, кто на вершине, всегда прав и может отда-
вать какие угодно указания и кому угодно.

Президент Ельцин напрочь игнорировал решения суда, решения Совета Федерации.
Да ни в одной демократической стране президенту так вести себя бы не позволили!

Разделение властей Ельцин признавал на словах, но не на деле. Какое такое разделе-
ние? Он же – ПРЕЗИДЕНТ!

Через президентское «указное право», которым подменяли законы, решались многие
важные государственные вопросы, находящиеся в компетенции законодательной власти.
Например, приватизация – одна из самых криминальных страниц истории России – была
проведена на основании указов президента.

У нашего президента помимо обычных полномочий, прописанных в Конституции
(кстати, необычайно широких), есть еще и так называемые «скрытые полномочия»! Они
основываются на общих формулировках типа «Президент – гарант того-то и того-то». А раз
гарант – значит, делаю, что хочу! А ведь само понятие «полномочия» предполагает, что Пре-
зидент может делать только то, что конкретно прописано в законе…

Независимая деятельность прокуратуры – а такой она должна быть в правовом и демо-
кратическом государстве – несовместима с философией хозяина страны, находящегося вне
всяких правовых границ и рамок.
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Вообще в нынешней России – коррумпированной, криминальной стране – нормаль-
ный, честный прокурор обречен. Если нет политической поддержки у Генпрокурора – его
участь незавидна. Это я понимал. Понимал, что дай мне Бог доработать хотя бы один обыч-
ный срок (Генеральные прокуроры назначаются на 5 лет), а скорее всего и одного не вытяну
– слишком сильно противодействие: подготовят какую-нибудь провокацию, и чтобы свести
на нет разворачивающееся вокруг коррупционеров расследование, устроят громкий скандал.
Против меня…

Так и произошло.
Эта книга написана не для того, чтобы в чем-то оправдаться. С одной стороны, я наде-

юсь, что те потоки грязи, которые выливались на меня, все же меня не испачкали. С другой –
не хочу себя идеализировать: я обычный человек, с достоинствами и недостатками, конечно,
допустил ряд важных ошибок. Но поверьте мне, я искренне хотел честно исполнить свой
служебный долг.

Эта книга писалась уже после того, как я покинул пост Генерального прокурора Рос-
сии. Поэтому я искренне благодарен Александру Хинштейну, Владимиру Иванидзе, Андрею
Камакину, Игорю Королькову, Олегу Лурье, Георгию Рожнову и многим другим журнали-
стам, чьи блестящие профессиональные расследования, на которые я ссылаюсь в тексте,
стали важным дополнением начатого мною следствия по делу «Мабетекса» и ряда других
сенсационных дел.

В основе этой книги не только мои воспоминания, но в первую очередь – документы:
Генеральной прокуратуры России, прокуратуры Швейцарии, так или иначе касающиеся
интересующей нас темы.

Эта книга – расширенная и дополненная версия уже изданного и хорошо приня-
того читателем другого моего труда под названием «Вариант дракона». Задача, которую я
поставил перед собою в этот раз, – рассказать, чем жила и как работала прокуратура в те
несколько последних месяцев, пока я еще исполнял обязанности Генерального прокурора.
Отой борьбе, которую я вел, о тех несправедливостях, которые мне пришлось перенести,
отстаивая свое, надеюсь, честное имя, когда я уже был отстранен.

И если кто-нибудь лет через десять-двадцать-тридцать заинтересуется жизнью России
на рубеже тысячелетий, пусть судит об этом времени не только по газетным статьям – бабоч-
кам-однодневкам, – но и по этой книге тоже.
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Глава 1 В ЦКБ у Ельцина

 
Начать эту книгу я хочу с одного из самых драматических событий, нарушив тем

самым хронологию и забежав далеко вперед.

Весна. Середина марта. Был ясный солнечный день – помню это прекрасно. Свежий,
слегка морозный воздух и сверкающий на солнце таявший снег напоминали о скорой весне.

Но на душе было тяжело. Хотя, если подумать, поводов для тоски и грусти у меня в
общем-то не было. Наоборот, буквально накануне, 17 марта, я одержал очень важную для
себя победу. В тот день на заседании Совета Федерации обсуждался вопрос о моей отставке
с поста Генерального прокурора России. Результаты голосования ошеломили не только тех,
кто следил за развитием событий, но, честно говоря, и меня самого, готовившегося к худ-
шему: 143 человека проголосовали против отставки и только шесть – за.

Буквально через несколько часов после этого решения мне сообщили, что на завтра,
18 марта, меня вызывает к себе президент.

И вот теперь я ехал к нему. В так называемую «кремлевскую больницу», куда Ельцин
в очередной раз попал на лечение и откуда, из постели, «управлял» огромной страной.

В то утро к тяжелому чувству от предстоящей встречи с президентом присоединилось
еще одно – гадливости и обиды.

Едва рассвело, мне позвонил Владимир Метелкин – генеральный директор нашего
загородного комплекса на реке Истре, куда работники прокуратуры приезжали в свободное
время отдохнуть или подлечиться. Он сообщил, что ночью по второму каналу телевидения
показали пленку, на которой человек, похожий на Скуратова, занимался амурными делами
с проститутками…

На душе сразу стало мерзко, противно. О существовании этой фальшивки я уже знал,
понимал, что люди, изготовившие ее, не остановятся ни перед чем, но чтобы так, публично,
на всю страну…

Звонок Метелкина светлых красок к настроению не добавил, но хорошо, что он пре-
дупредил меня и в случае чего эта «новость» не станет для меня неожиданной.

Резкий поворот с многорядной и шумной трассы на тихую неширокую дорожку, шлаг-
баум милицейского поста, и вот проглядывают сквозь еловые ветки корпуса кремлевской
больницы. Уже перед входом вдруг ловлю себя на том, что думаю не о себе и даже не о
предстоящем, наверняка тяжелом разговоре, а о президенте, о его роли в жизни страны.

Казалось бы, по главному своему предназначению он – гарант Конституции РФ и
законности. Но, увы, этим гарантом президент наш оказался лишь на словах… Он не был
гарантом ни в 1993 году, когда танки в упор расстреливали здание парламента, ни когда
отправлял молодых солдат на бойню в Чечню. Он не был гарантом и весной 1996 года, когда
во имя сохранения своей власти намеревался разогнать Государственную думу (об этом я
еще расскажу), не был он им и в случае со мной. Выступая на стороне клеветников и шан-
тажистов, президент фактически становился их сообщником… Как ни грустно, но в основе
всей его деятельности лежало, к сожалению, одно – пренебрежение к закону, замешанное на
сознательной вседозволенности: ему, как царю, можно все. Правда, и прокуратура не про-
явила в этом вопросе достаточной принципиальности.

Нелегкие мысли прервал резкий звонок мобильного телефона. Слышу голос знакомой
журналистки из телекомпании НТВ:

– Юрий Ильич, извините, не могли бы вы прокомментировать ночной показ пленки
по РТР?
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В висках, пульсируя, застучала кровь. Едва сдерживаюсь, чтобы не выплеснуть из себя
вдруг откуда-то появившуюся злость…

Странная сложилась ситуация с показом этой пленки. Решение Совета Федерации к
тому времени уже состоялось, голосование известно: 143 против шести. Как говорится, ком-
ментарии излишни. По логике, показывать пленку надо было до заседания Совета Федера-
ции, до голосования… Этот ночной показ!.. Что это – проявление бессильной злобы, страха?
Да, скорее всего – страха! Значит, они боятся. И прежде всего разоблачений, уличения в
воровстве, во взяточничестве, в том, что они ободрали страну, сделали людей нищими, а
себя непомерно богатыми.

– Считаю, что это – форма давления в связи с расследованием крупного уголовного
дела, – сказал я в трубку.

– Какого дела? – В голосе журналистки звучит нескрываемый интерес.
– Дело… – я задержал дыхание, решая, назвать или не назвать фирму, которой это

касается напрямую. – Швейцарской фирмы «Мабетекс».
Так я впервые на всю страну назвал фирму, связанную преступными нитями с крем-

левской верхушкой.
– Давление же на меня оказывают те, кто боится проводимого Генпрокуратурой рас-

следования, – добавил я.
Сказать больше я ничего не мог, не имел права…
Двери лифта бесшумно раскрылись, и я поднялся на этаж, где находилась палата пре-

зидента. Первый, кого я увидел, был Юрий Крапивин – начальник Федеральной службы
охраны. Едва поздоровавшись, он затеял разговор о смене моей охраны. Дело в том, что
Генеральный прокурор – один из восьми охраняемых государством лиц. В эту восьмерку
входят сам президент, премьер-министр, председатели трех высших судов России – Верхов-
ного, Арбитражного и Конституционного, председатели двух палат парламента и Генераль-
ный прокурор… Подобный разговор Крапивин вел со мной еще в феврале, но тогда я резко
высказался против: мы начали расследовать дела, связанные с самыми могущественными
людьми России, и смена привычной охраны могла оказаться чреватой самыми печальными
последствиями.

Категорически против смены охраны я был и в этот раз.
– Юрий Васильевич, – сказал я ему достаточно резко, – я уже предупреждал вас, что

если вы поменяете охрану, я объявлю об этом всенародно и выскажу свои соображения по
поводу того, зачем вы это делаете. Вы этого хотите?

Лицо Крапивина сразу сделалось кислым, и он от меня отстал.
Следом в коридоре повстречался Якушкин. Пресс-секретарь Ельцина прошел мимо

меня, не повернув головы и не поздоровавшись. От мелочности этого поступка стало ужасно
неприятно. Впрочем, от человека, который столько лжет, утверждая, что президент работает
по шестнадцать часов в сутки, вряд ли можно было ожидать чего-либо иного.

В палате-кабинете президента находились трое: сам Ельцин, тогдашний пре-
мьер-министр Примаков и Путин – в то время директор Федеральной службы безопасности
и секретарь Совета безопасности. «Если президент руки не протянет, – я поступлю так же», –
подумал я, вспомнив пресс-секретаря Якушкина. Ельцин приподнялся в кресле и поздоро-
вался за руку.

На столе перед ним лежали видеокассета с приключениями «человека, похожего на
генпрокурора», и тоненькая папка с материалами. Он ткнул пальцем в торец стола, где стоял
стул. Сам он сидел за столом в центре, вертел в руке карандаш, нервно постукивая им по
кассете. У стола, по обе стороны от Ельцина, сидели Примаков и, как-то странно ссутулив-
шись, – Путин.
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Несколько минут стояла мертвая тишина. За окном ярко светило солнце. Воздух был
розовым, бодрящим, на подоконнике и ветках шебаршили птицы. Серебристо блестя, кру-
жились мелкие снежинки.

Наконец Ельцин откинулся на спинку кресла, тяжело отдышался и произнес:
– Вы знаете, Юрий Ильич, я своей жене никогда не изменял…
Такое начало меня обескуражило, но не больше. Я понял:
говорить что-либо Борису Николаевичу, объяснять, доказывать, что кассета фаль-

шивая, добыта неизвестно откуда, не может быть предметом официального обсуждения,
совершенно бесполезно. Что по закону, фактически обвиняя меня, все они трое становятся
соучастниками преступления.

И вдруг до меня, как сквозь вату, доходит голос президента:
– Впрочем, если вы напишете заявление об уходе, я распоряжусь, чтобы по телевизи-

онным каналам трансляцию пленки прекратили.
А вот это уже был элементарный шантаж, откровенный и неприкрытый. Я молчал и

смотрел на президента, краем глаза заметил, что Примаков и Путин с интересом наблюдают
за мной: Путин – жестко, с неприятной ухмылкой, Примаков – сочувственно.

Итак, первая фраза президента прозвучала, вызвав в душе некий холод, но я молчу,
жду, что будет дальше.

– В такой ситуации я работать с вами не намерен, – вновь произнес президент, – и не
буду…

Я молчу, президент тоже замолчал.
– Борис Николаевич, вы знаете, кто собирается меня увольнять? – сказал я. – Корруп-

ционеры. Те, кто проходят по делу «Мабетекса». – Я назвал несколько наиболее громких
фамилий, фигурирующих в этом деле. – Скорее всего, это их работа.

– Нет, я с вами работать не буду, – упрямо повторил Ельцин.
Понимая, что я могу перехватить инициативу, в разговор включился Путин.
– Мы провели экспертизу, – сказал он, обращаясь к президенту, – кассета подлинная.
Не может того быть! Я даже растерялся от неожиданности. Как может быть подлинным

то, чего никогда не было. Но больше поразило даже другое: ведь экспертизы проводятся в
рамках уголовного дела… Но дела-то никакого нет. Уж Путин-то, будучи юристом, такие
элементарные вещи должен был знать.

– Тут есть еще и финансовые злоупотребления, – добавил Ельцин.
Мне вдруг стало очень больно: я не то чтобы присвоить чей-нибудь рубль – я даже

пачку скрепок не мог позволить себе унести с работы; если у меня их не было, то просил
жену сходить в магазин. И вдруг такое несправедливое обвинение, удар под дых. Я почув-
ствовал, что у меня даже голос дрогнул от возмущения и неверия в то, что я услышал:

– Борис Николаевич, я никогда не совершал никаких финансовых злоупотреблений.
Ни-ко-гда. Можете это проверить где угодно!

В разговор включился Примаков. Он говорил мягко, без нажима. Понимая всю подо-
плеку этой ситуации, он сочувствовал мне. Но он также понимал и другое: его пригласили
для участия в этом разговоре специально, чтобы в будущем связать ему тем самым руки, не
позволить встать на мою сторону.

Что меня больше всего удивило в этом разговоре? Не кассета. Фальшивка – она и есть
фальшивка. Другое. Во-первых, игнорирование правовой стороны дела. Во-вторых, неува-
жительное отношение к Совету Федерации, его решению. Ведь вся эта разборка происхо-
дила на следующий день после его заседания, как противодействие тому, что уже случилось.
В-третьих: нежелание «семьи» – людей, действующих за спиной президента, манипулиру-
ющих им, – дать мне возможность переговорить с ним один на один. Для этого и были под-
ключены Примаков и Путин. Хотя я готовился к беседе наедине.
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– Надо написать новое заявление об отставке, – безапелляционно объявил Ельцин.
– И чем же его мотивировать? Ведь Совет Федерации только что принял решение.
– Пусть это вас не заботит. Пройдет месяц… на следующем своем заседании они рас-

смотрят новое заявление…
– Но это же неуважение к Совету Федерации.
Ельцин в ответ только хмыкнул. Понятно, где он видит этот Совет Федерации. В ком-

нате повисло тяжелое молчание. Решать надо было немедленно… Ясно было одно: любым
путем необходимо выиграть время. Но как? Сейчас главным для меня было мнение лишь
Примакова. Я всегда относился к этому человеку с огромным уважением, прислушивался к
его советам. Что он скажет теперь? Но раз он находится здесь, то понятно что. И он сказал:

– Юрий Ильич, надо уйти. Ради интересов прокуратуры. Да и ради своих собственных
интересов.

Да, нужно обязательно выиграть время. Это необходимо как воздух. Уже запланиро-
ван визит в Москву швейцарского Генпрокурора Карлы день Понте. Ее приезд наверняка
позволит открыть в деле о кремлевских коррупционерах многие закрытые карты. Во всяком
случае, я на это очень надеюсь. Да и вообще, нужно довести расследование по «Мабетексу»
до такой стадии, когда это дело уже «развалить» будет невозможно.

– Хорошо, заявление я напишу. Следующее заседание Совета Федерации запланиро-
вано на шестое апреля. Если я напишу заявление сейчас, то произойдет утечка информации,
прокуратура за это время просто развалится… – Я почувствовал тяжелый, непонимающий
взгляд президента и пояснил свою мысль: – Я напишу заявление сейчас, но дату поставлю
апрельскую, пятого апреля – самый канун заседания Совета Федерации.

– Ладно, датируйте пятым апреля, – согласился президент.
Ход был правильный. Если бы я не написал заявление, то
против меня наверняка были бы приняты резкие меры, вплоть до физического устра-

нения – от киллерского выстрела до наезда на мою машину какого-нибудь огромного, гру-
женного кирпичами грузовика, – эти методы освоены в совершенстве…

Так с 18 марта по 5 апреля я получил возможность действовать, довести до конца нача-
тые дела, продвинуть вперед историю с «Мабетексом». В конце концов, люди должны знать,
какое беззаконие творится на кремлевских холмах и как обходятся с теми, кто пытается
этому противостоять.

Вялым движением президент подтолкнул в мою сторону чистый лист бумаги. Я уже
достал из бокового кармана пиджака ручку, как внезапно лицо президента стало каким-то
серым, он схватился за сердце, медленно приподнял другую руку, поморщился. Хрипло и
тяжело дыша, он вышел из комнаты. Лица Примакова и Путина напряглись.

Минут через десять, потирая на предплечье место инъекции какого-то стимулятора,
Ельцин вернулся и грузно опустился в кресло.

Я молча написал заявление и протянул его президенту. Примаков и Путин облегченно
вздохнули.

Выйдя из больничного корпуса на улицу, я хотел было сразу сесть в машину и уехать
– слишком уж муторно и противно мне было – но Примаков задержал меня:

– Юрий Ильич, вы знаете, я скоро тоже уйду. Работать уже не могу. Как только тронут
моих замов – сразу уйду…

На душе стало немного легче. Создалось впечатление, что этими словами Примаков
как бы пытался сгладить ситуацию, оправдаться. Я понимал, насколько ему неприятно – ведь
он попал меж двух огней, – но должность его не позволяла сказать то, что он хотел сказать.

Выходит, и премьер тоже чувствует, как над его головой сгущаются тучи и плетется
липкая паутина. Я молча пожал ему руку, сел в машину и поехал на работу, на Большую
Дмитровку.
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Я нашел в себе силы как ни в чем не бывало начать трудовой день. Я старался дер-
жаться, старался не подавать виду, что мне тяжело. Один Бог знает, чего мне это стоило!

Конечно, все были в курсе того, что произошло, многие видели ночью по телевизору
скандальную видеопленку. Было очень тяжело… Ловить на себе косые взгляды и не иметь
возможности объяснить, что все это ложь. И все же, при всей мерзости показанного, пленка
эта имела один немаловажный для меня положительный момент: благодаря ей я прозрел, я
по-настоящему увидел, кто есть кто среди тех, кто еще несколько дней назад называл себя
моим другом. Я видел, как кое-кто из высокопоставленных особ, которые раньше первыми
спешили поздороваться со мной, подобострастно улыбнуться, сейчас, проходя в полуметре
от меня, совершенно меня не замечает. Видимо, считают – со мною покончено.

Но было и другое отношение, причем совершенно для меня неожиданное. Так, в про-
куратуре меня поддержали в основном рядовые сотрудники, с которыми я и знаком-то тол-
ком не был. Они меня подбадривали, когда я заходил в кабинеты, угощали – кто чаем, кто
бутербродом, – и это было очень трогательно. А вот некоторые заместители мои – те самые,
которых я лично назначил на эти места, которым повесил на погоны большие генеральские
звезды, – все усилия бросили на спасение своих должностей, забыв, как выяснилось позд-
нее, и о чести, и о совести. Справедливости ради – не все. Активно поддержал меня Михаил
Катышев – один из лучших следователей России, принципиальнейший, хотя и жесткий чело-
век. Он сразу сказал, что во всю эту гадость, которая развернулась вокруг меня, не верит, что
понимает, кто и что за всем этим стоит. Что, как и прежде, что бы ни случилось, он будет меня
поддерживать. Думаю, Катышев уже тогда отчетливо понимал, каким боком может выйти
ему эта принципиальность. Так оно и оказалось: вскоре его от работы в Генпрокуратуре
отстранили. С молчаливым сочувствием ко мне относились тогда Владимир Давыдов, Васи-
лий Колмогоров, Сабир Кехлеров…
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Глава 2 «Мабетекс»: как все начиналось

 
 

Конверт из Швейцарии
 

Когда я пришел в Генпрокуратуру, то понял: если буду разбрасываться, хвататься за
одно, другое, третье, как это довольно часто бывает у только что назначенных руководите-
лей, работа просто-напросто съест меня. Надо было выбирать что-то главное, все остальное
этому главному подчинить, распределить: это во второй ряд, это – в третий, это – в четвер-
тый и так далее…

Я определил два основных направления в борьбе с преступностью: коррупцию и заказ-
ные убийства.

Примерно так же я размышлял и над схемой моих будущих международных контактов
и поездок: мне очень не хотелось, чтобы поездки эти оказались впоследствии сумбурными
и мало приносящими пользы. Как я понимал, одной из главных задач, стоявших перед Гене-
ральной прокуратурой на тот момент (да и сейчас, впрочем), должна была стать тесно при-
мыкающая к теме коррупции борьба с отмыванием доходов, добытых преступным путем, за
счет вывоза капиталов из России.

Почему именно эту задачу я поставил для себя в ряду первоочередных, надеюсь,
объяснять подробно не надо. Начиная с середины 90-х каждый год из страны происходит
«утечка» колоссальных сумм, исчисляемых миллиардами долларов США. Это наши отече-
ственные коррупционеры и махинаторы разного масштаба и пошиба при помощи всевоз-
можных ухищрений – так, на «черный день», не выплачивая налоги и в обход законода-
тельства, – перемещают за границу полученные жульническим путем деньги. Но это еще
полбеды. Ведь деньги эти, уже «отмытые», иными словами – легализованные, как правило,
в Россию уже никогда не возвращаются, а остаются в зарубежных банках, принося доход не
нашей стране, а США, Швейцарии или каким-нибудь далеким Каймановым островам.

А в это время на тысячах российских предприятий и учреждений месяцами задержи-
вается зарплата – нет денег. А тут еще подкатывает срок выплат зарубежных кредитов…
И государству, чтобы выплатить набежавшие проценты, остается лишь «ужимать» всех
остальных своих законопослушных граждан, отказывая им в повышении заслуженных пен-
сий, пособий, зарплат… Вернись эти потерянные для России капиталы обратно, и многих
проблем, стоящих сегодня перед нашей страной, думаю, просто бы не существовало.

Анализ ситуации привел меня к выводу, что борьбу за возвращение нелегально выве-
зенных из России капиталов мы должны начинать со знакомства с офшорами, куда из-за
их исключительно льготной налоговой политики в основном и стекались из России «гряз-
ные» доллары и фунты. Поэтому, для того чтобы на месте разобраться в конкретной ситуа-
ции, познакомиться и скоординировать наши действия с руководителями правоохранитель-
ных структур интересующих нас офшоров, я запланировал для себя и других работников
Генпрокуратуры поездки на Кипр и в целый ряд других далеких и близких нам государств.
Стояла в этом списке и Швейцария.

Вы спросите: при чем здесь Швейцария и офшор? Объяснение очень простое. Конечно,
таких же налоговых льгот, как офшоры, Швейцария не дает. Но существует миф о том,
что сверхпрочная тайна швейцарских банков соблюдается свято и незыблемо, причем дол-
жен сказать, что в принципе это соответствует истине. Банковская система этой страны пре-
стижна, она имеет многовековые историю и традиции. Вот поэтому-то многие наши биз-
несмены, коммерсанты и высокопоставленные чиновники и стремятся поместить в банки
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Цюриха и других городов Швейцарии свои капиталы, открывая там многомиллионные
валютные счета.

Занося Швейцарию в наш список, я исходил из того, что эта страна, по сути, тот же
офшор. Здесь, на берегах Женевского озера, действует правовой режим, который позволяет
любому желающему без проблем открывать счета, создавать финансовые структуры. Там
легко проводятся финансовые операции, нет привычного для нас финансового контроля и
проверок: откуда в банк поступили деньги и куда они будут впоследствии переведены. С
другой стороны, Швейцария известна и тем, что ее правоохранительные органы не выпол-
няют отдельные виды международных поручений. К примеру, если нарушение было связано
с невыполнением налоговых законов, то Швейцария даже не будет рассматривать это меж-
дународное поручение.

Поэтому планирование моей поездки в эту маленькую горную страну было для рос-
сийской Генпрокуратуры вполне осознанным шагом, направленным на установление кон-
тактов со швейцарской правоохранительной системой.

 
* * *

 
В сентябре 1997 года я начал готовиться к поездке. Активно помогал нам в этом

тогдашний посол России в Швейцарии Андрей Степанов. Помимо «утряски» визовых и про-
чих чисто технических проблем он предоставил нам ночлег в посольском здании, много
помогал советами как человек, довольно долго проживший в этой стране и хорошо знавший
все тонкости ее обычаев и культуры. Правда, впоследствии, когда выяснилось, что его дочь
является сотрудницей одной из структур «Мабетекса», отношение посла к приезжавшим в
Швейцарию работникам Генеральной прокуратуры стало не столь любезным.

Первая моя поездка в Швейцарию была больше ознакомительной, чем деловой. Наша
маленькая делегация состояла из трех работников прокуратуры. Кроме меня в нее входили
прокурор Свердловской области Владислав Туйков и начальник одного из управлений Гене-
ральной прокуратуры Георгий Смирнов. Как помню, швейцарцы встретили нас достаточно
настороженно, и поначалу дальше каких-то официальных, казенных фраз разговор не шел.
Они присматривались к нам, мы к ним, шло естественное «прощупывание» друг друга.

Тем не менее нам удалось познакомиться практически со всеми ключевыми фигурами
швейцарской прокуратуры: с прокурором кантона Женева Бернаром Бертосса, прокурором
кантона Тичино (со столицей в городе Лугано, где до сих пор находится штаб-квартира
«Мабетекса») Жаком Дюкри, со следователем Даниэлем Дево и, конечно же, с госпожой
Карлой дель Понте, Генеральным прокурором Швейцарии. Каждый из них впоследствии
сыграет очень важную роль в начатом нами совместном расследовании.

Забегая вперед, могу сказать, что поездка наша в общем получилась очень удачной.
Потихонечку лед отчужденности растаял, и в итоге нам удалось для столь короткого визита
(он длился всего три дня) сделать довольно много: мы обсудили идею совместного мемо-
рандума, договорились о создании двусторонней рабочей группы по борьбе с отмыванием
преступных доходов, с организованной преступностью и коррупцией. Важным было приня-
тое нами решение о регулярном обмене информацией, о координировании совместных дей-
ствий. Ну а для того, чтобы отношения между прокуратурами наших стран развивались по
восходящей, на весну 1998 года был запланирован приезд в Россию госпожи дель Понте.

Вернувшись домой, мы обсудили итоги поездки и признали «швейцарское направле-
ние» для дальнейшей работы очень перспективным. Поэтому абсолютно естественным было
наше желание и стремление не ударить в грязь лицом, когда в мае 1998 года Карла дель
Понте посетила с ответным визитом Москву.
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Швейцарцев мы принимали широко, по-русски. Была подготовлена прекрасная куль-
турная программа, включавшая посещение спектакля в Большом театре, музеев и церквей
Кремля, Третьяковской галереи. Не меньшее впечатление на гостей произвели и изыски тра-
диционной русской кухни, которые они отведали под чарующие напевы цыганского ансам-
бля в одном из банкетных залов «Метрополя».

Но самое главное – столь же плодотворной оказалась и деловая часть наших перего-
воров. Как и планировалось, 23 апреля 1998 года мы подписали предусматривающий мно-
гостороннее сотрудничество меморандум, договорились не только об обязательстве выпол-
нения международных поручений, но и о регулярном обмене оперативной информацией. К
концу переговоров мне было очень приятно констатировать, что между российской и швей-
царской прокуратурами был установлен самый настоящий режим взаимного доверия.

В последний день визита, когда мы находились в моем кабинете в Генпрокуратуре,
Карла вдруг отозвала меня в сторонку и сказала:

– Господин Скуратов, у меня есть документы, свидетельствующие о коррупции в выс-
ших эшелонах российской власти. Вы будете работать с этими материалами?

Даже сегодня я отчетливо помню ее внимательный, изучающий меня взгляд. Много
раз, позднее, уже зная, чем все это для меня закончилось, я задавал себе вопрос: «Правильно
ли я тогда поступил? Нужно ли было мне ввязываться в эту историю?». И приходил к един-
ственному выводу, что, несмотря даже на врожденный инстинкт самосохранения, по-иному
поступить я просто не смог бы. Не позволили бы ни воспитание, ни уважение к тем поня-
тиям законности, которые вложили в меня институтские учителя, ни весь мой последующий
опыт прокурорского работника. Скажи я «нет» – и, уверен, меня впоследствии просто заела
бы совесть.

Но тогда таких мыслей у меня в голове еще не было. Конечно, я чувствовал в тот
момент, что сейчас должно произойти что-то неординарное и что та тайна, которую я могу
через мгновение узнать, возможно, еще доставит мне массу хлопот. Я также понимал, что
сейчас от моего ответа зависит и будущая доверительность наших отношений: не оправдай
я ожиданий швейцарского Генерального прокурора, хрупкое доверие, завоеванное за время
двух наших встреч, в одно мгновение рухнет. Поэтому я сказал то, что, наверное, сказал бы
любой находившийся на моем месте работник правоохранительных органов:

– Госпожа дель Понте, у нас перед законом равны все. Я должен посмотреть эти доку-
менты, и, если там есть состав преступления, я буду с ними работать, о ком бы ни шла в них
речь. Это мое глубокое убеждение.

Но… ничего не произошло, тайна в этот день не открылась. Просто пытливый взгляд
Карлы дель Понте сменился легкой улыбкой. Вполне удовлетворенная, как мне показалось,
моим дипломатическим ответом, она сказала:

– Хорошо, тогда я вышлю вам эти документы чуть позже. Но имейте в виду, что речь
идет о людях, очень близких к ваше му президенту.

Швейцарцы уехали, и, честно говоря, я уже начал забывать об этом мимолетном раз-
говоре. Но через несколько месяцев, в конце августа, у меня в кабинете раздался междуна-
родный звонок. Звонила Карла…

Здесь я хочу сделать маленькое отступление и рассказать, как мы с Карлой дель Понте
общались. В свое время по делам работы мне пришлось провести несколько месяцев в Гер-
мании. Там я вспомнил уже порядком подзабытый со школьной и институтской скамей
немецкий язык и с тех пор старался держать его хотя бы на таком, далеком от совершенства,
но вполне сносном уровне. Конечно, во время официальных мероприятий, как и предполагал
протокол, нас с госпожой дель Понте обслуживал высококвалифицированный переводчик.
Но как только «официоз» заканчивался, мы без особого труда общались с Карлой, опираясь
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уже только на свои языковые силы. Могу сказать, что мне самому было приятно, что я вполне
мог поддержать беседу на разные бытовые темы с прекрасно образованной и блестяще зна-
ющей, кажется, четыре или пять языков дель Понте, не прибегая к услугам переводчика.

Телефонный разговор мы вели по-немецки, без переводчика, сохранив тем самым его
конфиденциальность. В самом начале беседы госпожа дель Понте еще раз спросила, готов
ли я принять имеющиеся у нее документы и работать с ними? Услышав мой положитель-
ный ответ, она вновь предупредила, что затрагиваемые в документах лица занимают значи-
тельное положение в российской иерархии. После этого она спросила, как лучше, учитывая
строгую конфиденциальность информации, переслать эти бумаги в Россию. Мы решили,
что лучше всего выслать их почтой. Но не простой, а дипломатической. И не через россий-
ское посольство, где могут произойти «утечки», а через швейцарское посольство в Москве.
Послом Швейцарии тогда был господин Бюхер, человек очень осторожный и поначалу отно-
сившийся ко мне с предосторожностью. Но, поняв вскоре, что мои отношения с Карлой дель
Понте складываются вполне доверительно, также стал относиться ко мне с доверием.

Через неделю после телефонного разговора с Карлой раздался звонок из швейцарского
посольства, и сотрудник миссии сказал, что посол Бюхер хотел бы нанести мне визит в Гене-
ральную прокуратуру. Все знали, что отношения с Генеральной прокуратурой Швейцарии у
нас на взлете, послы других стран также не раз бывали гостями в нашем здании, и поэтому
приезд посла Швейцарии ни у кого не вызвал ни малейшего подозрения.

Войдя ко мне в кабинет, господин Бюхер положил на середину стола запечатанный
сургучом пакет…

Мы посидели немного, попили кофе. Затем посол откланялся и ушел, а я вскрыл кон-
верт.

К тому времени я уже предполагал, что фамилии там могут быть достаточно серьезные.
Но такие!!! Я даже предположить не мог, до какой степени солидные имена окажутся в этих
документах.

Позже я много раз думал: вот не открой я конверт, и все в жизни было бы по-другому…
В конверте лежали всего два документа, два полицейских отчета. В обоих говорилось о

фактах коррупции в высших эшелонах российской власти. В первом речь шла о швейцарской
строительной фирме «Мабетекс», в другом – о фирме под названием «Мерката Трейдинг».
Кстати, сами названия «Мабетекс» и тем более «Мерката Трейдинг» ничего мне тогда еще
не говорили. Это сейчас их знает не только вся Россия, но и, пожалуй, весь мир. Итак, в пер-
вом документе назывались имена высокопоставленных кремлевских чиновников, прежде
всего начальника Управления делами президента Павла Бородина, а также едва ли не всех
его заместителей: Люлькина, первого зама Савченко, Козелько и еще целого ряда высокопо-
ставленных чиновников. Во втором – тесно связанного с Бородиным некоего Виктора Стол-
повских…
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Деликатное дело

 
Зная Бородина и его очень тесные, практически дружеские отношения с президентом,

я сразу подумал, что глава Управления делами, прикрываясь близостью к Ельцину и своею
собственной властью, судя по всему, решает свои вопросы без оглядки на закон. Но тогда у
меня и в мыслях еще не было, что и сам президент окажется причастным к вскрывшимся в
Кремле махинациям. Тогда мне казалось, что Ельцин по складу своего характера никогда не
пойдет ни на какие сомнительные дела.

После ознакомления с документами я взял для себя недельную паузу, размышляя: что
же делать дальше?

Ситуация для меня складывалась очень сложно. С одной стороны, я дал обещание
швейцарцам, они поверили в меня, поверили в то, что в России после 70 с лишним лет авто-
ритаризма закон наконец-то может быть равным для всех. Как бы я выглядел перед ними и
перед своей совестью, если бы не выполнил это обещание? Швейцарцы, кроме того, пола-
гая, что это теперь наше общее дело, попросили меня собрать по этим двум фирмам инфор-
мацию и для своей собственной дальнейшей работы, и я обещал им это сделать.

С другой стороны, была бы в России, что называется, «нормальная правовая ситуация»,
работал бы президент Ельцин действительно так, как и полагается президенту, – активно и
решительно, а не проводил по полгода на больничной койке, уважал бы Закон с большой
буквы, а не «крутил» им как хотел, я попросил бы его помочь мне создать полноценную рос-
сийско-швейцарскую группу следователей, которая раскрутила бы это дело в полном объ-
еме.

К сожалению, рассчитывать на такую поддержку я не мог.
Прошла неделя тяжелых раздумий, и я принял твердое и окончательное решение: надо

начинать расследование. И если оно подтвердит самые худшие мои опасения, возбуждать
против коррумпированных кремлевских чиновников уголовное дело.

Генеральный прокурор уже по своему положению не может один заниматься след-
ствием. Каким бы оно ни было интересным и важным, у Генпрокурора всегда есть масса
других дел, его задача – руководить, направлять, контролировать. Нужен был человек, кото-
рому я мог доверять абсолютно. Из множества своих сотрудников мне нужно было выбрать
человека честного и высокопрофессионального, который скрытно и без особого шума смог
бы взяться за это дело и провести предварительное расследование.

Вначале я решил отдать швейцарские документы Михаилу Катышеву, одному из наших
наиболее принципиальных работников, моему заместителю по следствию. Я знал его давно,
доверял как себе, да и дела такого рода были полностью в его компетенции. Единственное,
что меня останавливало, – это то, что сам Катышев тогда был под плотным «колпаком» у
власти. По нашей терминологии, его усиленно «прессовали», пытаясь любыми способами
подставить, дискредитировать. Тогдашний премьер Черномырдин лично просил убрать его
с работы, настолько он «достал» правительство, олигархов и Администрацию президента.
Премьер был сильно встревожен его расследованием по Национальному резервному банку,
где фигурантами проходили Александр Лебедев, один из руководителей Национального
резервного банка, и Андрей Костин, председатель правления Внешторгбанка России. Еще
больший гнев премьер-министра вызвало следствие, начатое Катышевым по первому заме-
стителю министра финансов Андрею Вавилову, который, по нашим данным, был автором
и исполнителем многих сомнительных финансовых схем. Черномырдин не без основания
предполагал, что во всех этих расследованиях Катышев играет первую скрипку, и был резко
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против него настроен. Давление на Михаила Борисовича продолжилось и после того, как
Черномырдина сменил на его посту Кириенко.

Взвесив все «за» и «против», я пришел к выводу, что если передам полученные из
Швейцарии материалы Катышеву, и его люди начнут заниматься столь деликатной темой, я
подставлю его под еще больший удар и его «съедят» окончательно.

Поэтому я вызвал к себе Александра Яковлевича Мыцикова, моего советника, с кото-
рым меня связывали добрые отношения еще со студенческих времен. Прокурорский гене-
рал, он много занимался следствием, был когда-то заместителем прокурора Омской обла-
сти, затем начальником управления в Генпрокуратуре. Пригласив к себе в кабинет, я передал
Александру Яковлевичу из рук в руки присланные из Швейцарии документы, предупредил
о строгой конфиденциальности дела и попросил провести проверку. Фактически Мыциков
стал первым человеком, с которым я поделился полученной мною «горячей» информацией.
Я попросил его сразу же засекретить все имеющиеся материалы и запретил показывать их
даже техническому персоналу. Правда, о содержании швейцарских документов кроме нас
двоих знал еще один человек – переводчица. Но Мыциков достаточно жестко с ней побесе-
довал, и она обещала никому ничего не рассказывать.

Мы обсудили с Мыциковым ситуацию и возможный ход дела. Я предложил ему:
– Давай начнем с того, что напишем запросы.
Вдвоем мы набросали тексты запросов в МВД, ФСБ, ФСО и еще в целый ряд основ-

ных российских структур. Все эти запросы готовились без конкретных фамилий – вместо
них на бумаге оставлялось пустое место. Когда же свежеотпечатанный запрос поступал от
машинистки, Мыциков сам вписывал в текст нужные фамилии.

Ни из МВД, ни из ФСБ мы ничего конкретного не получили…

Тогда я решил воспользоваться, так сказать, личными, неформальными отношениями.
Среди нового руководства ФСБ близких связей у меня ни с кем не было, а вот в МВД я был в
хороших отношениях с начальником российского бюро Интерпола Владимиром Овчинским.
Напрямую сказать ему о сути дела я, конечно, не мог, поэтому схитрил.

– Владимир Семенович, – сказал я ему, – мне от швейцарцев информация пришла о
фирме «Мабетекс». Вроде бы они ее в Интерпол тоже запустить хотят. Не посмотрите, что
у вас есть на эту тему?

Владимир Овчинский подошел к моей просьбе также неформально. Презрев обычную
в таких случаях бюрократию, он вскоре сообщил мне об одном удивительном случае. В
1997 году некий швейцарский господин по имени Беджет Пакколи, а также его брат Ахрим
прилетели на принадлежащем им частном самолете в Россию. Приземлились они на прави-
тельственном аэродроме «Внуково-2.» Не проходя никакой таможни, они поехали в город,
но были остановлены работниками милиции. У них обнаружили огромную сумму незаде-
кларированных денег – многие тысячи долларов США. Естественно, их сразу же задер-
жали, составили протокол, стали разбираться. Вдруг в районном отделении милиции, куда
их доставили, раздался телефонный звонок. Говоривший представился первым заместите-
лем Бородина Савченко. В не терпящей возражений форме он приказал немедленно отпу-
стить обоих Пакколи, причем вместе с деньгами.

– Эти люди работают с Управлением делами президента, – разъяснил он «нерадивым»
милиционерам.

Начальник милиции естественно и благоразумно решил для себя, что лучше ему,
от греха подальше, с кремлевскими «генералами» не связываться, и сразу же отпустил
задержанных на все четыре стороны. По российскому законодательству факт контрабанды
валюты должен был быть обязательно запротоколирован, а все материалы дела переданы
для проведения расследования с участием таможенников. Ничего этого сделано не было.
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Материалы быстро и тихо прикрыли, но по чьему-то недосмотру документы о незаконном
ввозе денег не уничтожили.

Так эти важнейшие документы оказались в руках Овчинского (а потом и в моих).
Было проведено формальное служебное расследование. Стрелочника нашли сразу – какого-
то милиционера, которому в свое время приказали закрыть дело. Его «строго» наказали.

Кстати, информацией о задержании Пакколи с большой суммой денег заинтересова-
лись не только мы: на Б. Пакколи пришел официальный запрос также из германского бюро
Интерпола, и российское бюро Интерпола так же, как и мне, переслало туда всю имевшу-
юся у него информацию. Тот факт, что немцы проводили собственное расследование дея-
тельности Пакколи, был нам на руку. Мы очень боялись утечки информации, что, дескать,
Генеральная прокуратура «копает» под Кремль. Поэтому, узнав, что материал о валютной
контрабанде братьев Пакколи уже «гуляет» по Интерполу, мы без шума взяли его оттуда и
приобщили к нашему расследованию.

Проделали мы все это максимально аккуратно и скрытно. И все же, думаю, это был
тот самый момент, когда в Кремль ушла первая тревожная информация: кто-то интересуется
Пакколи и его компанией.

 
* * *

 
Забегу несколько вперед. Не раз позднее меня обвиняли, что дело о «Мабетексе» было

возбуждено с серьезным процессуальным нарушением – дескать, не была перед этим про-
ведена так называемая доследственная проверка. Да неправда все это! Уже один наш запрос
в российское бюро Интерпола говорит об обратном – формально подтверждается факт про-
водимой нами доследственной проверки. А ведь мы посылали еще массу запросов в ФСБ,
ФСО, МВД и другие интересующие нас организации. Конечно, процессуально я должен
был дать письменное указание на ее проведение, написать на официальном бланке: «Прове-
сти доследственную проверку в порядке статьи 109 УПК РСФСР». Но, как вы понимаете, в
условиях секретности, в которой мы в те дни работали, сделать это было никак нельзя, мы
бы сразу себя раскрыли. Тем не менее по характеру всех тех действий, которые мы тогда
проводили, это была реальная и полноценная доследственная проверка. К слову, и сам Уго-
ловно-процессуальный кодекс позволяет возбудить уголовное дело и без проведения дослед-
ственной проверки. Поэтому нарушения законодательства я здесь не вижу никакого.

 
* * *

 
Но вернемся в год 1998-й. Проверка шла, мы рассылали запросы. А я тем временем

размышлял над ситуацией. Конечно, какие-то «убойные» факты мы уже имели. Но их явно
было недостаточно для возбуждения уголовного дела. Ну, везли братья Пакколи деньги, а
что дальше? Есть у нас на руках документы из Швейцарии, а как их проверить? Нужно было
что-то еще…

Вскоре мы поняли, что без возбуждения уголовного дела с мертвой точки не сдви-
нуться. Конечно, нам очень хотелось провести выемку документов в швейцарской штаб-
квартире «Мабетекса». Мы подготовили международное поручение, для надежности я
послал его в Швейцарию не почтой, а отправил туда Мыцикова. Довез-то он это поручение
без проблем, но госпожа дель Понте выполнить нашу просьбу отказалась. Как выяснилось,
по швейцарскому законодательству, пока уголовное дело не будет возбуждено здесь, в Рос-
сии, провести какие-то следственные мероприятия в Швейцарии было невозможно.

После того как я получил из-за границы «горячие» документы, время от времени мы
с Карлой дель Понте переговаривались по телефону, информируя друг друга о ходе дела. В
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конце концов мы пришли к выводу, что мне надо снова ехать в Швейцарию: Карла обещала
снабдить нас новой информацией, которая могла вдохнуть в притормозившееся расследова-
ние свежую струю. Но в организации такой поездки была одна сложность. Спланировать ее
надо было так, чтобы не привлечь ничьего внимания. Тем более что, будучи лицом государ-
ственным, визиты такого рода я должен был хоть и формально, но в обязательном порядке
согласовывать с президентом.

И вновь пришлось пуститься на маленькую хитрость. К тому времени у меня была
запланирована официальная поездка в Париж, и я решил совместить одну поездку с другой.
Я написал Ельцину бумагу, что собираюсь во Францию, нанести ответный визит недавно
приезжавшему в Россию тамошнему Генеральному прокурору, и был без промедления отпу-
щен.

Еще одно небольшое отступление, снова на «телефонную» тему. К тому времени мы с
Карлой беседовали по телефону достаточно часто, как минимум пару раз в месяц. Как выяс-
нилось позднее, разговоры эти стали одной из самых моих больших ошибок. Точнее, не сами
телефонные беседы, а то, что я не предупредил свою собеседницу о суровых российских
реалиях, об «особенностях» российского телефонного общения.

Честно говоря, мне даже было как-то неудобно, стыдно говорить ей о том, что в
нашей стране могут прослушиваться телефонные переговоры даже Генерального прокурора.
Чтобы не быть голословным, приведу такой пример: беседуя по правительственной, абсо-
лютно закрытой, кодируемой связи, я не раз чувствовал, как в трубке вдруг резко падало
напряжение и начиналось непонятное, еле уловимое ухом шуршание – кто-то подсоеди-
нился. Несколько раз я говорил об этом Крапивину и Старовойтову, руководителям ФАПСИ
и ФСО, но они отнекивались и переводили мой вопрос в шутку. Да что я? Помню, в одном из
своих интервью даже премьер-министр Виктор Черномырдин признался, что подозревает,
что его телефоны прослушиваются. Более того, как-то в приватной со мной беседе Черно-
мырдин признался, что сам Ельцин, Президент России, опасается того же. Как говорится,
выше уже только Бог… Остается только вспомнить тотальную слежку сталинской эпохи и
посетовать, что и сегодня мы ушли от нее не на очень далекое расстояние.

Дело осложнялось еще и тем, что даже мы, прокуроры, не знали всех закрытых, по
сути, секретных инструкций, в содержание которых был посвящен очень узкий круг людей.
А не зная, что в них написано, как с ними бороться?

Главная же проблема состояла в том, что, опять же по законодательству, прокуратура
не имела право осуществлять надзор за оперативно-розыскной деятельностью спецслужб.
Позднее я сумел добиться весьма существенных поправок к закону, но, не имея мощной
поддержки президента и других власть имущих, до конца довести дело не смог. Реально
поставить под контроль выходящую за рамки закона деятельность спецслужб при проведе-
нии оперативно-технических мероприятий, заставить их отказаться от порочной практики
«подслушивать» всех и в любое время без законных на то оснований, к сожалению, мне
тогда так и не удалось.

Конечно, я не мог рассказать обо всем этом Карле. Сам я, наученный нашей горькой
действительностью, естественно, ничего лишнего ей по телефону не говорил: лишь согла-
совывал даты, может быть, делал какие-то намеки. Она же, как правило, беседуя по теле-
фону, всю информацию выкладывала как на духу – со всеми фамилиями и фактами, то, о
чем открыто говорить было ну никак нельзя.

Воспаление легких скосило меня буквально за пару дней до запланированного в Париж
вылета. Врачи потребовали, чтобы я лег в больницу. Никакие мои доводы о том, что мне
необходимо уехать, они не принимали: понимаем, дескать, – Париж, Елисейские Поля, Мон-
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мартр… Но здоровье-то тоже беречь надо… А у меня в голове и мыслей о Париже нет –
одна Швейцария…

Короче, я их все же уломал. Нагрузили меня эскулапы в дорогу всякими препаратами,
пилюлями, и я поехал. Остановился в нашем парижском посольстве, нанес ответный визит
французскому Генпрокурору Бержелену. Должен был встретиться с находящимся в эмигра-
ции бывшим мэром Санкт-Петербурга Анатолием Собчаком, но не сложилось. Под конец
визита дал несколько интервью и уехал. В общем, как я и предполагал, – обычная поездка.

Пробыв в Париже запланированные три дня, на обратном пути я завернул в Женеву.
Встретить меня Карла сама не смогла, но прислала свой бронированный лимузин. К

слову сказать, на тот момент она была единственным охраняемым государственным служа-
щим Швейцарии. Такого бронированного авто и охраны не было даже у швейцарского пре-
зидента.

Как и в прошлый раз, остановился я в российском посольстве, у Степанова. Помню,
беседуя со мной, он, как бы сетуя, промолвил:

– Сколько же денег наших в Швейцарии крутится… Какие темные дела проворачива-
ются…

Уже позднее, зная многие детали дела «Мабетекса», я понял, что в душе у этого высо-
кого и приятного в общении человека шла нелегкая нравственная борьба. Как патриот, госу-
дарственник, он, конечно, искренне переживал все то, что творилось с нелегальным выво-
зом в Швейцарию капиталов из России, говорил об этом с болью. Наверняка он обладал по
этому вопросу обширнейшей информацией, но делиться ею со мной, естественно, не соби-
рался. Дочь его, как я уже говорил, работала в компании у Пакколи. Уверен, что Степанов
знал о многих его махинациях, завязанных на Кремле. Но ни мне, ни кому бы то ни было еще
рассказать об этом не пожелал. Тем не менее я не в претензии. Человек попал в нелегкую
житейскую ситуацию. Я чувствовал, что помогал он мне как мог, но откровенного разговора
у меня с послом, к сожалению, так и не получилось.
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Главный свидетель обвинения

 
Уже первая встреча с госпожой дель Понте (а было их несколько) показала, что приехал

я в Швейцарию отнюдь не напрасно. Не тратя времени, она сразу приступила к цели моего
визита.

– Господин Скуратов, – сказала она, как и прежде, пытливо глядя прямо в глаза, – я
хотела бы познакомить вас с главным свидетелем по делу «Мабетекса».

Утром следующего дня я встретился в ее кабинете с молодым человеком приятной
внешности. Звали его Филипп Туровер.

Первое, что бросилось в глаза, – это хорошие манеры и прекрасное знание русского
языка. Как рассказал сам Филипп, родился он в Советском Союзе. Его отец был испанцем –
из тех испанских детей, которых в тридцатые годы, спасая от войны, переправили в СССР.
Здесь он вырос, стал одним из крупнейших экспертов в области испанского языка и литера-
туры, познакомился с русской женщиной, будущей матерью Филиппа. Кстати, полностью
фамилия Туровера звучит как Туровер-Чудинова. Второй частью фамилии он отдал дань
уважения своей матери. Ну а странное для русского уха «женское» окончание для Испании
вполне допустимо, если учесть, что тройные-десятерные по длине имена обычны для като-
ликов. Удивительно другое. Девичья фамилия супруги Павла Бородина – главного оппонента
Туровера – тоже Чудинова. Честно говоря, я был этим совпадением просто поражен. Да, от
судьбы действительно не уйдешь: главным обвинителем стал однофамилец…

Отказавшись от российского гражданства, Филипп Туровер в 1983 году уехал в Испа-
нию, на родину отца. Здесь он получил блестящее экономическое и правовое образование,
свободно общался на шести языках. Вернулся в Россию, кажется, в начале 90-х годов, рабо-
тал в Москве представителем известного швейцарского «Banco del Gottardo».

В присутствии Карлы Туровер рассказал мне просто фантастические вещи.
Работая в московском представительстве швейцарского банка, Филипп был в курсе

проведения многих финансовых операций. Он стал свидетелем попыток КПСС отрегулиро-
вать работу с финансами через счета в различных зарубежных, а также отечественных ком-
мерческих банковских структурах типа «Финист Банка», СБС и других. Коммунисты были
уверены, предполагали, что их партия будет жить и работать всегда и при любых условиях,
даже в условиях нелегальных, в подполье. Деньги записывались на доверенных лиц.

Уже потом, когда КПСС окончательно разрушилась, кое-кто из этих людей, как я узнал,
записанные на них многомиллионные суммы вернуть отказался.

Застал он и период так называемой «первой волны коррупции», известной, к примеру,
махинациями с чеками «Урожай», когда «в никуда» исчезли колоссальные деньги, выде-
ленные государством для поддержки сельского хозяйства. Туровер был в курсе всех дета-
лей заключения крайне невыгодного для России договора со швейцарской фирмой «Noga».
Документы контракта были составлены так, что именно государство (то есть Россия) высту-
пало в сделке в качестве юридической стороны, что подкрепил своей подписью тогдашний
первый вице-премьер Геннадий Кулик.

В результате наша страна была вынуждена отвечать по сделке любым принадлежащим
ей имуществом (выставкой музейных картин, самолетами, парусной яхтой…), которое вла-
делец фирмы Noga с маниакальным упорством пытался арестовывать то в одной, то в дру-
гой стране.

Ну и конечно, сам «Banco del Gottardo». Популярность этого банка и доверие к нему в
России были столь велики, что он даже собирался организовать у себя что-то вроде «Клуба
кредиторов российской экономики». Естественно, Туровер был в курсе практически всех
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проходящих через банк финансовых потоков, большинства проворачиваемых этим банком
в России дел.

Но главное состояло в том, что Филипп Туровер отличался необыкновенной скрупулез-
ностью, чрезвычайной дотошностью и экстраординарной педантичностью. Он делал копии
едва ли не всех проходящих через него финансовых документов. Собранный им за годы
работы в Banco del Gottardo уникальный по своей значимости и величине архив занимал
несколько десятков битком набитых папками объемистых коробок. Именно этот архив и стал
основой для проведенного швейцарцами полицейского расследования, результаты которого
Карла дель Понте и выслала в адрес российской Генеральной прокуратуры.

 
* * *

 
Не вдаваясь в детали, Туровер рассказал мне, как действует механизм мошенничества.

Схема была классической. При заключении подрядов на реконструкцию Кремля «Мабе-
текс», возглавляемый Беджетом Пакколи, намеренно завышал объемы работ и их общую
стоимость. Договор подписывался без предварительно составленной сметы. После этого
«Мабетекс» нанимал субподрядчиков, выплачивая им намного меньше зафиксированных на
бумаге цифр. Затем производился так называемый «откат». Дельта – разница между реаль-
ной стоимостью проделанной работы и той, что записана в документе, – делилась, и солид-
ная ее часть возвращалась тем, кто в свое время обеспечил Пакколи эти супервыгодные под-
ряды. Причем обеспечены они были «Мабетексу» практически без обычного в таких случаях
конкурса-тендера, то есть вне конкуренции.

Любая стройка – хороший способ украсть деньги. А реконструкция Кремля – это
была очень большая стройка. Как поведал Туровер, руководитель секции русских клиентов
«Banco del Gottardo» Франко Фенини рассказал ему, что сам видел, как перед очередным
отъездом в Москву Беджет Пакколи брал с собой огромное количество наличных денег и
драгоценностей, которые впоследствии передавал в Управлении делами Президента «нуж-
ным людям». Были и другие факты…

Я был потрясен услышанным. Одно было абсолютно ясно: дело можно двигать вперед
– оно того стоит. Но рассказ Туровера, пусть и чрезвычайно интересный, являлся на тот
момент не более чем просто рассказом, так сказать, светской беседой. Как превратить его в
документ, который можно подшить к делу?

Не особо надеясь на успех, я спросил у Филиппа:
– Как часто вы бываете в Москве?
Тот ответил, что регулярно и проводит там иногда довольно длительное время.
– Готовы ли вы прийти к нам в Генеральную прокуратуру и дать официальные свиде-

тельские показания, причем по всей форме, с предупреждением об ответственности за дачу
ложных показаний?

Не знаю, возможно Туровер мысленно уже давно ждал этого вопроса, потому что отве-
тил на него он практически не раздумывая, быстро и недвусмысленно:

– Да, я готов.
Я поблагодарил его за сотрудничество, оставил свои телефоны. Мы договорились, что

уже на следующей неделе он приедет в Москву и сразу же встретится со мной и Мыциковым.

Туровер ушел, а мы с Карлой обсудили еще некоторые моменты. Один из них был тех-
нический, но очень для меня важный: как мы будем обмениваться информацией и проку-
рорскими запросами по интересующим нас обоих вопросам?

Надо сказать, что по приезде в Женеву я сразу почувствовал, что посла Степанова моя
странная «женевская остановка» сильно заинтриговала. Но я решил, что будет правильнее в
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курс дела его не вводить. Где-то я, может быть, не доверял ему, но скорее меня беспокоил дру-
гой, связанный с нашим российским посольством вопрос. Дело в том, что многие запросы –
по уже упоминавшемуся Александру Лебедеву, Владимиру Потанину – отправлялись дипло-
матической почтой. Наша швейцарская миссия небольшая, и естественно, в самом посоль-
стве запросы эти видели и читали многие, если не все. Буквально уже на следующий день
следовал звонок в Россию, и о содержании письма становилось известно его непосредствен-
ному «герою». Не хочу обижать огульно всех сотрудников российского посольства в Швей-
царии: бесспорно, там работало и работает много честных людей, которые искренне согла-
сились бы помочь мне. Но мы с госпожой дель Понте все же не хотели рисковать и поэтому
решили перейти к прямому обмену информацией, через собственных курьеров – из рук в
руки.

Напоследок моя собеседница передала мне еще несколько интересных документов по
«Мабетексу», и мы расстались. Я вернулся в посольство и стал готовиться к отъезду домой.

Ближе к вечеру дель Понте, видимо, желая хоть как-то скрасить мои тягостные ощу-
щения от информации, полученной от нее и Туровера, прислала за мной свой автомобиль,
и я получил возможность немного отдохнуть, совершив небольшую экскурсию в Альпы. То
ли от нервного перевозбуждения, то ли от чистого горного воздуха, но именно в этот вечер
я почувствовал, что мучившая до поездки болезнь меня уже больше не беспокоит.

На следующее утро, полностью удовлетворенный результатами поездки, я вылетел в
Москву.

Туровер не обманул меня. Ровно через неделю он позвонил в прокуратуру. Я немед-
ленно вызвал к себе Мыцикова. Мы назначили время, и Филипп с немецкой пунктуально-
стью, не опоздав ни на минуту, пришел к нам. Мыциков по всей форме официально допро-
сил его и оформил беседу протоколом. Мы договорились с Туровером общаться и дальше,
поскольку этот чрезвычайно информированный во всех отношениях человек был для нашего
следствия очень полезен: несколько раз он подсказывал нам выходы из кажущихся в тот
момент тупиковыми ситуаций.

«Banco del Gottardo» был в центре многих событий, происходящих в последние годы
в России, на него были завязаны наши многочисленные коммерческие и финансовые струк-
туры. Популярность банка, как я уже говорил, была очень велика. В качестве сотрудника
банка Туроверу приходилось общаться со многими клиентами. Из-за русского происхожде-
ния его считали «своим», его знали, ему доверяли.
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Беджет Пакколи держал в «Banco del Gottardo» свои деньги, проводил через него
финансовые трансакции. В этом же банке открывали счета и многие российские высокопо-
ставленные чиновники – их насчитывалось не менее ста человек.

Почему же Туровер решил «сдать» швейцарской прокуратуре едва ли не весь россий-
ский истеблишмент? Дело здесь запутанное и темное. Как я понял, другой сотрудник «Banco
del Gottardo», Франко Фенини, который также давал показания швейцарской прокуратуре и
даже какое-то время находился под арестом, рассорился с Филиппом из-за денег. Дело в том,
что и Фенини, и Туровер отвечали в банке за российское направление. Но Туровер был, как
говорится, ближе к деньгам: со стороны банка он участвовал во многих финансовых опера-
циях россиян и получал за это неплохие проценты. На каком-то этапе Фенини почувствовал
себя обделенным и начал Туровера шантажировать. Это послужило, так сказать, отправным
толчком. Туровер подал против Фенини иск и, чтобы получить в этой борьбе какие-то пре-
имущества и выиграть дело, начал активно сотрудничать со швейцарской прокуратурой.

Почему Туровер делал копии со всех проходящих через него более-менее интересных
документов? Тоже вопрос, как говорится, на засыпку. Может, хобби у него было такое, может,
еще чего – в душу-то не залезешь. В недрах наших правоохранительных органов было и дру-
гое, не лишенное логики объяснение: Туровер, дескать, выполнял задания спецслужб запад-
ных стран и именно по их указанию и собирал компромат на высокопоставленных россий-
ских чиновников. И что вся эта заваруха, начавшаяся с Беджета Пакколи и его «Мабетекса»
и перекинувшаяся впоследствии на Бородина и иже с ним, не что иное, как блестящая опе-
рация западных спецслужб по дискредитации и без того подорванного в глазах мирового
сообщества имиджа российских руководителей.

Так это или нет – не знаю. Но бесспорно, российские чиновники дали все основания
для того, чтобы ими занялись правоохранительные органы, как отечественные, так и зару-
бежные. Что же касается Филиппа Туровер-Чудинова, то он – личность своеобразная и неор-
динарная. В нем уживались как талант, так и авантюризм, широта – и мелочность: он мог
прогулять большие деньги в ресторане и одновременно не платить месяцами за квартиру.

Правильно ли будет сказать, что именно Туровер положил начало делу «Мабетекса»?
Наверное, нет. Даже из тех, самых первых присланных из Швейцарии материалов следует,
что полиция Германии и Швейцарии, а также налоговая гвардия Италии уже давно следили
за Беджетом Пакколи, подозревая его в отмывании денег. Они взяли его «на контроль» и до
поры до времени не трогали его.

Здесь надо учесть, что психология западноевропейского гражданина, в частности
швейцарца, коренным образом отличается от психологии россиянина и его менталитета.
Закон там не просто уважают, он возведен до уровня какого-то фетиша. К примеру, я бы не
посоветовал вам после одиннадцати вечера шуметь даже в собственной квартире. Соседи не
придут, как у нас, предупреждать и ругаться, а с ходу вызовут полицию. Швейцарец считает
своим долгом, если увидит неправильно припаркованную машину, сразу же доложить об
этом нарушении в полицию. Стоит ли говорить, что люди там никогда не переходят дорогу
на красный свет светофора…

Поэтому, когда через банковские счета Пакколи вдруг пошли огромные обороты денег,
им сразу же заинтересовались в местной полиции – откуда дровишки-то? Пакколи не аре-
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стовали, но где-то в своих блокнотах «галочку» поставили: дескать, что-то тут не так, надо
разобраться. Начали проводиться чисто профилактические мероприятия, следили потихо-
нечку, отслеживали. А тут и Туровер со своим архивом поспел к месту. Конечно, в архиве
Туровера хранились документы и на других россиян. Но на их фоне управляющий делами
российского президента Павел Бородин бесспорно выделялся – и близостью к Кремлю, и
масштабом проворачиваемых сделок.

Еще один интересный вопрос: почему швейцарская прокуратура вдруг воспылала
таким вниманием к России и нашим, в общем-то, внутренним проблемам – мошенничеству,
коррупции?

Оказывается, с точки зрения Швейцарии, проблемы эти не только российские. По
большому счету, до нас им дела нет. Швейцария – страна чрезвычайно прагматичная и в
первую очередь защищает свои собственные интересы. Денег в швейцарских банках более
чем достаточно. И будет там на 5 – 10 российских миллиардов долларов больше или меньше
– роли особой не играет, эти суммы для Швейцарии, одной из богатейших стран мира, не
принципиальны.

Я спросил у Карлы дель Понте, не волнует ли ее тот факт, что раскрывая «русские»
счета, они рискуют потерять тысячи потенциальных клиентов?

Ответ ее был очень прост: все это не имеет значения – главное, чтобы деньги, храня-
щиеся в наших банках, не были грязными.

Да, швейцарцы в какой-то степени теряют свой веками складывавшийся имидж, испа-
ряется миф, что швейцарские банки самые надежные и тайну своих клиентов не выдают. Но
сегодня они четко понимают: не делай они этого – и будущее их страны, их детей незавидно.

Сначала в страну приходят и оседают большие деньги сомнительного происхождения.
Что последует дальше? После этого человек, у которого в банке на счету появились эти
деньги, решает, что неплохо было бы за ними приехать и даже слегка потратить: он пытается
легализоваться, то есть купить в Швейцарии недвижимость. Но по закону иностранец не
имеет права купить здесь землю или дом. Тогда он начинает договариваться о фиктивном
оформлении недвижимости на какого-то подставного швейцарца. Потом, если это получа-
ется, иностранцу уже хочется получить гражданство или вид на жительство. Это сложно, и
он начинает давать взятки.

С этого момента начинается постепенное развращение и коррумпирование швейцар-
ского государственного аппарата, его чиновников – явление для законопослушной страны
чрезвычайно опасное.

Купив за деньги и недвижимость, и гражданство, владелец денег наконец-то переез-
жает в Швейцарию на постоянное жительство. Причем отнюдь не один. За ним наверняка
потянутся его компаньоны, другие члены мафиозных групп. Сначала, как в случае с «Мабе-
тексом», это владельцы грязных денег от строительных подрядов. Потом это будут люди,
«заработавшие» грязные деньги на наркотиках, игорном бизнесе, торговле оружием.

Причем Россией здесь не ограничится. Следом за нашими деньгами в маленькую
Швейцарию потекут грязные деньги с Украины, из Китая и так далее – список может быть
сколь угодно длинным. Точно так же вслед за деньгами приедут их хозяева – бандиты. И
вот все эти «бизнесмены» начнут делить новый для них рынок: давать взятки, вкладывать
свои деньги в легальный бизнес, в недвижимость, пытаясь отмыть их. Начнутся разборки,
убийства…

Стань этот весьма недалекий от фантастики сценарий реальностью – и из добропоря-
дочного, процветающего бюргерского государства Швейцария превратится в проблемную
страну, зараженную вирусом коррупции, мафии и террора.

Какой же порядочный человек после этого доверится их банкам? И вообще, нужна ли
такая атмосфера самим швейцарцам?
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Именно поэтому Швейцария так упорно боролась с казавшимся ей преступником рос-
сиянином Сергеем Михайловым, закрывая ему въезд в страну. Именно поэтому, увидев,
какие обороты с Россией имеет «Мабетекс», а также уровень российских чиновников, заме-
шанных в его махинациях, швейцарская прокуратура всполошилась. Она начала скрупу-
лезно фиксировать, кто приезжал к Пакколи, кто заходил в «Мабетекс». Более того, швей-
царская прокуратура передала нам списки и попросила выяснить, связаны ли все эти люди
с российским криминалитетом или нет?

Неприкрытый интерес швейцарцев к России мне был вполне понятен. Он назревал все
последние годы, когда из России в Европу хлынули тысячи наших соотечественников, мно-
гие из которых делали это далеко не с туристическими намерениями. Российские деньги
уже начали серьезно беспокоить европейцев. Я думаю, что дальновидной и мудрой политике
швейцарцев по профилактике проникновения в страну зарубежного криминалитета нам сто-
ило бы не только позавидовать, но и поучиться.
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Архив Туровера

 
Изучив показания Туровера, мы поняли, что подошли к очень серьезному, можно ска-

зать, переломному в этой работе этапу. Наступила необходимость произвести выемку инте-
ресующих нас документов. Но, не заведя уголовного дела, сделать это было по закону невоз-
можно. 8 октября 1998 года я решил подстраховаться и особым распоряжением наделил
своего советника А. Мыцикова специальными полномочиями по проведению процессуаль-
ных действий. Перед этим мы официально возбудили дело по «Мабетексу», надзор за кото-
рым я взял лично на себя.

Но оставалась еще одна сложность. В России существует единая система учета уголов-
ных дел, и находится она в ведении МВД. Каждому делу там присваивается свой учетный
номер. Зарегистрируй мы это дело официально – огласки не избежать: моментально все бы
раскрылось. Вновь нас выручили все те же «неформальные связи». По моей просьбе Мыци-
ков попросил, не говоря зачем, зарезервировать для нас один учетный номер в Управлении
по расследованию особо важных дел Генпрокуратуры России. Естественно, возражать ему
никто не стал, хотя известный интерес коллеги проявили.

После возбуждения уголовного дела Мыциков и я вновь встретились с Туровером, и
тот по нашей просьбе передал нам большую часть своего архива. Сделал он это не второпях,
а очень тщательно, описав в подробностях содержимое буквально каждой папки. Докумен-
тов было очень много. Согласно акту выемки – 49 папок, в которых находилось 4919 стра-
ниц архивных документов, датированных 1992–1998 годами. Принимали мы папки у меня в
кабинете, и они заняли практически всю поверхность моего далеко не маленьких размеров
стола. Много времени у нас ушло и на то, чтобы рассортировать их, разложить по темам, а
также выбрать приоритетные для дальнейшей работы.

В папке № 1 на 29 листах находилась переписка с Марийским машиностроительным
заводом; папка № 15 под заголовком «Антей» содержала 31 страницу; папка № 27 – 243 стра-
ницы под общим заголовком «Документы Марий Эл». Как пояснил Туровер, эти официаль-
ные документы подтверждали попытки продажи за рубеж совершенно секретного зенитно-
ракетного комплекса «С-300В». Как показывали бумаги, к этим попыткам продажи имели
прямое отношение как глава администрации Марий Эл, так и один из тогдашних вице-пре-
мьеров, курировавший оборону, а также и кое-кто повыше. Папка № 12 (134 страницы) и
папка № 33 (164 страницы) содержали постановления правительства и другие закрытые
документы.

Туровер объяснил, что основу этой подборки составляют уникальные секретные поста-
новления правительства. К примеру, там имелось особо засекреченное постановление, даю-
щее квоту на ввоз и транзит через территорию России некоторых наркотических веществ.
Водном из пунктов этого постановления стоял кокаин, причем в очень большом количестве.
Но кокаин – это продукт, потребляемый только наркоманами, медицине он не нужен. Во всех
странах мира путь кокаина только один – на уничтожение. В России же были разрешены
ввоз и дальнейший транзит кокаина. Еще одна квота позволяла «Сибнефти», а точнее, Бере-
зовскому и Абрамовичу экспортировать 3 миллиона тонн нефти, причем без всяких акцизов.
Иными словами, одним росчерком пера этим двум деятелям было подарено что-то около 30
миллионов долларов.

Там же, в архиве, имелась и целая пачка официальных бумаг, связанных со сканда-
лом со швейцарской компанией Noga, которых, по словам Туровера, было побольше, чем
по «Мабетексу», да и суммы там фигурировали покрупнее, а также огромное количество
других документов.
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Информации было столько, что уже после беглого просмотра туроверовских материа-
лов я сразу дал поручение провести доследственную проверку в отношении одного из работ-
ников Администрации президента, высокопоставленного сотрудника МИДа.

Просмотрев материалы Туровера, я принял решение возбудить дело и по фирме
«Noga», хотя с момента подписания того самого, невыгодного для российского государства,
договора минуло уже более шести лет. Причем глава этой компании господин Гаон после
предварительных с ним переговоров был готов дать показания, кому из российских государ-
ственных чиновников он в свое время давал взятки. Возбудив это дело, мы могли оспорить
решение Стокгольмского арбитражного суда, вынесенное в пользу «Noga». Забегая вперед,
могу с уверенностью сказать, что, если бы мы доказали (а предпосылки для этого у нас
все были), что наши чиновники, подписывая соглашение, действовали незаконно, России
не пришлось бы переживать столь неприятные и даже позорные для нее минуты ареста ее
собственности за границей.

Нашел я в полученном архиве и информацию о счетах многих российских сановников,
открытых ими в зарубежных банках. Большинство из этих счетов существуют там, кстати,
и до сих пор, и, полагаю, с нынешним подходом прокуратуры к проблемам подобного рода
вряд ли их хозяева когда-либо будут объясняться перед следователем, откуда у чиновника со
скромной зарплатой появился за границей счет на многие миллионы долларов.

Наибольший интерес для нас представляла папка № 3 – «Переписка с Управлением
делами Президента России», 24 страницы, а также примыкающие к ней по тематике папка
№ 39 – «Клуб Тотардо», 151 страница, и папка № 41 – «Финансовые документы», содержа-
щая 365 страниц. Именно здесь и находился полный комплект документов по «Мабетексу»,
на основании которых мы и возбудили уголовное дело – контракты, акты, денежные про-
водки и прочее.

Имея на руках такие документы, шум можно было поднимать большой. Но обнародуй
я все эти факты – непременно раскрыл бы в этом случае и свой источник. Рисковать столь
крупным делом, как «Мабетекс», ради других, явно уступающих ему по масштабности и
значимости, мне не хотелось. Поэтому часть информации я отдал на проверку, часть отложил
для дополнительного расследования. Те же материалы Туровера, которые, с нашей точки
зрения, еще не были готовы для серьезной работы и требовали тщательной доследственной
проверки, как, например, сделка по Марийскому машиностроительному заводу, связанная с
новейшим российским оружием, мы решили основательно изучить.

Здесь, наверное, необходимо сделать небольшое отступление и объяснить читателю
очень важный момент: почему я все же решился заняться расследованием дела «Мабе-
текса»? Почему, понимая, к каким катастрофическим последствиям оно может привести (и
привело!), я не послушался уже тогда буквально кричащего в моем сознании чувства само-
сохранения и не запрятал это даже не горячее, а раскаленное дело в самый дальний угол
моего генпрокурорского сейфа?

Итак, с формальной стороны, принимая решение о возбуждении дела «Мабетекса», я
исходил из буквы закона. Сомнений, возбуждать его или нет, после возвращения из Швей-
царии и встречи с Туровером у меня не было. С другой стороны, я действовал достаточно
прагматично, поскольку все же где-то впереди у меня брезжила надежда, что ситуация в
стране нормализуется. С приходом Примакова надежда эта стала перерастать в уверенность,
поскольку он сумел создать предпосылки для политических гарантий реальной работы пра-
воохранительных органов по громким делам. Как выяснилось впоследствии, созданных
гарантий все же оказалось недостаточно, но движение в эту сторону, тем не менее, было
Примаковым сделано.

Начиная работу по делу «Мабетекса», я также исходил из своего внутреннего убежде-
ния и правосознания, что закон все же в России существует и его обязаны соблюдать все без
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исключения. Это не пустые слова – так меня учили в вузе, так, став доктором наук, профес-
сором, учил своих студентов и я сам.

Пусть не поймет меня читатель превратно, но, как ни парадоксально, двигало мною
еще и чувство самосохранения. Но это было беспокойство не за поставленную под удар
карьеру, а за свою репутацию и доброе имя. Представим себе, что я все поступившие из
Швейцарии факты скрыл, запрятал куда-то «под сукно», подальше от чужих глаз. Все в
жизни течет… На мое место пришел бы новый Генеральный прокурор. И вот он обнаружи-
вает эти документы… И что бы он сказал, увидев их?

– А почему это Скуратов не начал расследование, скрыл факты? Это злоупотребление
служебными полномочиями. Пусть теперь отвечает за свой проступок перед законом! Ведь
действия прокурора (как, впрочем, и судьи) прописаны законом чрезвычайно строго. Про-
цессуально они существуют в очень жестких рамках, чрезвычайно формализованы и не дают
особого простора для фантазии. Прокурор в своей работе – далеко не свободный художник
и обязан отвечать за каждое свое слово.

Чтобы не быть голословным, приведу такой пример. Когда на меня начались гонения
и было возбуждено уголовное дело, следователи подняли все поручения, которые я давал и
подписывал в течение последних трех с половиной лет моей работы. А это, между прочим,
тысячи документов. Искали любой компромат, любое несоответствие, ошибку… Не нашли.
Это был тот случай, когда я абсолютно не волновался, поскольку знал, что ни к одному из
подписанных мною документов придраться невозможно.

Возбуждая дело «Мабетекса», я также понимал, что рано или поздно, скрывай их под
сукном или нет, но ставшие известными мне факты все равно выплеснутся если не у нас,
то где-то на Западе. И тогда множество вопросов придут уже оттуда, и на все надо будет
отвечать. И как бы я после этого смотрел в глаза хотя бы той же Карле дель Понте? Она-то
знала, какими фактическими материалами я располагаю.

 
* * *

 
Задним числом могу сказать, что тогда недооценил те силы, которые будут мне проти-

востоять. Но как я мог предположить, что в деле окажется замешанным такая супермощная
сила, как сам президент? Конечно, я предполагал, что Бородиным дело не закончится, что
будут еще какие-то крупные, связанные с Кремлем фигуры. Но что кривая вынесет на такой
вираж?.. Нет, настолько далеко мои фантазии в момент возбуждения дела «Мабетекса» не
залетали.

Трудная доля прокурорская… Да, я претерпел массированный «накат», травлю и уни-
жения, меня пытались раздавить, уничтожить. Но правовая позиция у меня была железная,
непоколебимая. Поэтому позднее, уже когда появились свидетельствующие против прези-
дента и его семьи документы, я дело не затормозил и следствие не свернул, хотя возможно-
сти для этого имел абсолютно все, а продолжал его наращивать. Не хочется хвалить себя,
но, говоря откровенно, возбудить в те дни уголовное дело против чиновника такого уровня,
как Бородин, было отчаянным поступком даже для Генерального прокурора страны. Это
был открытый вызов Кремлю. Уверен, история еще расставит все по своим местам и дело
«Мабетекса» не забудется уже тем, что стало одним из важнейших факторов, заставивших
Ельцина уйти в отставку раньше срока.

Еще одним важным моментом стало то, что я, по сути, создал важный прецедент:
впервые в стране было возбуждено дело против чиновника столь высокого ранга, а также
впервые прокуратура пыталась разобраться в противоправности поступков действующего
президента. Это был шаг, говорящий о становлении в России по-настоящему независимой
прокуратуры.
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Возбуждая это дело, я боролся даже не против каких-то конкретных персонажей, а про-
тив всего душащего нашу страну коррумпированного чиновничества, против людей, гото-
вых ради своей корысти на любое преступление. Уже в разгар гонений на меня, столкнув-
шись как-то на одном из мероприятий с моими недругами, я откровенно сказал им:

– Пусть вы уберете меня, но тому решению, которое вы примете без меня, надавив на
расследование и незаконно прекратив дело, никто не поверит.

Забегая вперед, скажу, что так оно, собственно, и получилось: дело Бородина у нас
незаконно прекратили, в Швейцарии же его худо-бедно довели до вынесения наказания. А
ведь оно могло стать образцом сотрудничества наших стран в борьбе с коррупцией.

Я искренне убежден, что и арест Бородина, и полное прекращение возбужденного про-
тив меня уголовного дела наглядно показали, кто на самом деле был прав. А ведь меня разве
что рентгеном не просвечивали: искали за рубежом мои банковские счета, а также моих род-
ственников, шикарные особняки и квартиры. Та же госпожа дель Понте ни на минуту не
поверила развернувшемуся вокруг меня скандалу. Она звонила мне в больницу, когда я там
лежал, отказывалась вести переговоры с кем бы то ни было, кроме меня, когда приехала в
Россию во второй раз.

А ведь скандал тогда был в самом разгаре, и ей открыто говорили, что со Скуратовым
ей лучше не встречаться.

Почему же Карла и другие представители закона Швейцарии уверены в моем честном
имени? Почему Карла приехала в Россию на встречу со мной уже тогда, когда я был ском-
прометирован, и не верила ничьим увещеваниям? Потому, что она знала истинные мотивы
того, почему меня начали травить, какой убийственной силы документами я располагаю.

Но об этом чуть позже.
 

* * *
 

Итак, учетный номер для дела «Мабетекса» нами получен, и Мыциков обрел для веде-
ния следствия все необходимые полномочия. Сразу же на повестке дня встал вопрос о широ-
кой выемке документов. Но прежде чем сделать это, необходимо было доложить Ельцину,
поскольку речь шла о его непосредственном подчиненном. Могла возникнуть очень серьез-
ная проблема, учитывая импульсивный характер президента и его многолетние дружеские
отношения с Бородиным.

На дворе стоял хмурый и слякотный октябрь. Как раз в это время руководителя пре-
зидентской администрации Валентина Юмашева заменил Бордюжа. Я неплохо знал их
обоих. Бордюжа, на мой взгляд, представлял собой достаточно крепкого середнячка, и,
честно говоря, у меня были вполне обоснованные сомнения: а потянет ли он на таком слож-
ном посту при практически не работающем президенте? В сравнении с ним Юмашев был
намного сильнее. К тому же, если, к примеру, Березовский и Волошин (а это люди, столь же
близкие к Ельцину, как и Юмашев) по натуре – законченные циники, то Валентин Юмашев,
будучи человеком этой «стаи», все же был еще способен сопереживать и сочувствовать.

Никогда не любил политику. Но, став Генеральным прокурором, я вдруг понял, что в
отношениях с сильными мира сего политические нюансы играют едва ли не главную роль.
То, что можно сказать одному, ни в коем случае нельзя говорить другому, и наоборот. Я пре-
красно понимал, что если бы Юмашев остался на своем посту, то через него можно было бы
выйти на Ельцина с предложением о продолжении расследования. Тогда мне казалось, что
роль президента в сравнении с остальными фигурантами расследуемого дела совершенно
незначительная. Более того, она была просто опосредованная, поскольку за валом и гру-
зом навалившихся дел Ельцин мог просто просмотреть махинации своего управляющего
делами. Все это можно было понять и, наверное, простить. Однако мы обязаны были по
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полной программе «раскрутить» всех остальных, в первую очередь Бородина. Но… Пришел
Бордюжа, и о наших планах сразу же пришлось забыть.

Не раз меня обвиняли позднее в том, что я якобы копил на Бородина и других санов-
ников Кремля какой-то компромат, чтобы потом использовать его в своих корыстных целях.
Нет, компромата я никакого не копил, более того, действуя строго в рамках закона, пытался
о ходе расследования поставить в известность высших должностных лиц страны.

Сделать это, как ни странно, оказалось очень непросто.
Имея на руках швейцарские материалы, я несколько раз записывался для доклада к

президенту. Но Ельцин болел, мои встречи с ним переносились. И тогда я поехал к Прима-
кову.

Я ехал к премьер-министру и думал, что в данный момент вряд ли нашелся бы человек,
который захотел мне хоть в чем-то позавидовать. Мы начали тогда проверку Центрального
банка. Вся банковская элита во главе с Дубининым мгновенно ополчилась на меня. Солиднее
банкиров найти людей непросто. Уже одних этих соперников мне вполне хватило бы, чтобы
побороться. Но было еще одно уголовное дело, «покруче» этого. Мы начали расследование
махинаций в крупнейшей российской авиакомпании «Аэрофлот», где основным фигурантом
по делу проходил могущественный Борис Березовский, «серый кардинал» президента. Как
показывало расследование, он прокручивал деньги «Аэрофлота» во все тех же швейцарских
банках. Честно говоря, Борис Абрамович один стоил всех наших банкиров, вместе взятых.

Плюс к тому времени уже всплыла информация на дочерей Ельцина, что они играли на
рынке ГКО. И это притом, что Татьяна в те дни уже была государственной служащей, совет-
ником президента. За несколько дней до объявления августовского дефолта, обрушившего
российский рынок государственных облигаций, Чубайс «по дружбе» сообщил ей эту важ-
нейшую и секретную информацию. Буквально за день до намечавшихся событий Татьяна
Дьяченко, ее сестра Елена и некоторые другие высокопоставленные кремлевские чиновники
успели поменять в банках все свои ГКО на твердую валюту, что было злоупотреблением
властью в чистейшем виде. Скрывать эту информацию от премьера я тоже не имел права.

А тут еще «Мабетекс»… Все эти дела тяжелыми глыбами стояли передо мной – поис-
тине неподъемная ноша.

О каждом из этих дел я расскажу на страницах этой книги поподробнее, а пока вернусь
к встрече с Примаковым.

Премьер-министр принял меня без проволочек.
Ничего не скрывая, я рассказал Примакову и о Татьяне, и о Чубайсе. Рассказал о вице-

премьере Серове, о всех шести заместителях министра финансов, о высокопоставленных
работниках Центробанка, которые также играли на рынке ГКО и успели за день до дефолта
обменять свои уже ставшие бумажками облигации на полновесные доллары.

Смотрю, Примаков помрачнел. А когда я ему сообщил о Бородине с «Мабетексом»,
он просто изменился в лице. Где-то в глубине души я его понимал: положение его в те дни
уже было нестабильным, под атаками всемогущего Березовского кресло под премьером уже
начало качаться.

Мы решили, что я как можно быстрее должен проинформировать о Бородине самого
президента, но действовать необходимо с максимальной осторожностью. Как мне показа-
лось, Примаков так до конца и не поверил в причастность Бородина к махинациям и, чтобы
не обидеть кремлевского завхоза голословными обвинениями, посоветовал разобраться в
деле более тщательно.
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Вернувшись от Примакова, я попросил Мыцикова подготовить международные пору-
чения в Женеву с просьбой провести обыск в «Banco del Gottardo» и швейцарской штаб-
квартире «Мабетекса».



Ю.  И.  Скуратов.  «Кремлевские подряды. Последнее дело Генпрокурора»

34

 
Глава 3 Скелеты из кремлевских шкафов

 
 

На стройке века
 

Обновленный Кремль сегодня притягивает к себе толпы туристов со всех стран. Рекон-
струированные, а фактически заново воссозданные, залы поражают своей красотой и вели-
чием. Запись на экскурсию в Большой Кремлевский дворец ведется на полгода вперед. Сто-
имость билета – одна из самых высоких, если не самая высокая в нашей стране. Но это
никого не смущает. ЮНЕСКО признало ремонт Московского Кремля самой масштабной
реконструкцией XX столетия, значит, есть на что посмотреть.

Тем удивительнее, что об этой «стройке века» известно довольно мало. Особенно о
ее первом этапе – ремонте 1-го и 14-го корпусов Кремля. Даже отчеты аудиторов Счетной
палаты, проверявших бухгалтерские книги кремлевских ремонтников, оказались засекре-
ченными. Видимо, полученные ревизорами сведения представляли собой государственную
тайну.

Я много раз бывал в залах Большого Кремлевского дворца – и до реконструкции, и
после нее. Перемены, конечно, произошли там разительные. Могу признаться, что столь
бьющей в глаза роскоши отделки я не видел ни в одной стране мира. А уж поверьте, я за
свою жизнь поездил по свету достаточно.

Интересное исследование провели журналисты столичной «Общей газеты». Резуль-
таты, а точнее, то, что получилось из кремлевской реконструкции и как она проводилась,
они опубликовали на страницах газеты.

Заняться ремонтом Кремля, как пишут журналисты, Борис Ельцин решил в конце
1993 года – сразу после обстрела парламента и принятия новой Конституции. Руководители
страны справедливо решили, что состояние и внутреннее убранство кремлевских покоев
никак не отвечает амбициям нового хозяина. Ну разве к лицу Борису Ельцину принимать
иностранных гостей, опасаясь, что с потолка Георгиевского зала вот-вот начнет сыпаться
штукатурка? А что прикажете делать с советской символикой, которая, в отличие от резуль-
татов реформ, бросается в глаза на каждом шагу? Не краской же ее в самом деле замазывать.

Художественную концепцию предстоящих работ, по свидетельству Бородина, Борис
Николаевич сформулировал так: «Чтобы было державно». Подчиненные не сразу поняли
замысел главы государства, и первый проект реконструкции был отвергнут как «убогий и
нерусский».

Тогда Бородин собрал команду художников и архитекторов и отправился по самым
знаменитым дворцам-музеям России и мира – перенимать опыт. «Я все смотрел – и Версаль,
и Фонтенбло, и Букингемский дворец, – вспоминал Пал Палыч. – Но ничто мне не нравилось,
а после осмотра папского дворца в Ватикане я так прямо и сказал: чистенько, но бедненько.
Из этих поездок я вынес убеждение, что нужно как можно больше использовать натуральных
материалов, мрамора, редких древесных пород, металлов».

У специалистов-реставраторов такой подход вызвал только горькую улыбку.
«Исторические памятники, подобные Кремлю, восстанавливать можно только так, как

было изначально, не лучше и не хуже, не богаче и не беднее», – заявил директор Цен-
тральных научно-реставрационных проектных мастерских Министерства культуры России
Татьяна Каменева, чьи сотрудники и проводили большую часть работ в Большом Кремлев-
ском дворце.
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Но, как говорится, «хозяин – барин». Если заказчик сказал, чтобы было «державно»
и «не бедненько», значит, так и должно быть. Когда в 1994–1996 годах ремонтировали 1-
й и 14-й корпуса Кремля, экспертов из Министерства культуры к фронту работ просто не
подпустили. Марафет в этих палатах наводили скорее по понятиям, чем по науке. Перели-
цованный Сенат (1-й корпус) имел уже мало общего с тем, что в 1776 году спроектиро-
вал Матвей Казаков. Сенатские клерки некогда сидели в небольших, скромно обставленных
помещениях, единственным украшением которых была орнаментальная живопись на стенах
и на сводах. Бородинские же мастера творили в стиле ампир, не считаясь со средствами. О
роскоши отремонтированных покоев можно судить по расходам на закупку мебели: сумма
одного из контрактов, обнаруженных швейцарскими сыщиками, составляла чудовищную
цифру в 90 миллионов долларов. Впрочем, о том, куда на самом деле ушла большая часть
этих денег, мы поговорим немного позднее.

Чтобы удовлетворить президентскую прихоть, в бывшем Сенате выломали все пере-
городки, сняли все своды потолков, оконные проемы, паркет. Мебель, служившую Ста-
лину, Молотову и Кагановичу, распродали, музейную квартиру Ленина перевезли в Горки.
В сохранности оставили только фасад, изнутри же это фактически новое строение. Все оно
выдержано в трех тонах: первый этаж – синий, второй – бордово-красный, третий – салат-
ный. Внизу расположился «центр управления страной», уровень технической оснащенно-
сти которого, по мнению Бородина, «на порядок выше, чем в американском Белом доме».
Второй этаж – представительский: зал для приемов, выставка российских орденов и меда-
лей, небольшой театр. На третьем этаже, по замыслу проектировщиков, президент должен
проводить встречи с главами государств. Там же расположился парадный кабинет со знаме-
нитым малахитовым письменным прибором и малахитовым камином.

Ельцин лично контролировал ход ремонтных работ и неоднократно посещал объект
особой важности. Пока заканчивали обустройство бывшего Сената, президентские покои
размещались в 14-м корпусе. Несмотря на временный характер резиденции, ее делали не
менее роскошно. Главными достопримечательностями корпуса стали представительский
кабинет президента, выдержанный в зеленых тонах и разделенный надвое декоративной
аркой, синий рабочий кабинет, золотистая комната отдыха, украшенная Казанской иконой
Богоматери (подарок Патриарха), а также три зала – для заседаний Президентского совета,
для рабочих встреч и для аудиенции «тет-а-тет».

Подбором картин и всеми художественно-прикладными работами заведовал один из
самых знаменитых российских художников Илья Глазунов.

Павел Бородин сетовал, что, несмотря на потраченные миллионы долларов, мно-
гие отремонтированные помещения в этих кремлевских корпусах пустовали – не хва-
тало средств, чтобы обставить их надлежащим образом. Сотрудники Федеральной службы
охраны жаловались, что в конце 1995 года им задержали зарплату. По одной из кремлевских
легенд, у президентских охранников спросили, согласятся ли они получить свое жалование
попозже, чтобы управделами смогло сперва расплатиться со строителями. В ответ кремлев-
ские гвардейцы все как один заявили, что готовы еще долго сидеть без зарплаты – лишь бы
великая стройка не знала простоев.

 
* * *

 
Ремонт двух корпусов был лишь разминкой перед главной работой – реконструкцией

Большого Кремлевского дворца. К этому делу в президентской администрации постара-
лись подойти со всей основательностью. Была создана специальная комиссия Министерства
культуры во главе с профессором Подъяпольским. Восстанавливать дворец решили в стро-
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гом соответствии с оригиналом – точно так, как его задумал и отстроил в 1839 году Кон-
стантин Тон.

Для начала решили реконструировать два зала, которые больше всего пострадали, –
Андреевский, он же Тронный, и Александровский. После 1918 года здание многократно
перестраивалось. Сначала с фасада сняли двуглавых орлов и щиты с гербами. Потом над
западной террасой появилась уродливая пристройка. Апофеозом надругательства стала так
называемая реставрация дворца в 1932–1934 годах, когда были уничтожены Андреевский
и Александровский залы, собор Спаса на Бору и знаменитое Красное крыльцо. Примеча-
тельно, что эти работы поручили тогда заключенным тюрем. Использование рабского труда
обитателей ГУЛАГа было в те годы обычным явлением: с их участием было осуществ-
лено большинство из крупномасштабных строек того времени – Московский метрополитен,
Беломорско-Балтийский канал и так далее. Руководимые архитектором Ивановым-Щицем,
зеки снесли стену, разделявшую два зала перегородку, ликвидировали почти все колонны,
встроили огромный балкон, изменили планировку пола, приподняв его к задним рядам. Из
парадных помещений сделали зал заседаний, на месте Красного крыльца построили столо-
вую.

Единственное, что уцелело из старого комплекса, – это Георгиевский зал. Однажды
члены Политбюро, собравшиеся на очередное заседание, обнаружили на полу здоровенный
кусок лепнины, который вполне мог стоить жизни двум-трем видным деятелям. В 60-е годы
редкий наборный паркет был полностью уничтожен выпускниками военных академий, лихо
гарцевавшими по нему со своими дамами. Тогда, в 1962-м, Георгиевский зал и другие поме-
щения дворца на скорую руку отремонтировали, и с тех пор нога реставратора никогда не
вступала в дворцовые покои. В лучшем случае вызывали слесарей-сантехников и ремонт-
ную бригаду. А руководителям страны, принимавшим в Георгиевском зале иностранные
делегации, только и оставалось, что подозрительно коситься на потолок.

Можно себе представить, что решение о полной реставрации Большого Кремлев-
ского дворца далось нелегко. Работы требовали вложения огромных средств. В то же время
средств требовали шахтеры, учителя и прочие бюджетники. Но перед всем миром нельзя
ударить в грязь лицом, особенно после завершения работ в парадной резиденции Ельцина
– в Сенате.

Поэтому в конце 90-х стали действовать в обратном порядке: срезали балкон, вернули
пол в горизонтальное положение, вновь возвели перегородку в зале.

До последней реконструкции все «архитектурные излишества» Большого Кремлев-
ского дворца были фальшивыми, намалеванными на фанерных перегородках – в виде фаль-
шдверей, фальш-окон и так далее. «Вместе с тоннами фанеры реставраторы выносили из
этого зала фальшь советской эпохи с ее рисованным на холсте всенародным счастьем», –
писала одна из официальных газет. Подразумевалось, что теперь все излишества должны
быть подлинными – такими, как в царские времена. Так оно и стало: только на позолоту
ушло более 50 килограммов чистого золота. Любое отклонение от подлинника считалось
браком и комиссией отвергалось.

Так, с ходу были забракованы первые образцы настенной ткани, которые прислали ита-
льянцы. Не устроили реставраторов и итальянские люстры, выполненные для Андреевского
зала: их якобы плохо прочеканили, детали выточили не совсем точно. Увидев присланное из-
за границы, профессор Подъяпольский сказал Бородину, что работу с такими люстрами не
примет. И хотя сроки очень поджимали, Бородин с ним согласился, и там же, в Италии, были
заказаны новые люстры. На робкий вопрос: «А не лучше ли было бы все то же самое, но
намного дешевле, сделать в России, благо и мастера для этого у нас есть прекрасные», – был
дан предельно четкий ответ: «Раз кредит взят в Европе, то и заказы размещать надо там».
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Итальянский мастер, который отвечал за лепнину, так боялся, что лепщики что-нибудь
напутают, что пять ночей спал прямо на полу Андреевского зала. Кстати, ему в Москве так
понравилось, что после сдачи объекта он на родину не вернулся.

Паркет для Большого Кремлевского дворца тоже делали на родине Микеланджело.
Выполняли его в строгом соответствии с чертежами XIX века, ни на йоту не отступив от
рисунка царских времен. С помощью специалистов по древесине определили, что для пол-
ной идентичности необходимы 23 породы дерева. Их свозили со всего света, в том числе и
из Африки. Окна для дворца изготавливали в Германии, колокола для башенных часов отли-
вали в Голландии – в Королевской колоколо-литейной компании. Над самими часами около
года корпели специалисты НИИ Часпрома.

Как искали чертежи – это отдельный вопрос. Перерыли все что можно, пока наконец
в архиве английской королевы не обнаружили старый проект. Оказалось, что чертежи Боль-
шого Кремлевского дворца были некогда подарены англичанам самим Николаем I.

Всего в работах по реставрации участвовало 99 фирм. В горячие предпусковые дни
стройплощадка напоминала муравейник. Одновременно здесь трудилось 2,5 тысячи чело-
век, работали день и ночь, в три смены. Кое-что приходилось переделывать, и не по одному
разу. Долго, например, не получались двуглавые орлы, закрепленные на фасаде здания вза-
мен морально устаревшей надписи «СССР». Мастера, отлившие орлов из меди, предлагали
сохранить естественный цвет металла. Когда повесили первого орла, комиссия отправилась
на противоположный берег Москвы-реки – взглянуть, как это смотрится издалека. Орел с
этого расстояния был похож на черного паука, сползающего с крыши. Мастерам приказали
перекрасить державных птиц в цвет «дикого камня».

О масштабах реставрационных работ говорят следующие цифры: в Андреевском и
Александровском залах заново восстановлено более полутора тысяч квадратных метров
наборного художественного паркета, обито шелком 662 квадратных метра, по сохранив-
шимся эскизам сделано 79 бронзовых люстр и бра. Не говоря уже о ювелирной работе, где
были задействованы лучшие реставрационные коллективы Москвы и Санкт-Петербурга.

 
* * *

 
До революции в Андреевском зале стояли три трона: для царя, его супруги и вдов-

ствующей императрицы. Их разыскивали по всей стране: один царский трон обнаружился
в Петергофе, а два других – также неподалеку от Санкт-Петербурга, в Гатчине. Несмотря
на всю свою влиятельность, Пал Пальну так и не удалось вырвать эти сокровища из цепких
рук питерских музейщиков. Пришлось делать копии. После того как троны установили на
старое место, стали думать, кого на них сажать. Но так ничего и не придумали – в день ина-
угурации Путина их на всякий случай задрапировали.

 
* * *

 
Примерная оценка стоимости реставрации Кремля – более 700 миллионов долларов…

Оправдывая эти колоссальные затраты, Бородин выразился примерно так: вот, говорят,
страна в нищете, а вы, мол, тратите такие деньги. Но это же Россия, великая держава. Люди
будут вспоминать тут прошлое и верить, что мы справимся с проблемами.

Когда же президенту США Биллу Клинтону и канцлеру ФРГ Гельмуту Колю показали
отреставрированный Екатерининский зал Кремля, у канцлера вырвалось: «И эти люди еще
просят у нас денег?!»
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Подрядчики по Кремлю

 
Так что же это за компании – «Мабетекс» и «Мерката трейдинг»? Откуда они появи-

лись на земле русской и почему оказались втянутыми в стремительно разворачивающийся
коррупционный скандал?

Начать, я думаю, нужно с истории компании «Мабетекс» и ее главы Беджета Пакколи.
Пакколи родился в 1951 году в небольшой деревеньке в Косове. Вырос в бедной семье,

где кроме него росло еще восемь детей. Отец Беджета был простым деревенским гончаром
– лепил тарелки и чашки. Но у парня, видимо, душа не лежала к семейной профессии. Сем-
надцатилетним без гроша в кармане он отправился на заработки в Германию, в Гамбург, где,
как писал албанский журнал «Клан», ночью работал, а днем посещал лекции в университете.

Трудно сказать, когда судьба свела Пакколи с Максом Гуггаксом, владельцем швейцар-
ской фирмы «Интерпластика». Но, по словам самого Беджета, именно этот человек стал его
учителем на всю жизнь. Талантливым учеником оказался и сам Беджет.

Первый мастер-класс Гуггакс дал своему подопечному еще в 1973 году, во времена
«холодной войны». Взвесив все «за» и «против», Гуггакс решил «пробить» подряд на стро-
ительство завода шарниров для мебели по ту сторону «железного занавеса», в коммуни-
стическом СССР. Подряд стоил 43 миллиона швейцарских франков, и было ясно, что запо-
лучить его будет не так-то просто. Но, к великому удивлению швейцарца, на «подмазку»
нужным людям у него ушло всего… несколько десятков тысяч рублей – коррумпированность
в России тогда только начинала делать свои первые шаги. Деньги выплачивались порциями
директору будущего мебельного комбината.

Дело в итоге выгорело, но два года спустя одного из курьеров, который вез «взяточ-
ные», повязали в Москве сотрудники КГБ. Директора злополучного завода немедленно аре-
стовали и вскоре расстреляли. Гуггаксу же запретили въезд в СССР.

Но мотор уже набрал обороты, и эта неудача нисколько не помешала предприимчи-
вому швейцарцу заполучить новый выгодный подряд – на строительство завода стиральных
машин на Урале. К тому времени Пакколи уже был правой рукой шефа, его главным пове-
ренным всех секретов фирмы. Остепени доверия говорит тот факт, что в 1977 году Беджет
становится полноправным, вместе с Гуггаксом, совладельцем «Интерпластики» – прообраза
«Мабетекса».

Уже не раз приносившая компаньонам многомиллионные дивиденды система взяток
продолжала совершенствоваться. Поскольку выезд за «железный занавес» для Гуггакса был
прикрыт, деловые встречи с советскими партнерами проходили где-нибудь в Швейцарии, так
сказать, на нейтральной территории. Естественно, фирма оплачивала и проживание гостей в
шикарном отеле, и развлечения, и многотысячные, «на десерт», подарки. Нередко наезжали
в офис «Интерпластики» и сотрудники советского торгпредства в Берне, увозя после прият-
ных расслаблений навязчивые подарки гостеприимных хозяев: швейцарские наручные часы,
фотоаппараты и видеомагнитофоны.

Старания молодого махинатора и его учителя даром не прошли: вскоре русские друзья,
которых они столь старательно подкармливали, стали получать у себя на родине высокие
посты и должности. Перед «Интерпластикой» замаячили самые радужные перспективы – за
рекордно короткое время компания сумела получить заказы на 200 миллионов франков.
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* * *

 
Вскоре Пакколи решается на рискованный шаг. Он уходит от Гуггакса и открывает свое

собственное дело. Так в июне 1990 года возник «Мабетекс». Согласно легенде, Пакколи с
трудом собрал тогда необходимые 100 тысяч франков для образования начального капитала.

Зарегистрирована фирма была в Лугано, и уже через несколько лет она заняла одно из
первых мест среди строительных компаний Швейцарии и примерно 70-е в Европе.

Одним из первых проектов «Мабетекса» в России стало подписание крупного кон-
тракта с директором огромного промышленно-добывающего комплекса в районе Старого
Оскола, что в 700 километрах от Москвы. Затем было строительство в 1993 году по прави-
тельственному заказу крупного молочного завода в Якутске. К слову, это дело курировал
Виктор Столповских, шеф московского филиала фирмы, ставший впоследствии главой дру-
гой интересующей нас компании «Мерката Трейдинг» и получивший известность в качестве
одного из «казначеев» кремлевской «семьи».

Именно тогда произошло знакомство главы «Мабетекса» с тогдашним мэром Якут-
ска Павлом Бородиным. Знакомство это вскоре было упрочено новым, успешно выполнен-
ным Пакколи заказом – строительством в Якутске детского реабилитационного центра. Уже
тогда, говорят, обсуждение хода строительства мэром Якутска и главою «Мабетекса» зача-
стую велось в очень непринужденной обстановке.

Не могу утверждать, но к тому времени, наверное, отношения Пакколи и его россий-
ских партнеров стали «очень» близкими: еще в 1992 году в Берне, как подтвердили швей-
царские юристы, против Пакколи было возбуждено уголовное дело «по обвинению в отмы-
вании денег и недобросовестном предпринимательстве». Дело это касалось финансовых
махинаций якутских чиновников, связанных с Пакколи по бизнесу. Именно тогда в офисе
«Мабетекса» был произведен полномасштабный обыск, после которого бернские следова-
тели передали заведенное на Пакколи уголовное дело в кантон Тичино.

В 1993 году Бородин становится главой Управления делами Президента России, и в
его руках сосредоточиваются все имущественные дела «Империи Кремль». Пакколи начи-
нает получать один контракт за другим: в 1993 году – обновление интерьеров Белого дома в
Москве, в 1994 – Совета Федерации, в 1995 – Государственной думы, наконец, в 1995–1996
годах – работы в Кремле…

В те дни около Бородина крутилось много подрядчиков, а выбрал он именно Пакколи.
И вовсе не дружба со времен Якутска здесь причиной. Просто Пакколи сумел оттеснить всех.

Годовой оборот «Мабетекса» достиг тогда 1,5 миллиардов долларов. У него уже было
18 филиалов, 800 постоянных и 6000 временных сотрудников, разбросанных по всему миру.
Постепенно определилась и своеобразная специализация «Мабетекса» – строительство пра-
вительственных резиденций: в Китае, Монголии, Иране, Ираке, странах СНГ. Место же Рос-
сии в производственных объемах «Мабетекса» дошло к середине 90-х, по словам Беджета
Пакколи, до 20–30 %, а по иным данным – до 60 %.

Как утверждают эксперты, столь резкое увеличение «русского сектора» основывалось
на возможности Пакколи «стимулировать» российских работодателей к предоставлению
«Мабетексу» самых лучших подрядов.

Ни для кого не является секретом, что в строительстве широко практикуется система
выплаты заказчикам так называемых «комиссионных». Проще говоря, той фирме, которая
собирается разместить крупный строительный заказ, полагаются определенные, и совсем не
малые, деньги. В строительной терминологии такие комиссионные называются «откатом», в
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юридической – «взяткой». В деньгах это выражается от 15 до 20 % от стоимости заказа. Если
учесть, что сумма «российского» подряда оценивается порядка 600 миллионов долларов, то
комиссионные должны были составить около 120 миллионов.

Механизм отката был прост: Пакколи брал основной подряд и нанимал рабочих, а боль-
шую часть денег уводил за кордон. В них были включены и его немалый доход, и отчисления
в «откат». Правда, факт «отката» россиянам Пакколи категорически отрицает, но поверить
в то, что кремлевские чиновники взяли да подарили «Мабетексу» эти деньги, просто невоз-
можно. Не думаю, что можно найти хоть одного человека, кто способен поверить в такую
добропорядочность. К тому же многие факты были установлены и доказаны документально.

Так или иначе, но когда Бородин стал главным завхозом Кремля, тендер на реконструк-
цию этого самого знаменитого в России исторического комплекса выиграл именно «Мабе-
текс». Злые языки уже тогда говорили, что конкурс этот был не более чем фикцией, что побе-
дитель в тендере был известен заранее. И не только в этом тендере…

Заказы на выполнение самых лакомых строительных фантазий российских чиновни-
ков посыпались на «Мабетекс» как из рога изобилия. Среди них – контракт на ремонт Белого
дома после октябрьского путча, обустройство зданий Государственной думы и Совета Феде-
рации, реконструкция поместий Ельцина «Шуйская Чупа» и «Волжский утес». Мебли-
ровка «Бочарова ручья» в Сочи, реконструкция правительственного аэропорта «Внуково-2»,
гостиницы «Золотое кольцо» (бывшего «Белграда»), резиденции Ельцина в Красноярске, где
тот встречал японского «друга Рю».

С подачи Кремля Пакколи захватил в свою орбиту и Казахстан, где он получил исклю-
чительно выгодные подряды на строительство самых престижных административных зда-
ний новой столицы Астаны.

Сам же Пакколи то ли за «ударный труд», то ли в благодарность за щедрые комисси-
онные получил из рук Ельцина, с которым встречался и до, и после этого, диплом и звание
Заслуженного строителя России.

 
* * *

 
А теперь объясните, почему реконструкцией святыни Руси – Кремля – занимался

косовский албанец, иностранец? Я не шовинист, но почему иностранец должен лучше рос-
сиян разбираться, как отреставрировать наш Кремль? А мы, обладая тысячелетней культу-
рой, имея прекрасных специалистов, не нашли другой фигуры, чтобы выполнить эту работу?

Как получилось, что именно при реконструкции Большого Кремлевского дворца про-
изошла столь масштабная утрата народных денег? Почему пропали деньги в ходе рекон-
струкции Счетной палаты Российской Федерации – органа, который должен контролировать
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законность расходования средств федерального бюджета? Вот это поражает! Что это – пока-
затель маразма и разложения нашей страны? Деградации нашей власти? Ее продажности?..
Очень не хотелось так думать, но факты-то говорили совсем об ином.

Другой компанией, сыгравшей ключевую роль в деле «Мабетекса», стала «Мерката
Трейдинг», что в переводе с итальянского и английского означает «Торговля-торговля».
Учреждена она была в 1994 году Виктором Столповских, занимавшим в то время пост
вице-президента компании «Мабетекс», и Агимом Джинали, доверенным лицом президента
«Мабетекса» Беджета Пакколи. Новая фирма, пользуясь связями в Москве, прибрала к рукам
контракты, заключенные «Мабетексом», и даже помещение московского представительства.
«С тех пор у меня нет и не может быть никаких отношений ни со Столповских, ни с Джи-
нали», – заявлял тогда Пакколи.

Действительно, как только игра пошла по-крупному, деньги потекли уже не через
«Мабетекс», а через «Мерката Трейдинг», через Столповских, а не Пакколи. Причем было
их намного больше, чем проходило в свое время через «Мабетекс». Складывалось впечатле-
ние, что как будто кошка пробежала между главным кремлевским подрядчиком и управля-
ющим президентским хозяйством: отношения Бородина с Пакколи начали к тому времени
резко сворачиваться.

Почему это произошло? Я вижу этому два объяснения.
Возможно, на каком-то этапе Пакколи вдруг почувствовал, что скрытый поток уплы-

вающих из России через его фирму денег настолько расширился, что может утопить и его
самого. Поэтому он благоразумно ввел в игру новую, подставную единицу – «Мерката Трей-
динг», а сам тихонько отошел в сторону.

Но, честно говоря, более правдоподобно смотрится второе объяснение.
Как мне кажется, инициатива здесь исходила уже не от Пакколи, а от всесильного

Управляющего делами Президента. Судя по всему, в отношениях со швейцарцами наступил
такой момент, когда появилась серьезная необходимость для перераспределения за границей
уже не десятков, а сотен миллионов «российских» долларов. Пакколи такую деликатную
задачу Пал Палыч доверить уже не мог.

Поэтому взамен «Мабетекса» им была выбрана компания, идеально подходящая для
предстоящих непростых задач. Во-первых, она вышла из недр самого «Мабетекса» и ее
руководство было в курсе всех его дел. Но главным в выборе Бородина оказалось «во-вто-
рых»: «Мерката Трейдинг» возглавлялась его соотечественниками – Виктором Столповских
и… собственным зятем Андреем Силецким. Здесь Столповских имел перед своим бывшим
шефом неоспоримое преимущество: муж дочери Бородина Екатерины открывал к «телу»
управделами самый широкий доступ.

Как читатель прекрасно понимает, Бородину наверняка было проще договориться с
ними, чем хоть и со старым знакомым, но все равно чужим ему Пакколи. Тем более что и у
«Мабетекса», и у «Мерката Трейдинг» оказался один и тот же управляющий – Карло Малер.
Более того, тот же управляющий оказался и у компании «Мерката Сигас», дела которой изу-
чались в рамках другого швейцарского уголовного дела, где фигурирует Виталий Кириллов,
президент «МЭС». Именно на счета «Мерката Сигас» и переводились многие миллионы
долларов, полученные от продажи нефти, о чем я обязательно расскажу чуть позже.

К этой версии тесно примыкает еще одна, исходящая из близких отношений Столпов-
ских с тогдашним премьер-министром Виктором Черномырдиным.

Помню, во время летнего отпуска мы с Черномырдиным встретились в Сочи. Отноше-
ния у меня с ним всегда были очень неплохими. И вот как-то, сидя на пляже я, сам не знаю
почему, спросил:

– Виктор Степанович, а не знали вы такого – Столповских?
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Он никак на мой вопрос и эту фамилию не среагировал, и я больше эту тему не под-
нимал. Но уже к тому времени я прекрасно знал, что Столповских – земляк Черномырдина,
тоже из Оренбурга, что они отлично друг друга знают. Думаю, Столповских свои связи с
Черномырдиным наверняка использовал, и не один раз. Как-то он и сам об этом прогово-
рился, сознавшись в интервью газете «Совершенно секретно», что вместе с Бородиным про-
сил Черномырдина увеличить для оплаты кремлевских работ и без того немалую квоту на
продажу нефти.

Так вот, на каком-то этапе была произведена замена кремлевского генподрядчика: Пак-
коли был оттеснен на второй план, а Столповских с «Меркатой» выдвинулся вперед.

О том, что «Мерката Трейдинг», заменив «Мабетекс», стала выполнять по сути функ-
ции генерального подрядчика Управления делами Президента, подтверждают по крайней
мере два документа.

В списке государственной комиссии по приемке работ в Кремле, утвержденной в соот-
ветствии с указом Ельцина в 1998 году, фигурирует имя единственного представителя от
строительных фирм, участвовавших в реконструкции Кремля. Это Виктор Степанович Стол-
повских, президент «МТ Мерката Трейдинг и Инжиниринг».

Во втором официальном документе – в распоряжении президента Ельцина от 13 авгу-
ста 1998 года «Об образовании государственной комиссии по приемке в эксплуатацию зда-
ния Счетной палаты Российской Федерации» – приводится длинный список фамилий, воз-
главляет который Павел Бородин, а на десятом месте – Столповских. Так что во второй
половине 90-х годов генеральным подрядчиком суперпроектов Управления делами Прези-
дента была именно эта фирма.

Как и Пакколи, Столповских заключил ряд очень выгодных контрактов: уже 23 авгу-
ста 1996 года он подписывает два договора с администрацией Кремля на реставрацию Боль-
шого Кремлевского дворца и здания Счетной палаты России. Чуть позже к этим двум супер-
контрактам был присоединен и третий – на реконструкцию «борта № 1» – президентского
самолета Ил-96-300.

Крупнейшим из этих подрядов от Кремля, полученных тезкой известного всем Вик-
тора Степановича, стала реставрация непосредственно Кремлевских палат. Сумма, зарабо-
танная фирмой Столповских на этом подряде, колеблется, по разным оценкам, от 1 до 2,5
миллиардов долларов.

Почувствовав, видимо, в тот момент запах паленого, Столповских использовал рестав-
рацию Московского Кремля как элемент раскрутки своего движения «Сыны России» и себя
самого. Движение это было зарегистрировано 13 января 1998 года под № 3606. Видимо,
уже тогда Столповских предвидел грядущие потрясения и лихорадочно создавал для себя
отходные варианты, одним из которых традиционно в России для крупных дельцов являются
выборы в Госдуму с последующей депутатской неприкосновенностью. Однако потрясения
прошли стороной, и «Сыны России» Виктору Столповских не понадобились.

Сразу же после «реставрации Кремля» Столповских приобрел в кантоне Тичино за
8 миллионов долларов роскошный дворец под названием «Вилла Амброзетти». Согласно
публикациям в справочниках, только три виллы в кантоне удостоились чести быть упомя-
нутыми в них благодаря своей роскоши. Первая, самая дорогая, принадлежит семье Кам-
пари, владеющей одноименной маркой знаменитого вермута. Третья, под названием «Вилла
Фаворите», является собственностью немецкого магната барона фон Тиссена – одного из
богатейших людей мира. А вторая по роскоши и цене и есть «Вилла Амброзетти», куплен-
ная Столповских.
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Как признается ее новый владелец, он «в ней живет», там же у него, так сказать, «не
выходя из дома», рабочий офис его фирмы «Мерката Трейдинг».

Напоследок – маленький штрих биографии Столповских, о котором по Оренбургу
среди сведущих людей до сих пор ходят легенды.

Как-то раз Виктор Столповских решил устроить конкурс красоты. Разослал пригла-
шения всем девушкам… у кого родители были состоятельными людьми. Красота девушки
организаторов не интересовала, главной была толщина бумажника папы. Большинство пап
решили порадовать своих чад: дали деньги на платное участие в конкурсе. Столповских при-
вез девушек на автобусе к морю, показал в кабаке своим друзьям (не бесплатно, конечно),
вручил девочкам безделушки и отправил домой. Конкурс состоялся: организатор заработал
и на друзьях, и на папах-лопухах. Как считали все, кто знал об этой акции Столповских,
идея была великолепна.
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Три источника коррупции

 
За громкими именами, всплывающими в деле «Мабетекса», едва не потерялся чуть

ли не главный по важности вопрос: откуда, собственно говоря, брались деньги на рекон-
струкцию Кремля? Ведь такой статьи в бюджете страны предусмотрено не было. Откуда
появились те самые «крутые» миллионы долларов, которыми Управление делами Прези-
дента оплатило услуги швейцарцев?

До поры до времени вопрос этот, во всяком случае у нас, в России, практически никого
не интересовал: отремонтировали Кремль – и слава Богу! Мало кто у нас обратил внима-
ние и на сообщение из Швейцарии, промелькнувшее в газетах в начале весны 1999 года. В
нем говорилось, что помимо офиса «Мабетекса» люди Карлы дель Понте произвели выемки
документов и в других компаниях. Что это за «другие компании»?

Одной из них стала компания, имевшая российскую принадлежность и неброское, без
особых претензий, имя: АО «МЭС» – акционерное общество «Международное экономиче-
ское сотрудничество». Именно в ее роскошном швейцарском офисе, построенном, к слову
сказать, все тем же «Мабетексом», и была произведена выемка. Этот российский нефтет-
рейдер и спецэкспортер, как выяснилось, и продавал за границу миллионы тонн нефти для
проектов Павла Бородина, главным из которых была реконструкция объектов Кремля.

Однако очень уж странной оказалась эта компания. Начнем с того, что учредителями
ее стали в 1990 году некая фирма «Феникс» (60 %), Московская патриархия (20 %) и пле-
менной завод «Слободской» (20 %). Согласитесь, уж больно экзотичным смотрится такое
соседство. Однако кто говорил, что в объединении усилий Патриархии с племзаводом обя-
зательно должен быть какой-то криминал? Возглавил удивительное АО бывший преподава-
тель МАИ Виталий Кириллов.

А удивляться здесь было чему. Вот наиболее яркие эпизоды из жизни «МЭС» в 1992–
1997 годах:

– Первые полмиллиона тонн нефти «МЭС» поставило на Кубу в рамках межправитель-
ственного соглашения «Нефть в обмен на сахар». МЭС поручен возврат долгов развиваю-
щихся стран (Китай, Турция, Пакистан, Индонезия, Вьетнам).

– В 1994 году «МЭС» становится одним из учредителей Российского союза нефтеэкс-
портеров (идеологом создания Союза и его первым президентом стал тогдашний министр
внешнеэкономических связей России Олег Давыдов, которого Генпрокуратура подозревала
позднее в коррупции).

– В 1995 году АО из мелкого соучредителя вдруг превращается в полноправного вла-
дельца дышащего на ладан Российского банка реконструкции и развития (РБРР). Год спустя
РБРР стал уполномоченным банком Государственного таможенного комитета и оживает на
деньгах таможни.

– В 1995 году распоряжением правительства «МЭС» получает 2 миллиона тонн нефти
«под реконструкцию Кремля».

– В 1996 году эта квота выросла уже до 4,5 миллиона тонн (более 700 миллионов дол-
ларов).

– В 1996 году АО «МЭС» стало участником программы ООН, по которой зажатому
экономической блокадой Ираку разрешили продавать нефть и получать взамен гуманитар-
ные товары. Знающие люди вначале мечтательно закатывают глаза, а потом рассказывают,
как легко и безнаказанно можно на этих сделках обдурить сразу и Ирак, и Россию, и ООН
в придачу.
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* * *

 
Своеобразным путем к вершинам бизнеса шел и шеф «МЭС» Виталий Кириллов. Еще

в 1986 году он попал под суд по статье «мошенничество». Тогда он под различными предло-
гами получил от 17 человек 63 700 рублей – фантастическую для тех дней сумму, – а отдавать
не захотел, но судом был оправдан ввиду отсутствия «злых намерений» не отдавать позаим-
ствованные деньги. Из-за некоторых странных особенностей реализации бесследно пропал
почти миллион тонн нашей нефти из отправленных на Кубу по контракту «Нефть в обмен
на сахар». Триста тысяч нашлись, но установить, куда и благодаря кому исчезли остальные
700 тысяч, так и не удалось.

Еще позже Кириллов взял кредит в 24 миллиона долларов у ОНЭКСИМ-банка. Стоит
ли говорить, что деньги в банк не вернулись.

К изумлению очень многих, начиная с 1993 года, за рекордный с момента рождения
срок, «МЭС» превратилось из никому не известной маленькой фирмы в спецэкспортера
стратегически важных ресурсов страны – сырой нефти и нефтепродуктов, цветных и черных
металлов. Только за два года объем операций с нефтью у нее вырос с 200 тысяч до почти
10 миллионов тонн в год. По словам самого Кириллова, в 1995 году «МЭС» экспортировало
8,5 % всей российской нефти и нефтепродуктов, а годовой оборот компании подбирался к
2 миллиардам долларов США.

Право на экспорт нефти просто так и абы кому не дают сейчас, не давали и тогда.
Стреляли крупных нефтеторговцев чуть ли не ежемесячно, страшной была в этой среде и
коррупция. Попасть в число спецэкспортеров – это было равносильно причислению к сонму
олимпийских богов со всей их атрибутикой.

А теперь постарайтесь припомнить хотя бы одного из своих знакомых из «бывших пре-
подавателей», сумевших самостоятельно сделать столь блистательную карьеру в бизнесе.
Удалось? То-то же…

Кто ответит на простой вопрос: как такая специфическая организация, как племенной
завод, сумела внедриться на нефтяной рынок, куда «чужакам» дорога заказана просто по
определению?

Тем не менее ответ на эти вопросы все же есть. Он выражается в двух фамилиях –
Олег Давыдов, бывший министр внешнеэкономических связей, и бывший премьер-министр
Виктор Черномырдин.

Свою дружбу с Олегом Давыдовым и Виктором Черномырдиным шеф «МЭС» никогда
и не скрывал. Припоминаю историю, о которой проговорился в одном из интервью вице-пре-
зидент «МЭС» Валерий Агеев. Как-то Виктор Степанович пытался помочь Виталию Кирил-
лову купить 48,9 % акций второго по величине банка Италии – Banco di Roma. Вопрос рас-
сматривался на специальном заседании итальянского парламента, потому что иностранцам
по итальянскому законодательству можно приобрести не более 15 % акций. История закон-
чилась ничем, хотя Кириллов даже просил аудиенции у премьер-министра Италии.

В 1998 году компанию срочно «модернизировали», введя в состав ее учредителей
Ассоциацию финансово-промышленных групп России…

Однако вернемся к делу «Мабетекс», а точнее – к особым отношениям Бородина и
«МЭС».

Когда вокруг Бородина начали сгущаться тучи и он понял, что за деньги от продажи
нефти могут и спросить, он обвинил АО «МЭС» в том, что часть денег от экспорта нефти
пропала, и даже обратился с иском в арбитражный суд. Размер исчезнувших сумм разные
эксперты оценивали по-разному – от 40 до 400 миллионов долларов. Такой разброс цифр
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связан, во-первых, с крайней противоречивостью информации, большая часть которой ока-
залась строго засекреченной; а во-вторых – уж больно по сложным, подозрительно сложным
схемам шло финансирование кремлевской реконструкции: с привлечением кредитов, зало-
гами, векселями…

У всякого нормального человека, знакомого с реалиями современной жизни, вне
сомнения уже возникло несколько вопросов. Как получилось, что Кириллов – человек, дале-
кий от нефтяной промышленности, – смог прорваться в крайне узкий круг спецэкспортеров?
Почему его фирма АО «МЭС», несмотря на все связанные с ней скандалы, снова и снова
получала важные и прибыльные государственные заказы? И наконец, кто за Кирилловым
стоит?

Масштаб деятельности Кириллова был таков, что он неизбежно должен был попасть
в поле зрения правоохранительных органов других стран. Так оно и случилось. Основную
часть экспорта нефти «МЭС» осуществляло в Швейцарию – немудрено, что именно в одном
из женевских банков и обнаружились счета Кириллова. Сразу же в Швейцарии по делу
«МЭС» было возбуждено следствие. Были заморожены десятки миллионов долларов, а под
подозрением в отмывании денег оказалось практически все руководство компании. Объек-
тивно дело «Бородин – «Мабетекс» и дело «МЭС» нужно было объединять в одно – это было
бы и правильно, и логично. Ведь если разобраться, «Мабетекс» являлся лишь каналом для
отмывания денег.

Куда важнее понять, откуда взялись эти сотни миллионов долларов.
 

* * *
 

О том, как начиналось финансирование кремлевской реконструкции, рассказал в
интервью «Общей газете» один из бывших руководителей российского Министерства эко-
номики:

– Приходит Пал Палыч и говорит: «Мне нужно в общей сложности 10 триллионов руб-
лей» (тогда – около 2 миллиардов долларов. – Авт.). Я говорю: «Пал Палыч, вы понимаете,
что если я вставлю эти цифры в бюджет, а у нас вся инвестиционная программа составляет
5 триллионов, то никакая Дума это не пропустит, будет скандал». – «Ну тогда дай мне пять
миллионов тонн нефти». Я согласился – куда денешься!

Конвертировать нефтяные квоты в доллары и было поручено доверенному спецэкс-
портеру АО «МЭС». О размере полученной выручки от этой операции история умалчивает.
Известно лишь, что, по оценкам экспертов, «МЭС» перекачало за бугор даже не 5, а 8 мил-
лионов тонн нефтепродуктов.

Как предполагает женевский следователь Даниэль Дево, речь здесь может идти о
сумме, зашкаливающей за 1,5 миллиарда долларов США. Порядка 200 миллионов из них,
согласно документам, было потрачено на реконструкцию Кремля. Куда делись остальные –
вот вопрос.

Популярная российская газета «Совершенно секретно» сумела провести собствен-
ное журналистское расследование скрытого движения этих многомиллионных нефтяных и
денежных потоков.

Как выяснилось, в свое время Виктор Черномырдин подписал три распоряжения: в мае
1995 года – № 635-р, 16 января 1996 года – № 51 и 25 сентября 1996 года – № 1448. Все эти
распоряжения премьера по экспорту нефти не попали ни в один из официальных сборни-
ков по законодательству. Попросту говоря, они были «засекречены». Именно эти секретные
распоряжения и легализовали вывоз нефти, которая формально к Указу Президента от 1996
года «О восстановлении исторического облика Большого Кремлевского дворца» не имела
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никакого отношения. Именно по этим распоряжениям было вывезено около 8 миллионов
тонн нефтепродуктов.

Где-то в 1999 году, давая интервью французской газете «Монд», Бородин утверждал,
что «МЭС» не имело никакого отношения к реконструкции Кремля, объясняя, что это АО
экспортировало нефть «вообще», под некое «финансирование федеральных органов вла-
сти». На самом же деле все три своих распоряжения Черномырдин подписывал по настой-
чивой просьбе Бородина. Доказательством тому служит личное письмо Бородина, с которым
тот обратился к премьеру и которое начиналось с объясняющей многое фразы:

«В связи с необходимостью осуществления Управлением делами Президента Рос-
сийской Федерации ряда программ реконструкции объектов Московского Кремля Управле-
ние делами Президента РФ совместно с АО «Международное экономическое сотрудниче-
ство» (АО «МЭС») реализует Распоряжение Правительства

Российской Федерации от 15 мая 1995 года № 635-р, осуществляя экспорт 2 миллионов
тонн нефти с последующим перечислением прибыли на финансирование вышеупомянутой
программы…»

Как выяснилось, согласно официальным нефтяным изданиям и информационным
агентствам, «МЭС» не смогло в полном объеме экспортировать те 2 миллиона тонн нефти.
По действовавшим тогда правилам это лишало бы его квоты спецэкспортера. Однако в своем
послании Бородин (по другой информации – Столповских) просит у Черномырдина еще 4,5
миллиона тонн. Причем, утверждает он в письме, компанией «МЭС» «отработана и успешно
реализуется схема экспортных поставок нефти, позволяющая с наибольшей эффективно-
стью формировать инвестиционный фонд для финансирования данной программы».

Причем никаких следов «инвестиционного фонда» журналистам, как они ни стара-
лись, найти так и не удалось. Возможно, Бородин подразумевал под «фондом» «Мабетекс»
или «Мерката Трейдинг», но это только догадка.

Так почему же Бородину понадобилось скрывать, что распоряжения Черномырдина по
экспорту нефти имели прямое отношение к реконструкции Кремля?

Вопрос этот очень важный. Как полагают журналисты, и я полностью разделяю их
точку зрения, скорее всего Бородин уже тогда знал, что деньги от продажи нефти не поступят
на счета Минфина, а останутся за границей. Никто в этом случае, вероятнее всего, вопросы
задавать не станет, а Минфин будет молчать. Тем более что официально, согласно указу Ель-
цина, проекты Управления делами Президента по ремонту Кремлевского дворца финанси-
ровались из швейцарского кредита. А текущие расходы на строительные работы все равно
покрывались бы из государственного кармана. Так, собственно, все это впоследствии и про-
изошло.

 
* * *

 
Несколько слов о кредитах.
Нефтяной схемой финансирования Пал Палыч не удовлетворился. Поэтому «крем-

левские» проекты Управления делами Президента имели кроме нефтяного еще несколько
источников финансирования. Одним из них стали швейцарские кредиты, «организованные»
президентом «Мерката» Виктором Столповских. Самое занимательное здесь то, что оба
источника не дополняли, а дублировали друг друга. В отличие от «нефтяного», «засекречен-
ного» денежного ручья именно швейцарские кредиты стали официальной версией финан-
сирования «кремлевского» проекта.

Согласно редакции 1996 года уже упоминавшегося указа Ельцина «О восстановлении
исторического облика Большого Кремлевского дворца», сумма кредита, который управле-
нию Бородина разрешалось взять у «финансово-кредитных организаций Великобритании
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и Швейцарии», должна была составлять 312 миллионов долларов. В том же указе прези-
дент дал распоряжение правительству обеспечить привлечение этого кредита под гарантию
Министерства финансов РФ. Кроме этого все, что импортировалось под реконструкцию
Кремля, по указанию Ельцина освобождалось от таможенных платежей. Чуть позднее еще
180 миллионов долларов было получено и на реконструкцию Счетной палаты.

Дальше – еще интереснее. Под эти кредиты Управление делами Президента выпустило
специальные векселя. Но, как уже упоминалось, гарантировались эти кредиты Министер-
ством финансов, иными словами – Российским государством. Так вот, в первоначальной
редакции указа от августа 1994 года нет никакого упоминания о западном кредите. Речь
там шла о «лимитах государственных капитальных вложений и финансовых ресурсах». Эти
лимиты предполагалось перечислить на специальные счета Главного управления охраны.
Именно это управление должно было стать генеральным заказчиком. Генеральным подряд-
чиком в этой версии указа значилась «Государственная корпорация «Транстрой».

Но кого-то все это не устроило. Завертелись скрытые механизмы, и через полтора года
появилась новая, уже знакомая нам редакция указа, согласно которой генеральным подряд-
чиком становится уже Управление делами Президента. Именно ему и предназначался лако-
мый кредит в «западных банках».

Совершенно естественно, из новой редакции указа исчезли все слова как насчет «лими-
тов», так и насчет экспорта нефти под строительные проекты Управления делами Прези-
дента. Исчезло из текста и упоминание о генеральном подрядчике – «Государственной кор-
порации «Транстрой». В приложении к одной из последующих редакций Указа в качестве
генподрядчика мы видим уже «Мерката Трейдинг», которая даже не является в полном
смысле строительной компанией.

Еще несколько «занимательных» цифр. Как вы помните, сумма западного кредита,
который позволялось получить Управлению делами Президента, должна была составлять
312 миллионов долларов. Именно эту сумму Бородин всегда и упоминал во всех своих
интервью. На самом же деле Управление делами Президента выпустило векселей аж на 492
миллиона долларов – 492 векселя номиналом по 1 миллиону долларов. Обналичивала их в
Европе все та же «Мерката Трейдинг». Как утверждают швейцарские следователи, возглав-
ляющий «Меркату» Виктор Столповских с задачей справился почти на «отлично»: под столь
солидный проект ему удалось выручить как минимум 450 миллионов долларов.

Иными словами, для финансирования реконструкции Кремля имелось в распоряже-
нии как минимум три совершенно независимых источника на сотни миллионов долларов. С
одной стороны – нефть, с другой – векселя, с третьей – иностранные кредиты. Один источ-
ник для личных карманов, два – для государственных нужд. Или наоборот?

Трудно утверждать, но скорее всего именно «нефтяной канал» финансирования стал
главным источником для «личных карманов». Очень вероятно, что часть «нефтяного канала»
использовалась для финансирования предвыборной кампании Бориса Ельцина в 1996 году,
но это мои предположения, догадки…

По трем схемам – вексельной, кредитной и нефтяной – была получена сумма, намного
превышающая сметную стоимость проекта. Тем не менее денег исчезло столь много, что
оставшихся не хватило не только для продолжения реконструкции Большого Кремлевского
дворца (а планировалось отреставрировать еще Екатерининский зал и Теремной дворец), но
даже для расчета с Пакколи (в этом его претензии абсолютно справедливы), а также с рабо-
чими за уже выполненные работы. Реставрационным мастерским Минкульта деньги задер-
жали почти на год. В результате реставраторы получили зарплату уже после дефолта вчет-
веро полегчавшими рублями.
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Десяткам иногородних рабочих и вовсе не заплатили. В ноябре 1998 года обманутые
строители из Молдавии, Таджикистана, Туркмении, Украины и Югославии провели акцию
протеста на Васильевском спуске, что рядом с Кремлем и Красной площадью. В руках у
них были плакаты с лозунгами: «Защитите наши права», «Кремль – место для порядочных
людей», «Мошенники уже в Кремле». Не знаю, добились ли они справедливости, но больше
их вблизи Красной площади не видели. Возможно, за отсутствием постоянной регистрации
в Москве их просто выслали вон.

Однако вернемся к делам нефтяным. В 1999 году Минфин официальным письмом заве-
рил Генпрокуратуру, что у них нет ни одного отчета по экспорту нефти для проектов Управ-
ления делами Президента. Этих отчетов не было и раньше. В конце 1997 года, когда «МЭС»
по распоряжению правительства уже вывезло за кордон несколько миллионов тонн неф-
тепродуктов, Минфин в ответ на очередное требование Бородина выделить ему еще денег
ответил официальным письмом. В нем вежливыми словами Бородину объяснили, что Управ-
ление делами уже получило из бюджета сотни миллионов долларов. Более того, оно навер-
няка получит этих долларов еще. Но было бы неплохо также и отчитаться если не перед
народом, то хотя бы перед отдельными его представителями за нефть и прибыль от ее экс-
порта.

Заканчивалось это письмо так: «После получения отчета РАО «МЭС» Управление
делами Президента Российской Федерации дополнительно рассмотрит возможность выде-
ления оставшихся средств на основании Указа Президента Российской Федерации от
14.08.97 года № 880 путем проведения расчетов в особом порядке».

Все это означало, что Бородин, мягко говоря, искренне заблуждался, когда в своих мно-
гочисленных интервью утверждал, что не потратил на реконструкцию Кремля «ни копейки
народных денег». Именно народные деньги, из государственного бюджета, и тратились на
все эти проекты.

Означало это и то, что ни в 1997 году, ни в последующие годы Министерство финансов
РФ не имело официальной информации о том, куда, кому и по какой цене компания «МЭС»
экспортировала выделенную ей нефть. Из чего и возникает вполне закономерный вопрос:
где же деньги от проданной нефти?

А тем временем швейцарские следователи искали «следы» связи между РАО «МЭС»
и «Мабетексом». И нашли их…

Еще в 1995 году в одном из самых фешенебельных районов Женевы «МЭС» открыло
офис организации с вполне привлекательным названием «Фонд русской культурной иници-
ативы». Не знаю, как там насчет культурных инициатив, но уже с марта 1998 года им заин-
тересовались правоохранительные органы Женевы и даже заблокировали банковские счета
фонда – более 200 миллионов франков, полагая, что эти немалые деньги были отмыты при
участии швейцарских посредников.

Руководителем фонда оказался некий швейцарский подданный Серж Фафален, одно-
временно являвшийся директором компании «Сефилен СА», впоследствии переименован-
ной в «Авирекс С А».

И вот, как пишет «Совершенно секретно», поместившая на своих страницах резуль-
таты швейцарского расследования, «здесь начинается самое интересное». Согласно офици-
альной информации, основные объемы нефти РАО «МЭС» экспортировало в Швейцарию.
Но если заглянуть в список ее покупателей, то станет совершенно очевидно, что «МЭС»
продавало нефть… самой себе, точнее, своим подставным компаниям. Особенно среди них
выделялись три – «Сигас интернешнл Лтд», «Савас ойл интернешнл» и, как вы уже догады-
ваетесь, известная нам «Авирекс С А».
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Более того, счет «Авирекс СА» был открыт в «Объединенном Европейском банке»,
распорядителем же по этому счету являлся сам президент РАО «МЭС» – уже небезызвест-
ный нам Виталий Кириллов. Еще одна занимательная деталь: банк этот интересен своими
финансовыми потоками российского происхождения и тем, что по крайней мере один из его
руководителей был ближайшим партнером крупного торговца нефтепродуктами Владимира
Миссюрина по кличке Зверь. Впрочем, торговцем его назвать достаточно сложно, поскольку
в основном он занимался нефтяным рэкетом. В 1994 году его расстреляли из автоматов рос-
сийские киллеры. Шуму было много.

Вторая компания, «Савас ойл», была зарегистрирована в Женеве и входила в между-
народную группу «Савас» со штаб-квар-тирой в Риме. Связи с «МЭС» эта группа имела
самые тесные. В Риме «Савас» возглавлял русский эмигрант Слава Сайцев, фигурировав-
ший вместе с Кирилловым в качестве возможного подозреваемого в женевском уголовном
деле, связанном с «МЭС». Директором женевского отделения «Савас» являлся Морис Тей-
лор, управляющий компанией Виталия Кириллова. Было у «Савас» представительство и в
Москве. Руководил им некий Евгений Фесенко, глава московской компании «Мэско» – одной
из ключевых экспортных компаний «МЭС».

Но самая интересная компания третья – «Сигас интернешнл», тесно связанная финан-
совыми потоками с «Савас». По сути, «Сигас» – это целая группа компаний. Одной из основ-
ных в этой группе была «Мерката Сигас», зарегистрированная в Тичино по тому же адресу,
что и «Мерката Трейдинг». Швейцарские следователи без труда выяснили, что «Мерката
Сигас» – не что иное, как предыдущее название «МТ Мерката Трейдинг и Инжиниринг»,
возглавляемой Виктором Столповских и зятем Бородина Андреем Силецким, ставшим вице-
президентом компании именно в разгар экспорта нефти по квотам, полученным под рекон-
струкцию Кремля.

Ну а чтобы окончательно развеять все сомнения, приведу еще один любопытный факт.
В указе Ельцина 1996 года о реконструкции Кремля в списке членов рабочей группы Стол-
повских назван именно как президент «Мерката Сигас». Зато в распоряжении Ельцина от
13 августа 1998 года «Об образовании государственной комиссии по приемке в эксплуата-
цию здания Счетной палаты Российской Федерации» приводится другой список, в котором
Столповских уже фигурирует как президент «МТ Мерката Трейдинг и Инжиниринг». И в
том, и в другом списке Бородин присутствует, естественно, в качестве Управляющего делами
Президента.

Круг людей, тесно связанных с махинациями с нефтью и строительными подрядами,
замкнулся. Что нам, собственно, и требовалось доказать.
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Как отмываются «комиссионные»

 
После того как выяснилось, откуда появились деньги, настало время разобраться и с

тем, каким образом часть (и далеко не самая маленькая) этих многомиллионных сумм уплы-
вала на Запад, где, проделав замысловатый путь по разным офшорным счетам, оседала на
вполне определенных счетах конкретных высокопоставленных российских чиновников.

Прокурор кантона Женева Бернар Бертосса в интервью одной из самых респектабель-
ных газет Швейцарии – «Neue Zuercher Zeitung» – сказал, что у швейцарской прокуратуры
достаточно оснований, чтобы выдвинуть против Бородина обвинение. Как он подчеркнул,
всего следователи нащупали «более 62 отмытых миллионов долларов, из которых свыше 25
миллионов попали на счета, к которым у Бородина имелся доступ».

Естественно, денег на этих счетах сегодня уже нет. Почувствовав опасность, хозяева
перевели их в более «спокойные» страны и банки. Впрочем, как говорил Бертосса, «если
господин Бородин предоставит нам доказательства того, что он перевел эти деньги в обще-
ственную российскую кассу, тогда все это дело выглядит иначе».

Достаточно материалов для того, чтобы уличить бывшего Управляющего делами Пре-
зидента РФ во взятке от фирмы «Мерката Трейдинг», накопилось и у следователя Даниэля
Дево, долгое время занимавшегося этим делом. По мнению швейцарского журнала «Facts»,
опубликовавшего статью с характерным названием «Деньги текли потоком», Дево сумел
точно просчитать схему, по которой давались взятки и уходили налево деньги, выделенные
на реконструкцию кремлевских палат.

10 июля 2000 года в Россию было послано ходатайство о юридической помощи. В
нем Дево скрупулезно расписал все обнаруженные им трансакции. За себя говорит и назва-
ние этого судебного поручения швейцарцев – «Comission rogatoire», под актовым номером
РР/4880/1999 – «Бородин и соучастники».

Этот документ, текст которого ввел в шоковое состояние многих кремлевских небожи-
телей, честное слово, стоит рассмотреть подробнее.

 
* * *

 
Самое начало этого поручения представляет собой констатационную часть.
«В рамках предварительного следствия по уголовному делу, – пишет господин Дево, –

открытому в Женеве прокурором господином Бернаром Бертосса, вследствие обыска, про-
изведенного Генеральным прокурором Швейцарской Конфедерации Карлой дель Понте
в помещениях компании «Мабетекс проджект энд Инжиниринг СА» в январе 1999 года,
было обнаружено в банке UBS четыре банковских счета, принадлежащих господам Павлу
Бородину, Олегу Сосковцу и Андрею Силецкому». Далее Дево отмечает, что следственные
органы Швейцарии подозревают как самого Бородина, так и тринадцать других фигурантов
дела в отмывании денег и участии в преступной организации. «Собранные документы, –
пишет Дево, – позволяют предположить, что упомянутые лица использовали швейцарскую
банковскую систему для сокрытия средств, полученных незаконным путем в результате
совершения преступления на территории Российской Федерации».

Судебное поручение Даниэля Дево объемно: оно сопровождалось 39 иллюстрирую-
щими его приложениями. Но наибольший интерес в этом многостраничном поручении пред-
ставляет приложение № 3 – «схема движения комиссионных», где Дево перечислил инкри-
минируемые «Бородину и соучастникам» незаконные финансовые операции. Эта схема,
полностью опубликованная в журнале «Facts» и некоторых российских газетах, наглядно
иллюстрирует, как и в чей карман уходила, по версии следствия, часть государственных
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средств, выделенных на реконструкцию Большого Кремлевского дворца, здания Счетной
палаты и ряда других объектов в российской столице. Особо в приложении № 3 следова-
тель выделил ключевую роль владельца и президента «Мерката Трейдинг» Виктора Стол-
повских, на арест которого к тому времени уже был выдан международный ордер. Думаю,
не стоит напоминать, что именно эта фирма являлась в свое время распорядителем кремлев-
ских подрядов.

«Господин Виктор Столповских, российский гражданин, проживающий в швейцар-
ском кантоне Тичино, бывший глава представительства «Мабетекс» в Москве (1992–1994), –
пишет Дево, – становится владельцем швейцарской фирмы «Мерката Трейдинг»…»

Именно эта фирма получила три подряда от кремлевской администрации: на переобо-
рудование президентского самолета, на реконструкцию Кремля и Счетной палаты в Москве.
Напомню, что приблизительная общая стоимость этих работ составила почти 500 миллио-
нов долларов США.

А теперь внимательно вчитайтесь в строки, написанные Дево, помня при этом, что тер-
мин «комиссионные» по сути означает «взятка»: «Следствие установило, что из 62,52 мил-
лиона долларов США, перечисленных за контракты между компанией «Мерката» и Управ-
делами Президента РФ, семья г-на Павла Бородина получила по крайней мере 25 609 978
долларов США. Эта сумма представляет собой примерно 41 % из выплаченных за контракты
№ 136 и № 137 комиссионных…»

Напомню, что контракт № 136 был подписан на реконструкцию Большого Кремлев-
ского дворца, а № 137 – на реконструкцию Центральной Счетной палаты в Москве. Что же
касается термина «семья г-на Бородина», то в него швейцарцы включили Павла Бородина,
его дочь Екатерину Силецкую и зятя Андрея Силецкого.

Павел Бородин был единственным, кто обладал правом подписи на документах по
финансовым обязательствам Российской Федерации. Конечно, понятие «комиссионные»,
которые предназначаются посреднику, – явление при заключении всевозможных сделок,
вплоть до государственного уровня, абсолютно нормальное и естественное. Но как правило,
они редко когда превышают, будем так говорить, «разумные пределы допустимого», то есть
1–3 %. Бородин же оценил свое расположение к мало кому известному Столповских и его
«Меркате» в колоссальную сумму: 62,52 миллиона долларов – сорок с лишним процентов!
Чем же приглянулся молодой бизнесмен всемогущему управделами? Тем, что 25,6 милли-
она из них он должен был вернуть обратно, на счета самого Бородина. Почему именно он?
Да потому, что в 1995 году Столповских выкупил «Мерката Трейдинг» не с кем иным, а на
пару с зятем Бородина Андреем Силецким и был, судя по всему, лицом для Павла Бородина
далеко не посторонним, а, наоборот, проверенным и хорошо знакомым.

Это условие являлось обязательным, поскольку деликатность дела состояла в том,
что осуществить операцию надо было так, чтобы эти деньги исчезли бесследно. Для этого
Бородину и понадобился некто, кто с гарантией согласился бы выполнить эту грязную
работу. Столповских оказался кстати. Он без проблем организовал канал переводов денеж-
ных средств на указанные управделами президента счета.

 
* * *

 
По мнению Даниэля Дево, схема откачки комиссионных за границу и размещения их

на счетах Бородина выглядит следующим образом.
Как выяснили швейцарские следователи, перед заключением контрактов между Управ-

лением делами Президента и «Мерката Трейдинг» владелец последней, Виктор Стол-
повских, выкупил компанию «Lightstar Low Voltage Systems Ltd.», зарегистрированную в
офшоре на острове Мэн. Именно через эту фирму и будут впоследствии прокачиваться
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комиссионные. Затем между «Лайтстар» и «Меркатой» 29 мая 1996 года и 2 октября 1997
года заключаются два договора, по которым «Лайтстар» «благодаря своим связям и своей
работе в России» позволяет фирме «Мерката» заключить контракты с Управделами Прези-
дента России на реконструкцию Кремля и здания Счетной палаты на сумму 492 миллиона
долларов.

Именно на эту сумму и были удачно проведены четыре различных транша в рамках
операции по отмыванию 62 миллионов долларов комиссионных.

Для того чтобы оправдать перевод таких огромных сумм из истощенных московских
банков на остров Мэн, Бородин и Столповских изобретают «договор на обслуживание»,
заключенный 23 августа 1996 года между «Мерката» и «Лайтстар» (напоминаю, что обе
компании принадлежат одному человеку – Виктору Столповских).

По этому договору «Мерката», получившая от Российской Федерации через государ-
ственный Внешторгбанк в качестве гарантий за выполнение работ около 500 миллионов
долларов в виде простых векселей, обязалась перечислить определенный процент от этой
суммы на счет «Лайтстар». Дево пишет: «В соответствии с этим договором «Лайтстар» ста-
новится посредником «Мерката» при заключении и финансировании контрактов по рекон-
струкции Кремля и Счетной палаты в Москве…».

 
* * *

 
Прокуратуре Женевы удалось проследить движение комиссионных со счета на счет.

Зрелище это со всех сторон любопытное.
13 марта 1997 года «Мерката» перечислила «Лайтстар» (счет № 012018701360 в банке

«Мидланд Банк» на острове Мэн) 21 миллион долларов из перечисленного Управделами
Президента России первого транша в 150 миллионов долларов. На следующий день «Лайт-
стар» переводит 11,6 миллиона долларов на счет № 632684 в банке UBS в Женеве, принад-
лежащий кипрской компании «Зофос Энтерпрайзиз». Владелец этой структуры – Виктор
Бондаренко, хозяин и председатель совета директоров издательского дома «Паспорт Интер-
нэшнл». Еще несколько слов об этапах большого пути бородинских капиталов. Через пару
дней, 17 марта, «Зофос» перечисляет 10 миллионов долларов кипрской «Сомос Инвест-
ментс». Фирма принадлежит гражданину России Павлу Павловичу Бородину.

До сих пор было известно, что в материалах расследования фигурируют лишь две
компании – «Мерката Трейдинг» и «Мабетекс». Но вот, как видите, появилась и третья –
издательский дом «Паспорт Интернешнл». Ее владельца, гражданина США Виктора Бон-
даренко, швейцарцы подозревают в том, что он, став еще одним посредником в этом деле,
вместе с Павлом Бородиным занимался отмыванием денег.

Родился Бондаренко в апреле 1950 года в Харькове. Окончил Высшее военно-инже-
нерное танковое училище. В 1978 году эмигрировал в Израиль. Оттуда переехал в США, где
вскоре получил гражданство. Там он основал корпорацию «Зигзаг венчер груп», которая и
сегодня занимается издательской деятельностью. В России основал девять изданий: «Пас-
порт в новый мир», «Автошоп», «Материнство», каталог «Оружие России» и другие. О его
связях с политической элитой красноречиво говорит тот факт, что в выходных данных жур-
нала «Военный парад» фигурировали в свое время фамилии первого вице-премьера Олега
Сосковца, вице-премьеров Александра Шохина и Олега Давыдова. Говорят, у Бондаренко в
свое время был даже пропуск в Кремль.

Но вернемся к обнаруженным швейцарской прокуратурой криминальным денежным
проводкам. 7 октября 1997 года «Мерката» перечисляет фирме «Лайтстар» еще 18 милли-
онов долларов комиссионных из полученного от Управделами второго транша. 20 октября
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13 миллионов из них вновь переводятся из «Лайтстар» в фирму «Зофос» все того же Бонда-
ренко, которая сразу же переправляет 4,5 миллиона долларов «Сомосу» Бородина.

14 ноября 1997 года «Мерката» переводит в «Лайтстар» еще 11,5 миллиона долларов.
Семь из них «Лайтстар» переводит новой компании Виктора Бондаренко «Бершер Энтер-
прайзиз». Та перечисляет их на счет зарегистрированного в Панаме фонда «Амадеус Фаун-
дейшн». Кому принадлежит «Амадеус»? Правильно, господину Бородину. Не забыты и род-
ственники. Последний из найденных следствием переводов датирован 22 июля 1998 года. В
этот день «Мерката» перечислила «Лайтстар» 11,7 миллиона, 9 из них ушло в фирму «Бер-
шер», принадлежащую Бондаренко, откуда 5 миллионов переводятся лихтенштейнскому
фонду «Торнтон Фаундейшн». Владельцем этого фонда оказывается дочь Павла Бородина
Екатерина Силецкая. Причем живет Катя, как стало известно следствию, отнюдь не в Союзе
Беларуси и России, а в США, в штате Коннектикут, в Гринвиче – месте, где селятся очень
богатые люди.

Еще одно интересное лицо, принимавшее непосредственное участие во всей этой
афере, – женевский адвокат Грегори Коннор, являющийся по совместительству управляю-
щим «Лайтстар». Именно этот человек, имя которого швейцарцы долгое время держали в
секрете, являлся тем доверенным лицом Столповских, кто непосредственно «нарезал» и рас-
пределял куски от 62-миллионного торта, оказавшегося в распоряжении «Лайтстар».

В итоге, полагали в Швейцарии, от контрактов на реставрацию Кремля и Счетной
палаты Бородин и члены его семьи получили комиссионные в размере 25,6 миллиона долла-
ров, или 41 %. Господин Столповских получил за свое посредничество 18 %, или 11,1 мил-
лиона долларов. Сыгравший во всех этих трансакциях роль еще одного посредника Виктор
Бондаренко и его жена Равида Мингалеева «довольствовались» такими же 18 %. Другие
участвовавшие в этом деле персонажи типа Виталия Машицкого получили разные – от 7,5
миллиона до 50 тысяч долларов – суммы, видимо определяющие долю их непосредствен-
ного участия.

Возмутившись публикацией в российской прессе выдержек из упомянутого между-
народного поручения, в частности, найдя в приложении № 3 свою фамилию, Столповских
громогласно пообещал подать в суд на все эти газеты – «Коммерсантъ», «Сегодня». «Мос-
ковский комсомолец». В качестве «вещдока», доказывающего полную невиновность своего
клиента, адвокат Столповских Борис Кузнецов пообещал представить в суд официальный
документ, полученный от заместителя Генпрокурора РФ Василия Колмогорова.

Бумага эта стоит того, чтобы ее процитировать. В ней, по словам Кузнецова, значится,
что в процессе исполнения международно-следственного поручения Генпрокуратура «не
установила признаков какого-либо уголовного преступления, дающих основание для воз-
буждения уголовного дела и привлечения в качестве обвиняемого кого-либо из должностных
лиц или государственных служащих России и руководителей швейцарской фирмы «Мер-
ката Трейдинг» в связи с заключением и реализацией указанных контрактов». Нет, Генпро-
куратура ни в коей мере не опровергает факты, представленные Дево в своем поручении.
Сделать это просто невозможно, поскольку текст швейцарского поручения под номером
РР/4880/1999 был подкреплен копиями договоров, учредительных и банковских документов.
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Заместитель Генпрокурора России заявляет лишь, что в сообщенной Дево информации «нет
никакого криминала». Иными словами, получение «семьей Бородина» без малого 26 мил-
лионов долларов «комиссионных» Колмогоров посчитал абсолютно законным. Хотя даже в
отечественном Уголовном кодексе такого рода «комиссионные» обычно называются «взят-
кой».

К слову, в присланном Дево международном поручении речь идет лишь об одном из
эпизодов «Кремлингейта», значит, общий объем сделок между Управлением делами Прези-
дента и его зарубежными подрядчиками был намного больше. По моим подсчетам, он мог
составлять до 3 миллиардов долларов США.
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Самолет президента

 
Государственная транспортная компания «Россия» уже почти 50 лет обслуживает пер-

вых лиц нашей страны. До 1956 года Сталин, Хрущев и их приближенные летали только на
военных самолетах. Затем спецавиацию было решено сделать гражданской.

В «Аэрофлоте» был создан Авиаотряд особого назначения – две эскадрильи Ил-14,
базирующиеся во Внукове. Сюда отбирали летчиков со всего СССР. Помимо членов совет-
ского руководства пилоты отряда перевозили глав зарубежных государств во время их пре-
бывания в нашей стране и выполняли особые задания правительства. К примеру, они доста-
вили в Москву Юрия Гагарина после его полета в космос.

В 1993 году авиаотряд был преобразован в ГТК «Россия». Парк самолетов в нем
состоит приблизительно из 40 самолетов и вертолетов, обслуживают их около 2 тысяч чело-
век. Главный лайнер, с российским флагом на борту, на котором обычно и летает президент, –
модернизированный Ил-96-300.

Осенью 1995 года Управление делами Президента передало контракт на переоснаще-
ние президентского самолета уже знакомой нам «МТ Мерката Трейдинг и Инжиниринг» во
главе с Виктором Столповских.

В 1996 году все тот же Павел Бородин полетел в Швейцарию на завод всемирно извест-
ной компании «Jet Aviation», где делают салоны для президентов и королей. Там при содей-
ствии «Мерката Трейдинг и Инжиниринг» 8 января 1996 года Пал Палыч заказал роскошный
двухэтажный салон для российского президента. История с самолетом весьма интересна,
поскольку здесь пересеклись несколько обстоятельств того времени. Во-первых, к тому
моменту в полное распоряжение Управления делами Президента была передана авиацион-
ная компания «Россия», занимающаяся обслуживанием первых лиц государства. Во-вторых,
Международный промышленный банк нашел для Управления делами Президента иностран-
ный кредит на 1 миллиард долларов США, предназначенный, как сказано в официальном
сообщении Межпромбанка, «для обновления парка самолетов правительственной авиаком-
пании».

Здесь остается только вспомнить, что вице-президент Межпромбанка Элеонора Раз-
дорская является по совместительству директором британской компании, в совет которой
входил также Питер Берлин, основатель известной по делу «Bank of New York» фирмы
«Вепех», историю которой я расскажу в главе о «Рашенгейте». Именно Межпромбанк и
стал главным кредитором Управления делами Президента. Обслуживал он и привлеченные
Управлением под гарантии Минфина кредиты иностранных банков, в том числе и для финан-
сирования реконструкции Кремля. Эти факты газете «Ведомости» подтвердил представи-
тель Межпромбанка Денис Смирнов. И наконец, третье обстоятельство, наверное самое важ-
ное. Суть его в том, что два первых обстоятельства явно принесли немалую пользу лицам,
непосредственно связанным с Павлом Бородиным. Дело в том, что часть денег от этого мил-
лиардного кредита получила и «Мерката Трейдинг».

 
* * *

 
Не прошло и года, как гигантский авиалайнер Ил-96-300 был превращен в летающий

супергоспиталь. В нем разместились современный реанимационный центр, две спальни,
душевые кабины, зал для совещаний, кабинет и другие специальные помещения для Ель-
цина и его свиты.

Рассчитанный в стандартном варианте на 235 мест, после переделки Ил-96-300 стал
вмещать не более 35–40 человек – ближайшее окружение президента, обслуживающий пер-
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сонал и охрану. Ходили едва ли не легенды, во сколько обошелся государству этот самолет, а
точнее, его переоборудование и отделка. Самый «дорогой» российский художник Илья Гла-
зунов, привлеченный к проекту вместе со своим сыном, не назвал даже приблизительную
сумму, выплаченную за изготовленные им эскизы роскошной внутренней отделки лайнера.
Так, в интервью газете «Совершенно секретно» хозяин «Меркаты» Виктор Столповских упо-
мянул вначале о «тридцати с лишним миллионах», но потом уточнил, что работы обошлись
в 36 миллионов. Затем следователь Дево обнаружил финансовые документы «Меркаты»,
согласно которым стоимость работ уже возрастала до 40 миллионов.

Эта же цифра содержалась и в акте проверки Внешторгбанка Счетной палатой – с
учетом всех накруток – 40 миллионов долларов. И это при всем при том, что стоимость
аналогичного Ил-96-300, подготовленного к продаже для другой известной зарубежной
авиакомпании, с учетом всех переделок, замены всего оборудования вплоть до унитазов,
технического оснащения и многого другого составляла примерно 30 миллионов долларов.

Обратите внимание: это цена не только отделки лайнера, в эту сумму вошла и стои-
мость… самого самолета.

Вскоре выяснилось, что при «официальной» стоимости начинки президентского лай-
нера в 40 миллионов долларов швейцарскому субподрядчику, выполнившему все работы,
было перечислено лишь 13 миллионов. К такому выводу пришел женевский следователь
Даниэль Дево, изучив изъятые в ходе обысков документы и проанализировав движение капи-
талов по некоторым счетам.

Куда же подевались оставшиеся почти 27 миллионов долларов?
Как сообщил Дево, в основе «дела о президентском самолете» лежат показания Агима

Джинали, албанца из Косово, который был одним из руководителей компании «Мабетекс».
В 1994 году он вышел из «Мабетекса» вместе с Виктором Столповских и стал правой
рукой последнего в «Меркате», пока не разорвал с ним отношений в 1998 году. Продол-
жив «копать» дальше, Дево нашел документы, согласно которым 10 из 27 миллионов Стол-
повских оставил себе, остальные пошли на «подкормку» высокопоставленных деятелей. В
общем, сюжет с «бортом № 1» в точности повторил историю с получением «Меркатой» и
«Мабетексом» контракта на реконструкцию Большого Кремлевского дворца. В обоих слу-
чаях конечными получателями «отката» оказались практически одни и те же люди.
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Глава 4 Критическая масса

 
 

Кремль недоволен
 

Вплоть до начала 1996 года мои отношения с властью можно было назвать вполне ней-
тральными. Все поменялось в дни предвыборной президентской гонки. Стало проявляться
недовольство власти моей деятельностью.

Первой из причин для такого недовольства оказалась пресловутая чубайсовская кар-
тонная коробка из-под бумаги для ксерокса с более чем полумиллионом наличных долларов,
обнаруженная в дни второй предвыборной кампании Ельцина. Мне намекали тогда, чтобы
я сразу же арестовал Коржакова и Барсукова, – я этого не сделал. Чубайс утверждал, что вся
эта история – провокация КГБ.

Однако следствие показало, что деньги были самыми что ни на есть реальными. Сто-
ронники Чубайса настаивали, чтобы я прекратил следствие. Но я продолжал расследование,
и мы сумели обнаружить много интересной информации по поводу финансирования прези-
дентской кампании. Вскоре следствие имело довольно точное представление, сколько денег
было потрачено на президентскую кампанию, кто ее финансировал, как и откуда деньги при-
ходили.

В официальных финансовых отчетах вся эта информация отражена, естественно, не
была. Для нормальной судебной власти этих фактов было бы вполне достаточно, чтобы при-
знать выборы недействительными и оспорить результаты победы Ельцина. Но это для нор-
мальной страны, не для нашей.

Свое недовольство Кремль проявлял и по поводу моих действий в отношении Березов-
ского. Это сейчас Березовский не в фаворе, а тогда он был в пике своей силы и имел неогра-
ниченные возможности: с ним заигрывал Путин, он «съел» Ковалева. В те дни Березовский
делал в стране все, что хотел. Возбудить против него дело было таким же поступком, как и
начать расследование против Бородина.

Я понимал это, но дело «Андава» – «Аэрофлот», по которому одним из главных героев
проходил Березовский, все же возбудил. Тогда же я принял решение об аресте Березовского
и заключении его под стражу.

Очень мощная волна противодействия покатилась на меня и со стороны Центрального
банка. Недовольным моими попытками оспорить законность его назначения на пост руко-
водителя РАО «ЕЭС» был Чубайс. Готовил я иски и о непризнании законной сделки по неф-
тяной компании «Сибнефть» – продаже на залоговом аукционе 51 % ее акций. Тем самым я
настроил против себя и Абрамовича – тоже не последнего в стране человека.

Я чувствовал, что был для многих костью в горле. Однако решающим моментом на
чаше весов, перевесившим зыбкое равновесие между мною и Кремлем, стало возбужде-
ние дела «Мабетекса». Начав расследование по «Мабетексу», я сделал своими врагами все
Управление делами Президента – мощнейшую структуру во главе с Бородиным, самого
президента и его дочерей. Против меня выступила не только практически вся пресловутая
«семья», все ее ударные силы, но и весь президентский аппарат во главе с самим Ельциным
– фактически вся государственная машина.

Недовольных мною оказалось слишком много.
Я думаю, моим основным просчетом стало то, что я допустил образование так назы-

ваемой критической массы врагов. Мой тыл – Совет Федерации (я не мог быть освобожден
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указом президента, как Ковалев или Куликов) – давал мне возможность чувствовать себя
более-менее уверенно. Но мне этого запаса не хватило.

Если говорить откровенно, я не предполагал, что концентрация противостоящих мне
сил окажется столь мощной.

 
* * *

 
Начиная борьбу с отечественной коррупционной верхушкой, мне надо было, наверное,

избрать другую тактику: «воевать» не со всеми сразу, а сперва одно дело до конца довести,
потом за следующее браться. С другой стороны, я не мог тянуть: дескать, закончим расследо-
вание по «Аэрофлоту», примемся за «Мабетекс». Я действовал, как процессуальная фигура
– кто же знал, что наша страна окажется настолько криминализованной даже в самых верхах.
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Продажные выборы 1996 года

 
В 1996 году Ельцин мог остаться у власти только двумя путями: либо силой, либо купив

президентские выборы. Он предпочел купить.
Как утверждает Филипп Туровер, по опыту работы в московском представительстве

«Banco del Gottardo» знавший много кремлевских секретов, в конце 1993 года Ельцин под-
писал секретный указ, предусматривающий создание особых финансовых фондов. Проще
говоря, систему «черных касс» для финансирования политической деятельности Кремля.
Министерствам и ведомствам, госпредприятиям, тем, кто имел отношение к промышленно-
сти и финансам, к экспорту или к кредитным ресурсам, предписывалось направлять часть
финансовых потоков через компании, принадлежащие определенной группе лиц, через их
счета в банках. При этом определенный процент должен был идти на финансирование поли-
тических кампаний.

Это было что-то вроде воровского «общака», но ориентированного не на помощь сидя-
щим по зонам мелким сошкам, а на насущные потребности и надобности уголовников
покруче, сидящих в Кремле и правящих государством.

В общем-то такая система существует и во многих других странах. Но не в таких мас-
штабах. Масштаб увода «в тень» финансовых ресурсов превысил все разумные пределы.
Вначале, как и было задумано, от финансовой реки отводился маленький «ручеек», пока
после 1996 года кто-то не решил отвести в сторону всю «реку». Система перестала быть
управляемой. Поскольку внутри того, что мы называем «семьей», постоянно шла борьба,
круг людей, которые хотели иметь допуск к этой кормушке, постоянно расширялся. Разру-
шительный результат – кризис 1998 года.

Сколько стоила победа Ельцина на президентских выборах в 1996 году? Несмотря на
то что Президента всея Руси давно уже проводили на пенсию, реальная цена его победы до
сих пор не названа. Была вполне достоверная информация о договоренности конкурирую-
щих сторон, Ельцина и Зюганова: вопросы, связанные с финансовыми делами, во взаимных
обвинениях не поднимать. Потому что все реально понимали, что предусмотренного зако-
ном финансирования недостаточно для полноценной избирательной кампании.

Сказать могу одно: если все те многочисленные нарушения, которые были допущены
Ельциным в ходе предвыборной кампании, поднять, итоги выборов 1996 года спокойно
можно было ставить под сомнение.

 
* * *

 
Слухов – самых фантастических – было много. Так, в свое время редакция газеты «Вер-

сия» написала о попавшей к ним уникальной рукописи книги под названием «Опыт орга-
низации и проведения избирательной кампании Президента Российской Федерации в 1996
году». Ее авторский коллектив – персоны важные, имевшие прямое отношение к избиратель-
ному штабу Ельцина. Люди, передавшие редакции рукопись, рассказали, что все копии, за
исключением единственной – этой, были уничтожены. Авторы хотели обнародовать «лиш-
нюю» информацию. Но им не дали этого сделать.

Итак, согласно этому исследованию, в начале 1996 года за Ельцина отдали бы свой
голос лишь 8 % россиян. Победа казалась невозможной. Тем не менее через полгода, во
втором туре президентских выборов, за него проголосовали уже 54 % избирателей. Сколько
же стоил каждый голос?
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Официальная версия – предвыборная кампания обошлась в 14 миллиардов 400 милли-
онов рублей, что составляло по курсу того времени 2 миллиона 400 тысяч долларов. При-
мерно такую сумму по закону мог истратить на свою предвыборную кампанию каждый
кандидат в президенты. Впрочем, этих денег не хватило бы даже на наружную рекламу. И
хрестоматийная история с коробкой из-под ксерокса наглядно доказала, что законные два-
три миллиона долларов – лишь верхушка айсберга и что большая часть предвыборных меро-
приятий оплачивалась такими же «коробками из-под ксерокса». То есть «черным налом»,
в долларах.

 
* * *

 
Как подсчитано авторами рукописи, предвыборная кампания Ельцина стоила стране

от 700 миллионов до 4 миллиардов долларов. Последние цифры выглядят совсем уж нере-
альными. Но есть факты. Например, за первое полугодие 1996 года внешний долг России
вырос на 4 миллиарда долларов, а внутренний – на 16 миллиардов. Странное совпадение,
не правда ли?

Однако, по подсчетам «Новой газеты», только 24 из 170 предвыборных проектов ель-
цинской команды стоили порядка 193 миллионов долларов. Исходя даже из этого уже полу-
чается, что вся кампания обошлась далеко не в один миллиард долларов. Впрочем, объек-
тивности ради, не все бралось из нашего с вами кармана-бюджета.

Весной 1996 года в Кремле состоялась приснопамятная встреча олигархов, впослед-
ствии названная «семибанкирщиной», после которой говорили о том, что Березовский обя-
зал участников встречи скинуться по 5 миллионов долларов во имя борьбы с коммунизмом.
То есть с Зюгановым – основным соперником Ельцина.

Деньги по регионам на избирательную кампанию Ельцина распределялись попросту
«от фонаря». Принцип, по которому раздавались деньги, был один: численность населения.
Регионы России поделили на две группы – более населенные и менее населенные. Ни при-
надлежность к «красному» поясу, ни настроения региональных властей в расчет не брали.
В результате получилось, что «красный» Краснодарский край с населением 5 миллионов и
нейтральная Калужская область с миллионом жителей получали одинаковые суммы.

Деньги, как вспоминают авторы «Опыта организации…», перевозились в обычных
холщовых мешках в сопровождении охраны ФСБ. Официальную же сумму – 14,4 миллиарда
рублей – не обналичивали и не вывозили из Москвы: этими деньгами по «безналу» оплачи-
вали так называемые «мелкие расходы».

Львиная доля денег ушла на массированную телерекламу и всероссийские акции типа
«Голосуй или проиграешь!» и «Ельцин – наш президент». Телереклама оплачивалась весьма
своеобразно: меньшая часть средств переводилась по «безналу» из «белых» денег, а боль-
шая часть либо передавалась в «коробках из-под ксерокса», либо переводилась сложными
путями на счета в швейцарских банках.

Наличные нигде не учитывались и не фиксировались. Провожая курьера куда-нибудь
в Сибирь, штабисты с наличными фактически прощались. Никто за них не отчитывался.
Неудивительно, что в неизданной книге появляются такие строки: «…значительная часть
средств была потрачена не по прямому назначению (приобретение автомашин, дорогосто-
ящих компьютеров, радиотелефонов, пейджеров, ксероксов, сотовых телефонов и т. д.),
поскольку на саму избирательную кампанию потратить переведенные суммы было просто
нереально, да и незачем».
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Деньги делались даже на наглядной агитации – листовках, буклетах и так далее. На
листовке указывался тираж 300 тысяч экземпляров, за который платили по «безналу», а
реально печаталось несколько миллионов. Разница – в «коробке из-под ксерокса».

Любой разумный человек, которому довелось воочию наблюдать вакханалию «демо-
кратического» переизбрания Ельцина на второй президентский срок, прекрасно понимал,
что чубайсовские коробки и сумки с нигде не учтенными миллионами долларов в те дни
растаскивались десятками. И последующая катастрофическая ситуация в экономике с ее
немым угрюмым вопросом: «Кто виноват?» неизбежно заставит нас еще не раз возвращаться
к набегу орды, опустошившему Россию под девизом: «Голосуй или проиграешь!».

Власть только в силу того, что она власть, вывернула наизнанку госказну, а все, что в
ней было, спустила на две главные цели: подкуп и одурачивание. Сами президентские кон-
сультанты и эксперты признавали, что ставка в кампании Ельцина делалась на доведение его
рейтинга от «нулевого» до «проходного» за счет необходимого финансового обеспечения.

В это «обеспечение» ухнули миллиарды долларов, данных «под выборы» Междуна-
родным валютным фондом. В нем, как в черной дыре, исчезли миллиарды долларов запад-
ных займов и намного большие суммы, собранные по стране в обмен на пресловутые дол-
говые бумаги ГКО.

Неожиданное подтверждение этому я получил у одного очень близкого к «семье»
чиновника, как-то не в меру разоткровенничавшегося. Он рассказал мне, что под ельцинские
выборы в Италии был взят кредит в 1,5–2 миллиарда долларов. Все эти огромные деньги
должны были создать видимость улучшения ситуации в стране накануне выборов. Но рас-
ходовались они во время предвыборной кампании скрыто. Приезжал, к примеру, Ельцин в
какую-то область, и тут же решались все вопросы с дотациями, выплачивались зарплаты,
которые не выдавались до этого месяцами, ремонтировались школы, дороги, строились или
достраивались дома и магазины. Таким образом сразу убивалось несколько зайцев: область
реально получала какую-то помощь, успокаивались волнения, а Ельцина начинали после
этого превозносить как отца родного, благодетеля и спасителя.

Был взят кредит в 1 миллиард долларов, в частности, в Германии. Куда они ушли –
неясно. Я не исключаю, что существует взаимосвязь между скандалом, стоившим бывшему
канцлеру Гельмуту Колю места председателя партии – таинственными 100 миллионами дол-
ларов, которые получила откуда-то возглавляемая им ХДС/ХСС, – и тем кредитом, который
был дан России. Есть версия, что эти 100 миллионов стали так называемым «откатом» Колю
в благодарность за предоставленный кредит.

Реально бороться с перехлестом денег не было никакой возможности. Начни я пол-
номасштабное следствие, на следующий день я был бы уже без работы. Более того, боясь
реставрации коммунизма, Запад закрыл глаза на все финансовые и прочие нарушения. Бла-
годаря его попустительству Ельцин и стал тем самым «царем грубым и развращенным»,
которого так скоро узнал весь мир. Это потом его стали клеймить и разоблачать, но тогда, в
1996 году, был проигнорирован даже обстоятельный доклад ЦРУ Белому дому о коррупции
в России.

Чтобы дать некоторое представление о затратах на ельцинскую избирательную кампа-
нию, забегу в своем повествовании немного вперед. 19 июня 1996 года у одной из проходных
Белого дома были задержаны Лисовский и Евстафьев – два активиста ельцинского штаба
– с картонной коробкой, в которой находилось 539 тысяч долларов! Но самое интересное,
оказывается, произошло за день до этого.

Получив официальное разрешение на негласный обыск, сотрудники Службы безопас-
ности Президента вскрыли в Доме Правительства кабинет 2-17, принадлежащий замести-
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телю министра финансов России Герману Кузнецову, по имевшейся информации, – одному
из главных распорядителей «черной кассы». Улов оперативников оказался чрезвычайно
любопытным и богатым. Помимо 1,5 миллиона долларов наличными в сейфе финансиста
были найдены уникальные документы. Вплоть до середины сентября 1996 года о них мало
кто знал и скорее всего и не узнал бы, если бы не случайность.

Принес их в прокуратуру начальник отдела Службы безопасности Президента Валерий
Стрелецкий, тот самый, который задерживал Лисовского и Евстафьева, а до этого руководил
негласным обыском в кабинете 2-17 Белого дома. Как объяснил оперативник, с найденных
в сейфе финансовых документов он снял ксерокопии, содержание которых стало известно
лишь ограниченному числу людей, включая Коржакова. Но Коржакова через несколько дней
уволили, вместе с ним потерял работу и полковник Стрелецкий. Пропуска на все государ-
ственные объекты у него сразу же отняли, поэтому он не смог забрать из Белого дома даже
свои личные вещи. Среди них остались и документы, спрятанные в старом кожаном порт-
феле. Только в сентябре Стрелецкому вернули его вещи, включая и портфель. С огромным
удивлением он обнаружил там никем не тронутые бумаги, которые немедленно принес в
прокуратуру.

Сенсационность их была еще и в том, что, по имеющейся у меня информации, сразу же
после замены Коржакова на посту начальника ельцинской охраны бумаги, связанные с собы-
тиями 19 июня 1996 года и предвыборными махинациями президентского штаба, начали
усиленно уничтожаться.

Так что за тайны обнаружил Валерий Стрелецкий у замминистра в сейфе?
Все документы условно можно разделить на два пакета. В первый входила целая кипа

платежных поручений для перевода денег в офшорные банки на Багамах, в США и Прибал-
тике. На большинстве из этих счетов стояла стандартная цифра 5 миллионов долларов и
надпись: «За полиграфические услуги».

Если же учесть, что найденные платежные документы охватывали совсем небольшой
срок, а общая сумма переведенных по ним денег составляла приблизительно 120 миллионов
долларов, легко можно предположить, что только через этот сейф за время выборов «про-
шло», судя по всему, не меньше миллиарда долларов.

Здесь нужно сделать небольшое пояснение. Как правило, чтобы избежать огласки, а
тем паче встречи с налоговым инспектором, все расчеты в предвыборном штабе произво-
дились наличными. Поэтому такие банки, как «МЕНАТЕП», «Альфа», «ОНЭКСИМ», «Рос-
сийский кредит» и целый ряд других, переводили деньги по безналичному расчету в запад-
ные банки.

Пройдя целую цепочку трансакций и вполне «отмывшись», эти деньги возвращались
уже в виде тугих пачек наличных долларов. Причем если вывозилось, к примеру, 20 мил-
лионов, обратно в Россию могло возвратиться всего лишь 3–4. Остальные оседали на соб-
ственных счетах отдельных высокопоставленных граждан.

Уже эти документы неопровержимо доказывали, что в березовско-чубайсовской поло-
вине предвыборного штаба Ельцина происходит вопиющее нарушение закона, гигантский
перерасход денег.
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* * *

 
Еще интереснее оказалось содержимое второго пакета.
Это были агитационные проекты, датируемые до 21 мая. – несколько списков почти

что на двадцати страницах. Включали они буквально все, что только могло прийти на ум
чубайсовским пиарщикам.

7 миллионов долларов получил молодежный проект «Голосуй или проиграешь!», 22
миллиона – реклама на телевидении, радио и в газетах, 120 тысяч долларов получил Сергей
Шахрай за вовремя написанную книгу «Пятьдесят семь вопросов Президенту России», пол-
миллиона – оскароносный кинорежиссер Никита Михалков за рекламные ролики. Отдель-
ными строками были проплачены услуги телекомпании НТВ – 78 миллионов долларов и
ОРТ – 169 миллионов долларов.

Не повезло парашютной экспедиции на Северный полюс, кадетскому балу в Москве,
акции «Сто миллионов деревьев» и Ассоциации байкеров. В предвыборном штабе посчи-
тали, что на должном уровне прославить добродетели престарелого президента не смогут ни
бесшабашные мотоциклисты, ни юные танцоры, ни высаженные на благо подданных тысячи
деревьев – в деньгах этим проектам было отказано. Зато за солидные деньги была издана
книга с интригующим названием «Волки не питаются травой» и наложены резолюции
«Утверждено. Оплачено» на вливания в Партию любителей пива (ну это понятно!) и Рос-
сийскую шахматную федерацию (это, наверное, в довесок к пивной кружке). Со всем вни-
манием штабистами рассматривались поддержка лечебно-спиритических сеансов небезыз-
вестного Алана

Чумака, проведение соревнования по картингу и совсем уже несуразное – фестиваль
«За честные (придумать же такое!) выборы».

Щедрой рукой оплачивались все, кто был замечен хотя бы в доброжелательном взгляде
на портрет Ельцина. Полмиллиона долларов получил фонд «Согласие» Рыбкина, несколько
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сотен тысяч у. е. – объединение «Женщины России», солидные суммы перепали Крестьян-
ской партии, Российскому фонду милосердия и здоровья, Российскому воинскому братству
и мало кому известной партии «ДВР».

Только в одном из полученных от Стрелецкого списков мы насчитали 125 подобных
позиций, а списков таких было несколько. Причем, как помнит читатель, документы эти
датировались концом мая 1996 года, то есть основные пропагандистские расходы, пришед-
шиеся на июнь, остались вне поля нашего зрения.

 
* * *

 
Был ли это главный финансовый поток, спрятанный от посторонних глаз, в котором

разносились по тайным адресатам миллионы долларов в коробках и сумках, выяснить нам
так и не удалось. При помощи грандиозного обмана российского народа президентом вновь
был избран едва держащийся на ногах Борис Ельцин.

Финансирование ельцинского прихода к власти имело совершенно удивительные, если
не экзотические, источники. Одна из ниточек совершенно случайно потянулась в… далекую
Анголу. Как стало известно, почти два года женевская прокуратура расследовала аферу по
продаже государственного долга Анголы России в 1996 году, сразу прозванную журнали-
стами «Анголагейт». В женевских банках в связи с этим было блокировано около миллиарда
долларов; почти столько же, как считают следователи, разошлось по счетам высокопостав-
ленных российских и ангольских чиновников.

Швейцарская газета «Ле Темпе» со ссылкой на следствие сообщила, что наряду с
неким французским торговцем оружием главными действующими лицами операции были
один из близких Ельцину олигархов, банкир Виталий Малкин и миллиардер Аркадий Гайда-
мак, скрывавшийся в Израиле от французского ордера на арест. Переговоры вел тогдашний
замминистра финансов Андрей Вавилов, который, как указывает газета, так «умело» про-
вел переговоры, что Россия вместо 5 миллиардов долларов получила 1,5 миллиарда. Могу
добавить, что это не единственный «успех» Андрея Вавилова на поприще выбивания зару-
бежных долгов. Кроме махинаций «Анголагейт» ему предъявляются претензии российской
прокуратурой и Центробанком и в связи с потерей для государства сотен миллионов долла-
ров при выкупе долгов Украины и Индии.

Однако вернемся к «Анголагейт». Как утверждает «Ле Темпе», минуя российский бюд-
жет, эти деньги пошли прямиком на предвыборную кампанию Бориса Ельцина.
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Коробка из-под ксерокса

 
История с финансированием президентских выборов 1996 года по сути, единственный

случай, когда я поддался давлению Кремля.
Известно, что предвыборная кампания – это самая хорошая возможность украсть

деньги. А ельцинские выборы 1996 года проходили с нарушениями, с запредельным финан-
сированием, за которое никто и нигде не отчитывался.

Наверное, с коробки из-под ксерокса все и началось. Недовольство тем, что творилось
вокруг меня, накапливалось постепенно. А тут оно выплеснулось… Фактически это был
мой первый крупный конфликт с Кремлем, когда я пытался открыто пойти поперек его воли.
Именно тогда я напрямую столкнулся с «семьей» и понял, насколько пагубны ее действия
для страны.

Но для начала хочу привести выдержку из статьи в журнале «Профиль»:
«Юрий Скуратов вошел в роскошно отделанный предшественником генпрокурорский

кабинет под всеобщие аплодисменты. А далее его вел почти безошибочный инстинкт само-
сохранения.

Как красиво он выпутался из труднейшей истории со знаменитой «коробкой из-под
ксерокса», в которой лежали неучтенные 500 с лишним тысяч долларов! Несмотря на риск
и давление, он возбудил дело, но в тяжкий предвыборный час попридержал у себя в «долгом
ящике»: по официальной версии – чтобы не допустить утечки следственной тайны, в дей-
ствительности же – прислушавшись к телефонному звонку президентского помощника Вик-
тора Илюшина (если верить сенсационной расшифровке беседы «трех штабистов», опубли-
кованной в «Московском комсомольце»). Спустя много месяцев, когда реальная опасность
для действующих лиц уже миновала, Скуратов извлек слегка запылившееся дело из своего
стола, дал ему ход и, демонстрируя независимость, пригрозил целому ряду высоких персон
допросами.

Тут-то он едва не допустил ошибку. Сам президент Ельцин устроил Скуратову пуб-
личный разнос перед телекамерами: почему, дескать, «опытный прокурор, а вдруг стал хро-
мать?!». Юрий Ильич, правда, любит рассказывать в узком кругу, что Борис Николаевич
затем дважды перед ним извинялся – один раз сам, а потом еще раз, уже через помощника.
Правда, этих извинений не слышал никто, а высочайший гнев изливался принародно. Но
Скуратов на всякий случай «дело о коробке» потихоньку закрыл «за отсутствием состава
преступления…»»

Попробую рассказать, как все было на самом деле.
Как уже отмечалось, ни одна избирательная кампания реально не укладывается в те

финансовые рамки, которые ей определил Центризбирком. Тогда, в 1996 году, в период пре-
зидентских перевыборов, чего стоили хотя бы концерты звезд эстрады в поддержку Ельцина!
Ведь всем надо платить, платить немало, и платить наличными – «черный нал» потому и
черный, что его не проведешь ни по каким документам.

И вот тут встает проблема доставки денег. Миллион долларов не перевезешь в кар-
мане. Миллион долларов – это кейс, набитый деньгами, примерно такой, какие любят пока-
зывать в американских триллерах. Что если обнаружат эти доллары в кейсе на каком-нибудь
досмотре – в аэропорту, например, или при входе в офис? Проблему доставки наличности
команда поддержки Ельцина решила с помощью президентской охраны. Это было блестя-
щее по простоте решение. Готов поспорить с кем угодно: вряд ли найдется оригинал, кото-
рый решился бы спросить у вооруженного до зубов двухметрового президентского охран-
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ника, что он несет в неприметном черном кейсе. А может быть, там знаменитое на весь мир
устройство с красной «ядерной кнопкой»?

Система доставки наличности у Коржакова была отлажена и отработана безукориз-
ненно, она сбоев не давала и, наверное, и не дала бы. Если бы… не развернувшаяся в пред-
выборном ельцинском штабе борьба за влияние.

Для тех, кто уже подзабыл, о чем речь, напомню.
На избирательную кампанию Ельцина работали параллельно фактически две вражду-

ющие между собой группировки. Первоначально начальниками штаба, руководившего всей
предвыборной кампанией президента, был первый вице-премьер Олег Сосковец и близкие
ему Коржаков и Барсуков. Работу эту они делали как умели, но, видимо, умения этого им не
хватало, поскольку упор по старинке они сделали на административный ресурс – губернато-
ров, глав районов и так далее. То, что работало раньше, в 1996 году сработать уже не могло.
Дело пошло не шибко хорошо, и вскоре окружение Ельцина почувствовало, что штаб не
справляется. Первым забил тревогу Черномырдин, который был не в очень хороших отно-
шениях с Сосковцом; его активно поддержал мэр Москвы Юрий Лужков.

Понимая, что штаб Сосковца не справляется, Ельцин быстро переориентировался и
сделал ставку на Черномырдина, Лужкова и Илюшина. «Аналитическую группу» внутри
этой новой команды возглавил Чубайс, который вскоре фактически стал руководить всей
предвыборной кампанией президента. Себе в помощники молодой «отец российской прива-
тизации» привлек столь же энергичных и молодых, как и он сам, бизнесменов, политологов,
политиков. Все финансово-экономические вопросы кампании в своих руках сосредоточил
вездесущий Березовский.

Штаб начал потихоньку переливаться в другую сторону, причем темп этот все уско-
рялся.

В отличие от коммунистов, не имевших столь гигантских денег, широкого доступа к
телевидению и работавших поэтому по старинке, ельцинская команда развернула беспре-
цедентную по масштабам пропагандистскую кампанию. Президент каждый день появлялся
едва ли не на всех каналах телевидения, почтовые ящики были забиты листовками с его
портретами, миллионы писем с просьбой голосовать за Ельцина были разосланы ветеранам,
в его поддержку выступали ведущие артисты страны, а еще вчера отчаянно критиковавшие
ельцинскую политику газеты сегодня захлебывались в посвященных Ельцину хвалебных
статьях.

Вся эта кампания требовала денег, огромных денег.
 

* * *
 

Ельцинская «черная касса» работала в те дни без передыха.
Проблема состояла не в том, где добыть деньги: их было достаточно. Это были и ино-

странные кредиты, и вливания тысяч российских бизнесменов, привлеченных обещаниями
Чубайса, что все траты вернутся сторицей (что впоследствии и случилось). Как вспоми-
нает Коржаков, в своих кремлевских апартаментах Татьяна и Березовский устроили встречу
Ельцина с банкирами. Там были еще Юмашев и Бородин, больше никого не пустили. Даже
охрану.

На встрече банкиры скинулись по 5 миллионов долларов на выборы, а взамен попро-
сили гарантий по переделу собственности. Произошел обычный торг. «Честная» Таня и
«честный» Борис Николаевич продали Россию…
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Потанин, к примеру, получил в благодарность контроль над «Норильским никелем»,
который только за год приносил прибыль более 2 миллиардов долларов. В довесок тот
же Потанин получил «Связьинвест», Березовский и Абрамович – «Сибнефть». Огромные
льготы для своего банка получил Смоленский и так далее. Эта лотерея для любого из бизне-
сменов, вложившихся в предвыборную кампанию Ельцина, стала поистине беспроигрыш-
ной. Доставка денег, как правило наличных долларов, как я уже говорил выше, была решена
еще командой Сосковца. Обязанность эту взяла на себя служба Коржакова, решив проблему
просто и эффективно. Более-менее был налажен и контроль за расходованием далеко не
малых сумм денег.

Все поменялось с приходом команды Чубайса. Многократно опробованный канал
доставки денег из-за подконтрольности Коржакову устраивать их перестал сразу. Парал-
лельно с офицерами Службы безопасности Президента у них стала «работать» своя, соб-
ственная служба доставки.

Говоря канцелярским языком, «дело о коробке» состоит из нескольких разных эпи-
зодов, пластов. Во-первых, это собственно коробка с деньгами, обстоятельства ее выноса
и так далее. Во-вторых, те нарушения, которые следствие обнаружило в финансировании
предвыборной кампании Ельцина. И в-третьих, обнаруженные следствием бумаги Фонда
защиты частной собственности, который через компанию «Монтес Аури» обогащал Чубайса
на рынке ГКО.

Как уже отмечалось, началось все с того, что 19 июня 1996 года, в самый разгар ель-
цинской избирательной кампании, два известных члена его команды, Аркадий Евстафьев и
Сергей Лисовский, были задержаны при попытке вынести из Белого дома 538 тысяч долла-
ров.

Лисовский и Евстафьев (первый – верный друг Анатолия Чубайса, второй – тоже свой
для него человек) отвечали за «концертную» часть проекта «Голосуй или проиграешь!», и
им нужны были доллары. Частично деньги предполагалось раздать артистам, ну и себя тоже
не обидеть – выборы вообще самое благодатное время для воровства. Эти почти 539 тысяч
долларов – деньги известного банка, одного из основных финансовых «спонсоров» команды
Ельцина, – были привезены в кабинет Германа Кузнецова, замминистра финансов России,
и оттуда должны были начать свое перераспределительное движение по частным карманам.
Задержал их начальник отдела Службы безопасности Президента Валерий Стрелецкий. Как
все это происходило, читатель уже частично знает. Но лучше обратиться к «первоисточни-
кам», – к бывшему начальнику президентской охраны Коржакову.

«За неделю до задержания Лисовского и Евстафьева, – пишет он в газете «Стрингер», –
Ельцин лично от меня потребовал немедленно разобраться с разворовыванием предвыбор-
ных средств. Собственноручно наложил резолюцию на мою докладную. В то время в мои
обязанности члена Совета выборной кампании входил контроль за расходованием финансов.

Накануне задержания, 18 июня, мы ночью вскрыли сейф в кабинете Кузнецова. Там
было 1,5 миллиона долларов. Сутки кабинет находился под наблюдением. Никто, кроме Куз-
нецова, в него не заходил. А после задержания выяснилось, что кроме 539 тысяч в коробке
из-под бумаги для ксерокса в сейфе ничего не осталось. Как Кузнецов умудрился вынести
полтора миллиона долларов, до сих пор не знаю. Не дали до конца разобраться».

12 июля 1996 года против Евстафьева и Лисовского было возбуждено уголовное дело…

Ниточки от «черного нала» привели к Чубайсу, но его самого трудно было привлечь
к ответственности: Анатолий Борисович всегда вел себя крайне осторожно. Да, Евстафьев
– его человек, Лисовский – его друг, все это знали, и по этому поводу поднялся шум. Каза-
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лось бы, Коржаков, Сосковец и Барсуков получили в руки стопроцентный козырь: с прези-
дентского благословения задерживают с поличным вороватых сотрудников штаба Чубайса.
Вороватых потому, что вынесли-то они 539 тысяч, а расписку оставили совсем на другую
сумму – клочок бумаги с надписью от руки: «500 ООО у.е. Лисовский».

Но они не учли, что их соперники тоже были неплохими шахматистами.
Коржаков поднял шум, но он не был заинтересован в скандале. Чубайс и «семья» это

мгновенно поняли и сразу же аналогичный скандал закатили сами – дескать, провокация
спецслужб, происки Коржакова и Барсукова. Раздались крики «Выборы под угрозой!».

Не обратил внимания Коржаков и на то, что команда Чубайса очень активно использо-
вала дочь Ельцина Татьяну, которая ненавидела Коржакова и рьяно выступала перед отцом
против него. Но главное, чего не учел Коржаков, было то, что Ельцин уже сделал для себя
выбор в пользу Чубайса и его команды.

Так из минуса очень элегантно был сделан большой плюс.
Сопровождалось все это отвратительным враньем. Помните, как лгал загнанный жур-

налистами в угол Чубайс: дескать, не было никакой коробки с деньгами, это все провока-
ция КГБ. Честно говоря, до этого момента я относился к Чубайсу достаточно уважительно.
После той пресс-конференции авторитет его в моих (да и не только) глазах упал ниже некуда:
представить себе, как можно находиться в публичной политике, занимать высокие посты и
лгать столь неприкрыто, практически на весь мир, было очень сложно.

Было сделано все, чтобы максимально «накрутить» Ельцина. В конце концов Ельцин
был поставлен перед выбором: или уходит команда Коржакова, или говорит «до свидания»
предвыборный экипаж Чубайса, а с ним и всякая надежда на переизбрание. Жажда власти
взяла верх над одиннадцатью годами дружбы: президент немедленно уволил и Барсукова, и
Коржакова, почти члена семьи, крестного его внука… Ну а дело стали аккуратно «заминать».

Что тогда удалось сделать в обстановке такой шумихи?
Как вспоминает Коржаков, уже в ту самую ночь, когда были задержаны Лисовский

и Евстафьев, ему позвонила Татьяна Дьяченко и в ультимативной форме предложила отпу-
стить обоих, а о происшествии забыть. Коржаков отказался. Тогда «семья» потребовала аре-
ста Барсукова и Коржакова, но Генпрокуратура этого не допустила. Была попытка и меня
заставить подтвердить слова Чубайса, сказанные им на пресс-конференции, что вообще
никакой коробки не было, что все это кагебэшная провокация. Я отказался.

Отказался и стал вести независимое расследование.
Мы установили, что коробка была, что выносили ее именно Евстафьев и Лисовский,

что это были деньги, которые шли на предвыборную кампанию, что Коржаков с Барсуковым
действовали в рамках закона, и если уж привлекать кого-то к ответственности, то совсем
не их…

Попутно выяснили, что Чубайс, Евстафьев и прочие создали структуру с романтиче-
ским названием «Монтес Аури», то есть «Горы золота», которая получила через созданный
для этого Фонд защиты частной собственности беспроцентный кредит в 14 миллиардов руб-
лей от банка «СБС-Агро». С помощью сложных операций на эти деньги были куплены ГКО,
которые с большим «наваром» вскоре продали. Кредит после этого отдали, а «навар» поло-
жили в карман. Так, незапланированно, мы узнали, что Чубайс активно играет на рынке ГКО,
а за его большие доходы приходится расплачиваться бюджетными деньгами.

Игроки ГКО получали колоссальные проценты: вкладывая в облигации 1 миллион дол-
ларов, уже через полгода они, практически ничего не делая, не ударив палец о палец, полу-
чали «навар» порядка 300 тысяч. Эта машина по деланью денег контролировалась узкой
и сплоченной группой финансистов, где Чубайс играл первую скрипку. Конечно, на рынке
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ГКО могли играть все, но беспроигрышные правила знали единицы. Именно те 780 россий-
ских чиновников – игроков ГКО – и подтолкнули страну к августовскому дефолту.

Более подробно об этих «финансовых играх» я еще расскажу. Пока же лишь с горечью
отмечу, что несоразмерные здравому смыслу, но формально легальные доходы этой финан-
совой верхушки фактически гробили страну, в которой они сами же проживали.

Как дальше развивались события? Давление на меня идет. Нам противодействовали
вся государственная машина, пресса, Министерство финансов, весь аппарат президента, а
затем и сам президент: Татьяна Дьяченко так сумела «обработать» отца, что его отноше-
ние ко мне резко ухудшилось, а претензии к Генпрокуратуре стали откровенно необъектив-
ными. Помните обошедшую страну картинку по телевизору, когда Ельцин сидел и прина-
родно отчитывал меня за плохую работу? Почему он обрушил на меня этот поток бессвязных
и бездоказательных обвинений? Истинная причина заключалась в том, что я не прекращал
дело по коробке. А они очень боялись этого. Боялись, что кто-то дрогнет, даст показания, что-
то вскроется – и посыплется вся порочная система финансирования президентских выборов.

Затем «удружила» Дума. Мы возбудили дело о нарушении правил валютных операций.
По старому кодексу, если ты рассчитываешься валютой, тебя можно было сразу сажать за
решетку. Если бы мы доказали, что доллары в коробке предназначены для оплаты работы
артистов, – это был бы состав преступления. Но в 1997 году Государственная дума поспешно
приняла новый Уголовный кодекс РФ. По новому кодексу эта статья декриминализирова-
лась, а закон, смягчающий ответственность, всегда имеет обратную силу. Поэтому «валют-
ная составляющая» преступления сразу же потеряла свою силу. Тогда мы переквалифици-
ровали обвинение в «хищение в особо крупных размерах». Но требовалось установить,
чьи деньги были украдены. И тут мы столкнулись с тем, что от этих денег отказались все.
Мы попытались установить происхождение долларов по банковской упаковке, но Центро-
банк запросы Генпрокуратуры проигнорировал. Установить, чьи это деньги, в юридическом
порядке было невозможно. Не встретили мы также поддержки ни в силовых структурах, нив
Думе.

Это был настоящий саботаж. Апофеозом его стал приход ко мне в кабинет опытней-
шего следователя Чуглазова, которому я поручил вести это дело. Чуглазова, на которого
вообще нельзя было оказать какое-либо давление со стороны, и все это знали. И вот желез-
ный Чуглазов приходит ко мне и спрашивает: «Что делать? Ни на один запрос ответа не
пришло. Нет помощи ни от МВД, ни от ФСБ, ни от Министерства финансов – ни от кого!».

Поработала «семья» как следует и над фигурантами дела. Сначала и Евстафьев, и дру-
гие свидетели дали показания, но потом дружно от них отказались, ссылаясь на 51 статью
Конституции РФ, – с ними провели соответствующие беседы. Ельцин к тому времени побе-
дил на выборах, и нашим «подопечным», судя по всему, сказали: посмотрите, что стало с
Коржаковым, Барсуковым… Вам нечего бояться, президент не сдает своих людей, «дело о
коробке» благополучно будет похоронено. Все – после этого они уже никаких показаний не
давали.

В народе же «дело о коробке» вызвало нечто вроде досады. Казалось бы, все ясно: вот
деньги, вот те, кто их выносил… Почему же никто не наказан?

Вокруг же начали шептаться: вот, Скуратову не удалось разобраться…

…Да, посмотрел бы я, как справился бы кто-то другой с такой ситуацией! Я даже сей-
час удивляюсь, как я из всего этого сумел выйти без особых потерь. Ведь я же должен был
и лицо свое «сохранить», и сделать так, чтобы невиновные люди (Барсуков и Коржаков) не
пострадали.



Ю.  И.  Скуратов.  «Кремлевские подряды. Последнее дело Генпрокурора»

71

Как только Ельцин вновь был избран президентом, обстановка вокруг следствия о
вынесенных в коробке долларах сразу же стала складываться все более и более угрожающе.

А дальше произошло то, о чем я уже писал. Следствие оказалось полностью забло-
кированным. Началось беспрецедентное, массированное, просто неприличное давление на
следователей, на прокуратуру, на меня…

В конце концов я пришел к горькому выводу, что еще немного – и это расследование
станет для меня скорее всего последним. Либо я остаюсь на посту Генерального прокурора,
а следователи на своих местах, либо нас в самое ближайшее время заменит кто-нибудь более
послушный. Поняв, что бороться бесполезно, следователи прекратили дело. Конечно, я знал,
что прекращено дело было по формальной причине (декриминализация валютной статьи),
что состав преступления был налицо, но тем не менее с их решением согласился. Это был
мой сознательный, но вынужденный выбор, поскольку я ясно понимал: обстоятельства, к
сожалению, складываются так, что выиграть этот эпизод нам не удастся.

Сейчас я думаю – все ли возможности тогда были использованы, чтобы довести дело до
конца? Может быть, надо было в ответ на противодействие самому провести демарш – что-
то вроде демонстративного ухода в отставку? Я – профессор, доктор наук, человек научного
склада. Поэтому уход из Генпрокуратуры меня нисколько не пугал и особо в смысле карьеры
не волновал.

Конечно, расследованию это вряд ли помогло бы, а вот прокуратуру я бы «подставил»
– ведь работа тогда только-только стала налаживаться. Я отчетливо понимал, что за мной
стояла целая система, тысячи людей, судьбы которых во многом зависели от меня.

После тяжелого раздумья я пришел к решению, что предавать их своей отставкой не
имею права.

 
* * *

 
Да, с коробкой «семья» меня додавила: нужно было, наконец, решать: либо после

такого наката я пишу прошение об отставке и ухожу еще в 1997 году, либо остаюсь и это
дело прекращаю.

Я пошел на компромисс, я уступил…
Не могу еще раз не отвлечься, в данном случае – на цитату из книги Б. Ельцина «Прези-

дентский марафон»: «В дальнейшем проверка показала: состава преступления в действиях
Лисовского и Евстафьева… не было. Все обвинения оказались необоснованными».

Все это – ложь. Ельцин даже словом не обмолвился в книге о сути обвинения, наме-
ренно нигде не написал о фабуле дела. То, как было на самом деле, читатель теперь знает.

 
* * *

 
А деньги из коробки, все 539 тысяч долларов США, так и остались бесхозными.

Дескать, «я – не я, и коробка не моя!». Александр Коржаков, коль уж не нашлось у них хозя-
ина, шутливо предлагал оформить все эти тысячи как клад и получить положенные по закону
25 процентов вознаграждения. Но решение пришло другое: по просьбе Комитета Госдумы
по охране детства и материнства мы отдали всю эту сумму на нужды людей. Деньги ушли
на хорошее дело, мы проконтролировали.
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Игры с деньгами

 
Главный банк в России, как известно, – Центральный. Центробанк (ЦБ) влияет на

денежную политику России, на курс валют, на торги, где рубль либо поднимается, либо без-
надежно падает.

К тому моменту, когда к руководству ЦБ пришел Сергей Дубинин, у Генпрокуратуры с
этой организацией сложились довольно неплохие отношения. И для нас, и для банка боль-
ным был вопрос об экономической преступности: мы провели несколько совместных засе-
даний и заключили в итоге договор о взаимодействии. Нам важны были сведения о подо-
зрительных сделках; отследить их можно было только с помощью Центрального банка,
самостоятельно прокуратура сделать это не могла – не было у нас тогда такого права (оно
появилось намного позже). Центробанк пошел нам навстречу.

Прошло немного времени, и Счетная палата решила проверить ЦБ. Дубинин заупря-
мился. Любая проверка – вещь неприятная, ну а поскольку у нас с банком к тому времени
установились достаточно тесные отношения, мы попросили Счетную палату с проверкой
повременить: ко мне в Генпрокуратуру приехал ее руководитель Хачим Кармоков, и мы вме-
сте с Дубининым втроем кое-как утрясли этот вопрос.

Все кардинально поменялось после 17 августа 1998 года, когда Центральный банк не
справился с главной своей обязанностью – поддержанием курса рубля.

Рубль рухнул стремительно, обвально, обесценившись на три четверти, будто и не
было у него никаких подпорок в виде валютных вливаний Центробанка. Инфляция же,
напротив, взлетела в поднебесье. Мигом обнищали сотни тысяч, миллионы людей, пре-
кратил свое существование средний класс, стремительно был потерян кредит доверия на
Западе.

В докладе «Российский путь к коррупции» американскому конгрессу председатель
комитета по политике Кристофер Кокс так описывает случившуюся в августе трагедию:

«Кульминацией… стал август 1998-го, когда Россия объявила дефолт, а девальвация
рубля привела к тотальному национальному экономическому коллапсу. По всем показателям
катастрофа была хуже американской депрессии в 1929 году.

Катастрофа началась 17 августа 1998 года и сразу же распространилась по всей России.
Миллионы обычных мужчин и женщин, которые вложили свои деньги в российские банки,
потеряли все… Когда пыль улеглась, рубль и вместе с ним накопления каждого русского за
всю жизнь потеряли 75 % стоимости…

Разорение российской экономики было куда хуже, чем то, что испытала Америка во
времена Великой депрессии…

Экономический коллапс 1998 года также ускорил углубляющиеся социальные патоло-
гии в России. Численность населения России, и без того падающая с 1992 года, стала умень-
шаться с огромной скоростью, катастрофически увеличилось количество абортов… Ухуд-
шение экономических условий привело к росту алкоголизма – этой хронической проблемы
России. Как никогда пышно расцвела наркомания. Скачок в потреблении наркотиков привел
к увеличению количества ВИЧ-инфицированных, из которых в России 90 % – наркоманы…»

Вначале Государственная дума, а следом за нею и Совет Федерации обратились в
Генеральную прокуратуру России с просьбой проверить обстоятельства финансовой ката-
строфы: как это могло произойти, – а заодно проверить и Центробанк. Была создана специ-
альная группа, в которую помимо представителей Генпрокуратуры вошли специалисты из
МВД и Министерства финансов. Проверка началась.
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Уже первые дни проверки показали, что Центробанком и Минфином России были
допущены крупные просчеты в финансовой политике. Плюс, конечно же, неработающая
экономика.

Как показала сухая статистика, в 1993 году внутренний государственный долг состав-
лял 16 миллиардов рублей. В конце 1998 года, всего через пять лет, он вырос в сорок семь
с лишним раз (!) и составил 755,9 миллиарда рублей.

Уже через некоторое время стало ясно, что одной из главных причин обвала рубля и
плачевного состояния российских финансов стала деятельность ЦБ и Министерства финан-
сов на рынке ГКО – ценных бумаг, именуемых «государственными краткосрочными обли-
гациями».

Как показала наша прокурорская проверка, а затем и работа специальной комиссии
Совета Федерации, сама разработка финансового рынка ГКО была сделана с большими про-
счетами. Рынок ценных бумаг есть в любой стране, но доходами от них можно распоря-
диться по-разному.

Обычно полученные за облигации деньги вкладывают в угасающую промышленность,
сельское хозяйство. Те оживают, отвечают на денежное вливание появлением продукции,
которая в конце концов приносит прибыль – гасятся долги, делается задел на будущее.

В России все не так. Вырученные за ГКО деньги в основном проедались, обогащали
игроков на этом рынке, а также пошли в карман чиновников, для которых рынок ГКО казался
рулеткой. Только рулетка эта для них была беспроигрышной: каждая облигация приносила
игрокам к концу года просто нереальные по западным меркам прибыли.

Объясню подробнее. При формировании российского рынка ценных бумаг было совер-
шено несколько основных ошибок. Первая ошибка – стратегическая. ГКО, как уже говори-
лось, в своем большинстве были краткосрочными. Они выходили сроком на несколько меся-
цев, то есть не успеешь обернуться – уже надо платить.

Кроме этого ГКО были высокодоходными.
Центробанк не регулировал доходы, и они вырастали до размеров просто астрономи-

ческих – до 60 % а иногда и более при нормальном доходе по ценным бумагам 4–5 %. Не
только для России – для любого государства эта задача просто нереальная: найти в такие
короткие сроки средства для выплаты столь высоких дивидендов.

Вторая ошибка оказалась тактической. Примерьте ситуацию на себя: если вы полу-
чаете в короткие сроки гигантские доходы от спекуляций на финансовом рынке, то у вас
вряд ли появится желание вложить свои деньги, скажем, в промышленность или заняться
высокими технологиями – там такие прибыли столь легко не получишь. Да и получишь ли
вообще…

Поэтому все свободные деньги, до 70 % западных инвестиций, о которых трубили как
о победе наших политиков на мировой арене, шли не в реальный сектор отечественной эко-
номики, а в виртуальный – на игры все с теми же облигациями ГКО.

В ходе расследования выяснилось, что уже к декабрю 1997 года доходов от размещения
новых ГКО стало поступать меньше, нежели расходов на обслуживание старых. Например,
от новых доходов – миллиард, а выплата по старым – полтора миллиарда. То есть уже к
декабрю стало ясно: финансовый рынок скоро рухнет.

Но, к удивлению экспертов, вместо пожарных мер по укреплению финансового рынка
произошло нечто противоположное: были сняты ограничения для нерезидентов, то есть ино-
странцев, и вскоре треть всех ценных бумаг оказалась в их руках.

Это была третья ошибка наших финансистов, благодаря которой иностранцы выкачали
из России огромнейшие деньги. Ценные бумаги продавались по цене, составляющей 50–
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60 % от номинала, платить же за них через два-три месяца государству приходилось уже все
100 % плюс купонный доход.

Сей уникальный документ под названием «Концепция развития рынка ценных бумаг
в Российской Федерации» был утвержден самим президентом Ельциным. Самое активное
участие в разработке «ценной» бумаги принимал господин Чубайс. Эта созданная государ-
ством финансовая пирамида была максимально выгодна как чиновникам, активно набивав-
шим свои карманы, так и иностранцам.

Если же говорить о «концепции», то ошибочность ее сегодня уже не вызывает ника-
кого сомнения. Она предусматривала четыре этапа, реализация каждого из которых с гаран-
тированной неизбежностью приводила к кризису, а в конечном итоге к тому, что российский
рынок ценных бумаг обрушился. С благословения, еще раз повторю, президента Ельцина.

Так, например, промежуточный обвал рубля, когда доллар поднялся сразу на 54 пункта,
произошел 28 октября 1997 года и совпал с очередным этапом реализации схемы, утвер-
жденной в «Концепции развития рынка ценных бумаг». Третий этап, опять-таки с подачи
Чубайса, укрепившего позиции иностранцев на рынке, совпал со снижением эффективности
внутренних заимствований и повышением доходности ГКО. То есть чем больше брали, тем
меньше денег попадало в карман государства. В декабре 1997 года стоимость обслуживания
этого рынка превысила валовые поступления от продажи бумаг ГКО, и организаторам этой
акции «пришлось» залезть в карман страны и взять оттуда 600 миллиардов рублей!

Довершил развал четвертый этап, который стартовал 1 января 1998 года. Он снял все
ограничения на вывоз иностранцами доходов от ГКО. Вместо притока капиталов в Россию
мы получили сильнейший отток: все деньги вывезли, национальная валюта обесценилась,
и рынок ГКО обвалился целиком. Произошло это, как известно, 17 августа 1998 года.

С января 1998 года рынок ГКО стал открыто спекулятивным, не было уже никаких
систем сдержек и противовесов, имущество России закладывалось в «ломбард», и на эти
деньги покупались ценные бумаги, которые потом в одно мгновение превратились в ничто,
в разносимую ветром пыль.

Но ни Центральный банк, ни Министерство финансов палец о палец не ударили, чтобы
предотвратить беду. Хотя времени для этого было предостаточно – почти целый год!

Более того, Центробанк, предвидя неминуемый конец беспроигрышной лотереи, при-
нялся сам отчаянно играть на рынке ГКО – это вместо того, чтобы в преддверии краха ску-
пать ценные бумаги и выводить их из оборота. Хотя статья 3 Федерального закона «О Цен-
тральном банке Российской Федерации (Банке России)» абсолютно четко указывала, что
«получение прибыли не является целью деятельности Банка России».

Играл ЦБ России на бирже увлеченно и преступно. К тому времени он владел уже
почти третью всех ГКО, регулярно предъявлял их к оплате, получая многопроцентные диви-
денды. Доходило до анекдотов: был случай, когда Минфин вовремя не заплатил проценты, –
так Центробанк от возмущения сразу же заблокировал счета Минфина!

Но самым интересным оказалось то, что Центробанк, пользуясь своими уникальными
возможностями, ухитрялся покупать ГКО не на реальные, а на виртуальные деньги. Ведь
эмиссия денег была в его руках – новые банкноты можно было печатать только с его санкции.
А можно и не печатать, а запускать в оборот по безналичному расчету… Так Центробанк
и делал: на эмиссионные деньги покупал ГКО, потом предъявлял их к оплате – и получал
реальные деньги из бюджета.

Добывание денег из «ничего» испокон веку тревожило воображение многих ученых
и людей просто предприимчивых. В Средние века алхимики искали философский камень,
способный преобразовывать металлы в золото. Российский Центробанк и лично Сергей
Дубинин, не тратясь на научные изыскания, с блеском решили для себя эту задачу: на
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«ничего» (эмиссионные деньги) покупалось «ничего» (ГКО), а потом это «ничего» предъяв-
лялось к оплате и давало реальную кругленькую сумму.

 
* * *

 
Играли на рынке ГКО и физические лица – многие тысячи людей. В принципе явле-

ние это обыденное для любой страны. Но Россия, как это ни прискорбно, имела и здесь
свою, «особенную стать». Почувствовав запах денег – огромных, шальных, – в финансовые
игры активно включились (что категорически запрещено законом) высшие чиновники госу-
дарства. Началось их сомнительное обогащение, поскольку сами же они и устанавливали
условия игры, неведомые для непосвященных. Игра поэтому превращалась для них в бес-
проигрышную. Доходы от ГКО эти господа получали очень неплохие, и чем выше они ста-
новились, тем более тощим становился государственный карман. Остановить их, разгуляв-
шихся на дармовщину, не могло даже чувство самосохранения. Только обвал…

И он не преминул случиться. Но за десять дней до катастрофы, перед самым крахом,
ЦБ взял и «сбросил» большую часть имевшихся у него ГКО. То есть добавил паники и уско-
рил тем самым падение рубля.

Что это – уголовное деяние или элементарная безграмотность, за которую должны
отвечать руководители Центробанка – Дубинин и подобные ему, – должно было выяснить
следствие. Хотя, на мой взгляд, за это должно отвечать не только тогдашнее руководство
Центробанка, но и чиновники рангом пониже, те, кто совмещал государственную службу с
коммерческой деятельностью, что, как известно, категорически запрещено законом. А эти
люди были и государственными чиновниками, и спекулянтами, и игроками одновременно.

В ходе проверки было возбуждено три уголовных дела. Первое связано с непорядками,
скажем так, в системе представительских расходов. Дубинин, например, мог расходовать по
своему усмотрению пятнадцать тысяч долларов ежемесячно. Оплачивался любой его чих.
Первые заместители председателя ЦБ – по десять тысяч долларов, просто замы – по семь с
половиной тысяч. Это очень неплохая прибавка к зарплате, которую владельцы представи-
тельских кредитных карточек так и воспринимали. Тысячи долларов могли тратить ежеме-
сячно помощники, начальники департаментов и так далее. И это в нищей стране с голодаю-
щими окраинами, упавшей экономикой и безработным населением… Пир во время чумы!

Понятно, что за ужин в ресторане с делегацией банкиров директор банка не должен
платить из своего кармана. Но представительские деньги – как командировочные, в конце
месяца изволь представить отчет: на что, где и как израсходовал. Да и суммы этих предста-
вительских явно были завышены.

Второе уголовное дело было возбуждено по поводу того, что Центральный банк,
прежде всего работники валютного департамента, выдавал задним числом коммерческим и
частным финансовым структурам разрешения на проведение валютных операций. Валюта
уходила из страны, растворяясь за рубежом, как в тумане, а разрешение на это им давалось
спустя полтора-два года. За этими вопиющими фактами, естественно, стояли сильнейшие
злоупотребления, которые просто потрясли нас – такие вещи можно было совершать только
при полном попустительстве со стороны руководства ЦБ.

И третье уголовное дело, самое перспективное, – это дело, связанное с операциями
физических лиц на рынке ГКО.

На межбанковской валютной бирже мы изъяли колоссальную по объему базу данных.
Чтобы обработать эту базу, отделить, так сказать, зерна от шелухи, нужен был мощный ком-
пьютер со специальной программой. Этим делом занялся наш сотрудник Анатолий Пала-
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марчук. Он сразу почувствовал, что за операциями на рынке ГКО стоят какие-то очень
внушительные фигуры. Иначе бы рынок ГКО не работал в ущерб интересам страны. Госу-
дарственный бюджет нес колоссальные потери, тем не менее рынок ГКО работал и явно
был для кого-то настоящей кормушкой. Ведь убыточные аукционы можно и нужно было не
проводить, их надо было закрывать, но их проводили! И хорошо на том зарабатывали.

Вскоре компьютер начал выуживать из длинного 45-тысячного списка знакомые всем
фамилии.

Всего мы обнаружили в этом списке 780 государственных чиновников, которые не
имели права играть ни в какие коммерческие игры. Причем со стороны многих из них выяви-
лись факты мелкого жульничества. Кое-кто не называл свою фамилию, ограничиваясь ини-
циалами, другие же изменяли в своей фамилии одну-две буквы.

Кто же эти люди? Известный всем Анатолий Чубайс, вице-премьер Серов, министр
иностранных дел Козырев – этот играл с особым азартом и вкладывал в ГКО огромные
суммы, – министр образования и науки Тихонов, заместители председателя Центробанка
Алексашенко и Можаров, едва ли не все заместители министра финансов, первый замести-
тель министра обороны Михайлов и многие другие. Среди активных игроков оказались Гай-
дар и обе дочери президента, Татьяна и Елена. Но если Елена может играть в такие игры –
она не является госслужащем то Татьяна – советник президента…

Чем еще были привлекательны доходы, получаемые от игр в ГКО? Они не облагались
налогами. Токарь со своей скромной зарплаты платил налоги, учитель платил, даже пенси-
онер и тот платил, а разжиревшие игроки рынка ГКО не платили. Ну не нонсенс ли?

Возникли и другие вопросы к игрокам. Первое: не служили ли ценные бумаги ГКО
неким средством отмывания грязных денег? Ведь любой игрок мог сказать: «Я заработал на
рынке ГКО значительные суммы…».

А на самом деле эти деньги – ворованные. Пойди докажи теперь, что это так.
Так оно и оказалось: наряду с чиновниками, с Чубайсами и Гайдарами на рынке ГКО

играли и преступные авторитеты, и олигархи, и теневые магнаты нефтяного рынка, и «воры
в законе» – это мы выяснили точно, фамилии в прокуратуре есть. Стало понятно, что рынок
ГКО превратился в большую стиральную машину для отмывания грязных денег.

Второе: нас интересовали вопросы, связанные с так называемой инсайдерской инфор-
мацией – как проводить конкурсы, на каких условиях. Все это ведь собирается в руках, ска-
жем, того же Чубайса, курировавшего финансовый блок в правительстве, который потом
дает команды на покупку и продажу ценных бумаг, знает все условия вплоть до самых мел-
ких деталей. И сам же играет…

Чубайс, например, отрицал, что он играл в ГКО, будучи первым вице-премьером. 7 сен-
тября 1999 года он распространил официальное заявление, в котором опровергал все те
обвинения в махинациях с ГКО, которые я против него выдвинул. «Занимая официальные
государственные посты, я не проводил никаких операций на рынке ГКО», – объявил он на
всю страну. Я, честно говоря, вначале даже засомневался: может, действительно он не играл?
Уточнил у оперативных работников, те подтвердили – играл!

Разве Чубайс, имея на руках такую информацию, мог когда-нибудь проиграть? Или
позволить проиграть своим друзьям и знакомым? Он всегда мог позвонить кому-нибудь
из них и сказать: купи бумаги ГКО – не пожалеешь! На один рубль «наваришь» два. Или
наоборот: не делай никаких покупок – проиграешь!

Или бывший министр иностранных дел Козырев, который оперировал на этом рынке
миллиардами рублей. Когда возникла его фамилия, начал, как и Чубайс, возмущаться: не
играл, мол… навет! Играл! Еще как играл! Операции-то все расписаны, они все остались
в компьютерном банке данных! Как и операции Гайдара и других игроков. Эти люди, имея
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в своих друзьях Чубайса, вполне могли воспользоваться предоставленной им инсайдерской
информацией.

Когда пришли расшифровки первых фамилий – Козырева, Чубайса, дочерей Ельцина, –
я рассказал о них тогдашнему премьеру Примакову. Премьер был возмущен и озадачен. Но,
как человек мудрый и рассудительный, решил все тщательно перепроверить, а затем уже
делать оргвыводы. По материалам расследования мы подготовили обстоятельную справку и
направили ее Примакову. Тот занял позицию невмешательства: не защищал и не критиковал
Центробанк. Видимо, это было связано с предоставлением России траншей МВФ.

Одновременно я подготовил и бумагу, адресованную президенту. Записка попала к
Бордюже; тот, прочитав ее, сказал, что такая записка очень даже нужна, но потом резко поме-
нял свою точку зрения. Я узнал, что он встретился с Геращенко и тот уговорил его не пока-
зывать справку Ельцину.

 
* * *

 
Тем временем в Генпрокуратуру поступил запрос из Госдумы по поводу аудиторской

проверки Центробанка, и я написал письмо, где рассказал о многом, что вскрылось в ЦБ.
Однако после того как стало известно, что о результатах аудита Счетной палаты знают в
Госдуме, меня сразу обвинили, что я, дескать, огласил некие тайны Центробанка. Но я под-
писал это письмо совершенно осознанно: я видел, какая борьба идет вокруг, и понимал, что
в любой момент могу потерять рычаги управления прокуратурой и тогда уже – все! – никто
ничего не узнает. Тем более что на Совете безопасности этот вопрос рассматривать никто не
собирался: вначале мое предложение сделать это было горячо поддержано, но вскоре также
категорически отклонено.

 
* * *

 
Но кое на какие вопросы мы ответить смогли. В первую очередь на вопрос, касаю-

щийся престижа нашей страны, – о дефолте.
Вспомним, Россию неожиданно взяли и объявили нищей, раздели ее перед всем миром.

Вы думаете, этот вопрос обсуждался на заседании правительства? Нет, не обсуждался.
На заседании Совета Федерации? Ничего подобного. На заседании Совета безопасности?
Отнюдь. Может быть, о нем говорили в Госдуме? Нет, не говорили.

Тогда кто же принял решение объявить великую державу на весь мир неплатежеспо-
собной, нищей? Просто собрались несколько человек, едва ли ни где-то на кухне, погово-
рили немного, поухмылялись – и объявили: «Дефолту быть!».

Имена этих людей Россия должна знать:
Сергей Дубинин – глава Центрального банка Российской Федерации;
Сергей Кириенко – Председатель Правительства РФ;
Михаил Задорнов – министр финансов РФ;
Сергей Алексашенко – первый зам. председателя Центрального банка;
Анатолий Чубайс – эксперт Правительства РФ;
Егор Гайдар – эксперт Правительства РФ.
Большего унижения России за многие века, по-моему, не было. Понадобились значи-

тельные усилия Примакова и его правительства, чтобы хоть как-то выправить ситуацию.

Не могу не отметить самую негативную роль, постепенно переросшую в активное
сопротивление действиям Генпрокуратуры, руководителя ЦБ Дубинина – ему очень хоте-
лось спустить наше расследование по ЦБ на тормозах. Более того, он боялся сесть в тюрьму,
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почему-то считал, что я хочу его посадить. Я же полагал, что главное – извлечь из случив-
шегося уроки, сделать все, чтобы такое больше не повторилось, вернуть деньги людям…

Дело дошло до того, что любое мое выступление по телевидению или в прессе сопро-
вождалось контрвыступлением Дубинина.

К борьбе Дубинина против Генпрокуратуры активно подключились члены кремлев-
ской «семьи»: Чубайс, Татьяна Дьяченко и в первую очередь Березовский.

По правде говоря, у Дубинина с Березовским серьезный повод для беспокойства был –
швейцарская компания «Андава». Создана «Андава» была лично Березовским, зарегистри-
рована в Швейцарии, через нее проходило до 80 % денег зарубежных представительств
Аэрофлота. А представительств этих у Аэрофлота ни много ни мало – 152. Самому Аэро-
флоту от собственных валютных поступлений перепадали крохи – Березовский обгладывал
их до косточек. Лицензии, дающей право на вывоз валютной выручки из России, у «Андавы»
не было, и долгое время она работала фактически незаконно. Дубинин задним числом такую
лицензию выдал, легализовав тем самым все предыдущие нарушения компании. Дело было
подсудным, и Дубинин с Березовским это прекрасно понимали.

А дальше можно рассказать целую повесть о том, как главный олигарх страны обе-
щал главному российскому банкиру убрать Генерального прокурора. Слава Богу, не совсем
убрать, а только с должности.

На почве борьбы с прокуратурой и нелюбви ко мне между Дубининым и Березовским
произошла настоящая смычка: как сообщили мне оперативники, в Швейцарии состоялась
их встреча, где активно обсуждался вопрос о моем отстранении с поста Генпрокурора.

Так, в газете «Московский комсомолец» был опубликован текст перехваченного теле-
фонного разговора (который состоялся за три дня до моего отстранения), где Дубинин жало-
вался Березовскому, что люди из прокуратуры слишком близко подобрались к нему. Олигарх
как мог успокоил банкира:

– Не бойтесь, Скуратова скоро не будет. Дни его сочтены.
– Но он, насколько я знаю, собирается по-другому себя повести. Не подавать заявле-

ния, – засомневался Дубинин.
– Не будет подавать заявления – создаст для себя колоссальную проблему, – со знанием

дела подытожил Березовский.
Зафиксирован был и другой разговор Березовского – с Шабдурасуловым, который без

обиняков сказал магнату:
– У прокуратуры имеются очень серьезные претензии к Центральному банку…
Ответ же Березовского был прям и конкретен: забудем про распри, про грехи, какие

имеются за Центробанком – это второстепенное, главное сейчас – это Скуратов. Скуратова
нужно убрать как можно быстрее!

Моей же целью на тот момент было довести дело Центробанка до логического конца.
Но в результате подковерной борьбы все наши усилия были сведены на нет. Так ничем эта
проверка и не закончилась. Обидно!

 
* * *

 
В ту пору мучительно решался вопрос о выделении России очередного транша МВФ, и

на Генпрокуратуру давили буквально со всех сторон. Напирали в основном на патриотиче-
ские чувства, дескать, расследование, устанавливающее меру вины Центробанка в кризисе,
ставит под сомнение порядочность этого учреждения, а это чревато тем, что если Генпро-
куратура и дальше будет продолжать эту линию, то Россия вообще не получит от Запада
ни траншей, ни кредитов. Это был еще один классический пример бессилия закона перед
нашими жизненными реалиями.
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Как это все чаще происходит в России, Закон проиграл. Более того, меня попытались
заставить сделать заявление – специально для МВФ, – что прокуратура не нашла в деятель-
ности Центрального банка никаких нарушений.

Сделать такое заявление (а пойти на это от меня требовали Волошин и Дубинин) я
отказался.

Последняя деталь: едва приступив к исполнению обязанностей Генпрокурора, Чайка
такое письмо подписал незамедлительно.
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Как ограбить «Аэрофлот»

 
Очень громко в рамках наших расследований стал развиваться скандал с Борисом Бере-

зовским и связанной с ним целой чередой фирм: «Аэрофлот» – «Андава» – «Форюс». Совпал
он по времени с «Мабетексом», и материалов набралось на девять томов. С первых же дней
скандалу этому суждено было стать громким. Еще бы – у государственной компании умык-
нули без малого 600 миллионов бесследно исчезнувших долларов. Это расследование стало
международным, совместным российско-швейцарским. Несмотря на препятствия, которые
чинили адвокаты «Андавы», следователям удалось заполучить документы этой фирмы. В
них шла речь о финансовой деятельности трех перечисленных выше фирм: русского «Аэро-
флота» и швейцарских «Андавы» и «Форюса». Документов было изъято столько, что для их
перевозки понадобился грузовик, а в прокуратуре Швейцарии для их хранения пришлось
отвести целую комнату.

По ходу расследования были вскрыты и заморожены счета Березовского и руководите-
лей «Аэрофлота» Глушкова и Крас-ненкера на общую сумму 70 миллионов долларов. Встал
вопрос о возврате этих денег в Россию.

Видя, что следствие в России буксует, швейцарцы возбудили дело по отмыванию
денег и сами назначили параллельное расследование. И не только в отношении «Андавы»
и «Форюса», но и в отношении «Мабетекса». Это стало неким способом давления на рос-
сийскую прокуратуру, которую после моего отстранения возглавили вначале Чайка, а потом
Устинов. Наши коллеги из Швейцарии дали понять, что если российская прокуратура не
доведет это дело до конца, то его доведет швейцарская сторона.

По данным швейцарцев, из «Аэрофлота» в «Андаву» и «Форюс» было перекачано
сотни миллионов (!) долларов. А из «Форюса» и «Андавы», по версии следствия, деньги
уже переводились по цепочке на личные счета Березовского или на счета принадлежавших
ему фирм.

На Западе с этими аферами какое-то время связывали и зятя Ельцина Окулова, гене-
рального директора «Аэрофлота». Но, как впоследствии выяснилось, Окулов к ним оказался
непричастен.

Началось дело «Аэрофлота» с публикаций двух журналистских расследований: в
«Общей газете» – «Аэрофлот держит «черную кассу» в Лозанне» – ив «Московском комсо-
мольце» – «Почему слоны не летают».

Как показывает российская практика, если в бизнесе мало политики, то это малый биз-
нес.

Большой бизнес – это большая политика. Каждый из проектов Березовского подтвер-
ждает эту истину – практически все они набирали силу благодаря поддержке в кремлевских
кабинетах.

Примером умело рассчитанных политических ходов для реализации экономических
задач может служить история с внедрением в крупнейшую российскую авиакомпанию
«Аэрофлот».

Захват контроля над финансами потенциально прибыльных предприятий – любимое
занятие Бориса Березовского: тут ему равных нет. Разумеется, мимо такой гигантской валют-
ной кормушки, как «Аэрофлот», пройти спокойно он не мог никак!

Борьба за установление контроля над российским национальным авиаперевозчиком
началась где-то осенью 1995 года. Здесь был использован новый вариант борьбы за потен-
циальную собственность – не через покупку контрольного пакета акций, а путем расста-
новки «своих» кадров на руководящие посты. Так, уже в середине ноября первым замести-
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телем гендиректора «Аэрофлота» по финансам и коммерции стал Самат Жабоев – правая
рука Березовского в «ЛогоВАЗе».

Но это назначение лишь завершало сложную комбинацию с назначением на пост руко-
водителя главной авиационной компании страны маршала Евгения Шапошникова, состояв-
шееся при живейшем участии Березовского. Будучи формально генеральным директором,
маршал на самом деле мало что решал сам, а в основном только подписывал документы,
подготовленные командой Березовского. Присутствие главы «ЛогоВАЗа» ощущалось и при
назначении на пост нового директора аэропорта «Шереметьево» Василия Акпорисова…

Березовский методично продолжал «внедрять» в «Аэрофлот» своих людей. Так, там
оказались не только Шапошников и Жабоев, но и Красненкер, Глушков и другие деятели,
через которых Березовский мог без особых проблем контролировать финансовые потоки
компании.

Через некоторое время в Швейцарии была создана и зарегистрирована также под-
контрольная Борису Абрамовичу фирма «Андава». Многие уважаемые швейцарские банки
были бы счастливы открыть у себя счет «Аэрофлота» и позаботиться о кредитах. Однако
деньги «Аэрофлота» сконцентрировались не самостоятельно, а на счету малоизвестной и
малоуважаемой «Андавы» со штатом в несколько человек, но с широкими правами рас-
поряжаться гигантскими средствами одной из крупнейших в мире авиакомпаний. Пона-
чалу одним из владельцев «Андавы» (кроме Березовского и Глушкова) была действительно
серьезная фирма – «Андрэ», и люди Березовского это особенно рекламировали, рассказы-
вая всем о ее безупречной репутации. Но в «Андрэ» скоро поняли, с чем и кем имеют
дело, и стремительно покинули как контору Березовского, так и «Андаву». Вскоре «Андава»
обросла, как коралл моллюсками, дочерними фирмами и фирмочками: «Форюс», «Андава
групп» и так далее. «Детки» располагались по обе стороны границы – как на Западе, так и
в Москве.

 
* * *

 
Как только Глушков стал руководить финансами авиакомпании, ее счета перевели в

АвтоВАЗбанк в Тольятти. А когда со временем тот чуть не рухнул – в Объединенный банк,
учредителем которого были структуры Березовского и Глушкова, а председателем совета
банка – сам Борис Абрамович.

Под финансовым руководством Глушкова и Красненкера «Аэрофлот» вдруг стал
заключать миллиардные контракты с транспортными фирмами (хотя у компании был соб-
ственный автопарк) и не менее удивительные договоры с рекламными конторами, выпла-
чивая, к примеру, за красивую надпись на автобусе до 400 тысяч долларов. Все эти фирмы
контролировались Глушковым, а полученные от них деньги поступали также на контроли-
руемые им счета.

Схема получения прибыли была проста: с подачи Глушкова Шапошников подписал
приказ о том, что до 80 % валютной выручки, поступающей от представительств «Аэро-
флота» в 152 государствах мира, должно концентрироваться не в Москве, а на счетах
«Андавы» в Швейцарии. Причем делалось все это еще до официального разрешения Цен-
тробанка, что уже само по себе являлось грубейшим нарушением закона. Позднее, 5 мая 1997
года, Дубинин дал такое разрешение, так сказать, задним числом. Именно поэтому предсе-
датель Центробанка и встревожился столь сильно, когда прокуратура вплотную заинтересо-
валась деятельностью «Андавы».
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Вообще-то, как показала в своем журналистском расследовании «Новая газета», Аэро-
флот вынужден был, согласно разработанному Березовским и Глушковым плану, раскоше-
ливаться как минимум четыре раза.

Во-первых, только в качестве комиссионных за обслуживание компании «Андава»
получила 11 миллионов долларов, которые ушли на частные счета. Ну а поскольку Глушков
был владельцем «Андавы» и заправлял финансами в «Аэрофлоте», то взаимных претензий
у этих организаций не могло возникнуть по определению.

«Аэрофлоту» надо было оплачивать лизинг самолетов, но «Андава» не давала денег
напрямую. Для этого в Москве была организована фирма под названием ФОК (Финансо-
вая объединенная корпорация) во главе с неким Романом Шейниным, а представителем от
«Аэрофлота» в ней был определен с окладом 25 тысяч долларов все тот же Николай Глуш-
ков, один из учредителей «ЛогоВАЗа», владелец «Андавы» и новый первый заместитель
генерального директора «Аэрофлота». С этой фирмой был заключен договор на обеспечение
кредитов. Так «Аэрофлот платил второй раз.

Конечно, денег у ФОК не было, поэтому деньги из «Андавы» переводились на счета
некоей близкой Глушкову фирмы «Гренджланд», та выдавала их ФОК или другой такой же
«детке», а эти фирмы, в свою очередь, финансировали… «Аэрофлот» в кредит под опре-
деленные проценты, достигающие иногда до трети ссуживаемой суммы. Получилось, что
национальный авиаперевозчик кредитовал сам себя, а проценты с кредитов шли в карман
Березовскому – классическая схема добывания денег из воздуха. И «Аэрофлот» платил за
получение своих же средств уже третий раз.

Ну и наконец, «Аэрофлот» под финансовым руководством Глушкова – большого друга
«Андавы» и ФОК – частенько забывал выплачивать вовремя проценты. Возникали гигант-
ские штрафы, и Аэрофлот безропотно платил Березовскому уже в четвертый раз.

Когда в Швейцарии допрашивали местных предпринимателей, так или иначе связан-
ных с этой схемой, они, потупив глаза, отвечали, что не виноваты в тупости русских биз-
несменов. Наивные швейцарцы не понимали, что эта «тупость» позволяла выкачивать из
«Аэрофлота» миллиарды.

Всего же, как установили следователи, с весны 1996 по осень 1997 года через «Андаву»
прошло более 252 миллионов долларов. Часть средств, как утверждает Генпрокуратура,
переводилась на личные счета Глушкова, Красненкера, Крыжевскои в швейцарском банке
«Креди Сюисс».

Другая компания Березовского под названием «Форюс» занималась транзитными пла-
тежами – за возможность западным авиалайнерам пролетать над территорией России, –
«наварив» на этом только в 1997 году почти 285 миллионов долларов.

Этим, однако, все не ограничивалось. Были и другие схемы. Нужно ли топливо «Аэро-
флоту»? Нужно! Техническое обслуживание самолетов проводить необходимо? Конечно!
Контактировать с западными компаниями нужно? Без сомнения! У «Аэрофлота» множество
связей, и все их надо поддерживать.

И тогда новые руководители заключили договор все с той же «Андавой» – якобы
отныне она должна взять на себя функции расчетно-финансового центра. А за обслуживание
«Андава», естественно, получала от «Аэрофлота» большие деньги, хотя ее услуги зачастую
существовали только на бумаге.

Также на бумаге «Андава» и ее дочерние ответвления оказывали «Аэрофлоту» право-
вую и маркетинговую поддержку, получая за все это сумму в долларах, исчисляемую циф-
рами с семью нулями.
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Всего только по делу «Андава» – «Аэрофлот» было обнаружено около 80 тайных (и
замороженных) счетов Березовского и более 800 шифрованных счетов, через которые из касс
«Аэрофлота» «списывалось» порядка 200 миллионов долларов ежегодно.

В общем, структура, созданная Березовским, действовала по принципу обычного пара-
зита. Все эти «договоры», по которым оказывались мнимые услуги, – фиговые листки,
прикрывающие громадные денежные обороты, приносящие доход отнюдь не государству.
«Аэрофлоту» без «Андавы» можно было запросто обойтись, а вот Березовскому – нет.
Именно через «Андаву» перенаправлялись все денежные ручейки, реки и потоки на личные
счета Березовского и его людей.

Понятно, что налоги с этих денежных потоков не платились. В налоговых декларациях
за 1996 год никто из руководителей «Аэрофлота» и словом не обмолвился, что имеет какое-
либо отношение к деятельности «Андавы».

После маршала Шапошникова «Аэрофлот» возглавил зять Ельцина Валерий Окулов.
Разобравшись, что есть что, он попытался очистить «Аэрофлот» от фирм-паразитов. Так
дело «Андава» – «Аэрофлот» для семьи Ельцина стало как бы совсем личным, внутрисе-
мейным. Татьяна была на стороне Березовского, а Елена – на стороне своего мужа.

Отношения между сестрами и их семьями, говорят, после этого заметно напряглись…
 

* * *
 

Когда мы возбудили дело по «Андаве», я написал письмо президенту и встретился с
Окуловым. Последний прекрасно понимал создавшуюся ситуацию, но также понимал и то,
что реально контролировать «Аэрофлот» ему будет очень трудно. То есть даже зять прези-
дента, несмотря на фактически семейные отношения с главой государства, сомневался, смо-
жет ли он справиться с Борисом Березовским!

На той встрече Окулов сказал мне, что вообще-то идея Березовского не пустая, что
концентрация средств нужна, но делать все это надо было совсем по-другому. Во-первых,
договоры заключать не с такой «левой» компанией, как «Андава», которая не имела ни осо-
бого статуса, ни опыта работы. Во-вторых, надо было проводить реорганизацию в самом
«Аэрофлоте», чтобы действительно создать реальный финансовый центр, который позволил
бы уменьшить накладные расходы, дал возможность платить за реальные услуги, а не за
вымышленные. В-третьих, не должно быть такой грабительской системы кредитов. Если это
деньги «Аэрофлота» (а так оно и есть на самом деле), то он не только не должен платить
проценты «Андаве» или любой другой подобной ей фирме – он сам имеет полное право
требовать с фирмы проценты за предоставление крупных оборотных средств.

Несколько слов о том, какой вес имел в те дни Березовский. Без всяких сомнений его
можно было назвать настоящим вершителем судеб. С ним заигрывали министры и много-
численные чиновники… Много раз говорил о проблеме Березовского на своих совещаниях
премьер-министр Евгений Примаков. Министр внутренних дел Степашин, как мне показа-
лось, откровенно боялся его. Не реализовывались материалы по Березовскому и в ФСБ Рос-
сии.

Разобраться в документах по «Аэрофлоту» я поручил некоему Сергееву. Он неоправ-
данно долго проверял их и в конце концов принес докладную записку, из которой следо-
вало, что в действиях Березовского состава преступления не усматривается и исходя из этого
выносится постановление об отказе в возбуждении в отношении его уголовного дела. Позд-
нее я выяснил, что данное незаконное решение пролоббировали управделами прокуратуры
Назир Хапсироков и правая рука Бориса Березовского Бадри Патаркацишвили.



Ю.  И.  Скуратов.  «Кремлевские подряды. Последнее дело Генпрокурора»

84

Я возмутился, затребовал все шесть томов материалов доследственной проверки и
ночью сам их внимательно изучил. После этого я подготовил поручение, в которой катего-
рически не согласился с первоначальными выводами Сергеева и отменил постановление об
отказе в возбуждении уголовного дела. Я написал, что необходимо еще раз провести тща-
тельную доследственную проверку и решить вопрос о возбуждении уголовного дела.

Материалы были переданы Виктору Курдаеву, прокурору Управления по надзору за
следствием в органах прокуратуры. Перед самым новым 1998 годом мне на стол легло заклю-
чение, подписанное В. Курдаевым.

Помимо многочисленных финансовых нарушений по линии «Аэрофлота» и его
«дочек» он обнаружил то, на что до него никто не обращал внимания. Как писал В. Курдаев,
«по сообщению Государственной налоговой службы РФ, Глушков Н. декларацию

о доходах не подавал, а… Березовский Б. предоставил декларацию о доходах за 1996–
1997 годы, в которой не отражены суммы дивидендов от швейцарской фирмы «Андава»».

Обнаружил Виктор Курдаев и то, что Березовский, «будучи заместителем Секретаря
Совета безопасности, в нарушение Федерального закона «Об основах государственной
службы в Российской Федерации» состоял в руководстве многих коммерческих организа-
ций. Сведений о передаче им находящихся в его собственности пакетов акций в уставном
капитале этих компаний в доверительное управление под гарантию государства не име-
ется»…

Налицо явный состав преступления, что давало нам возможность возбудить уголовное
дело против (в чем мы были уверены) главного лица дела «Аэрофлота» – Бориса Березов-
ского. 19 января 1999 года мы приняли решение не только возбудить уголовное дело о хище-
нии средств государственной авиакомпании «Аэрофлот», но и арестовать его вдохновителя
– Бориса Абрамовича Березовского.

Но… информация об этом как-то просочилась за стены Генеральной прокуратуры.
Узнав о возможном аресте, Березовский срочно задержал свой вылет из Киева в

Москву; одновременно бешено закрутились запущенные «семьей» кремлевские жернова,
и… через десять дней я был вызван в кабинет Бордюжи для ознакомления с похождениями
«человека, похожего на Генерального прокурора».

Уже после моего отстранения от должности Генпрокурора адвокаты Березовского при-
нялись бомбардировать суды исками, обвиняя российскую прокуратуру во всех смертных
грехах, но всякий раз получали обоснованный юридический отпор.

Тогда Березовский всполошился не на шутку и стал предпринимать самые активные
усилия, чтобы выкрутить руки Чайке и спустить дело на тормозах. Когда встал вопрос об
очередном продлении сроков следствия, Березовский обратился к Чайке – пора, мол, это
дело закрывать. Чайка же, прекрасно понимая все последствия, сделать это отказался. Тогда
Чайку вызвал к себе «на ковер» Волошин и постарался надавить на него. Чайка, надо отдать
ему должное, устоял и здесь. Реакции Кремля долго ждать не пришлось: вскоре Чайке было
предложено покинуть Генпрокуратуру, его заменил Устинов.

Дело «Андава» – «Аэрофлот» долгое время находилось в суде. Но… без Березовского.
Следователи заморозили счета «Андавы» и «Форюса», а также сумели проследить всю
цепочку, по которой следовали деньги, – очень длинную цепочку. Я бы не удивился, если
бы последним звеном этой цепи оказались личные счета самого Березовского. Что это так,
сомнений уже не вызывало, поскольку оказался битым главный козырь Березовского – что
он, дескать, в штатах «Аэрофлота» не состоял, ни одной акции не приобрел.

А ведь с самого начала, представьте себе, казалось, что Березовский не лукавит.
Как выяснил следователь Николай Волков, который стал вести дело «Аэрофлота»,

Березовский приватизировал финансовые потоки «Аэрофлота» и того же АвтоВАЗа, не
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потратив ни цента ни на скупку акций, ни на инвестирование. Придуманную Березовским
и уже знакомую читателю схему («Андава» – «Гренджланд» – ФОК – «Аэрофлот») Волков
назвал едва не гениальной. Вскоре Волков сделал еще одно открытие. Толчком послужили
два документа, поступившие из Берна буквально накануне его увольнения. Согласно пер-
вому, 936 акций «Андавы» приобретены Борисом Березовским, второму – 839 акций прику-
пил Николай Глушков. И на тебе: ни в первом, ни во втором документах нет подписей поку-
пателей – ни Березовского, ни Глушкова. Вместо них расписался некий Ханс Питер Йени,
член административного совета все тех же компаний «Андава» и «Форюс». Сюрприз? И
вдруг в одной из 20 коробок с документами из Берна Волков увидел долгожданное: нотари-
ально заверенную подпись господина Йени и подтверждение, что он действует в интересах
Бориса Березовского и Николая Глушкова.

Этот эпизод мог стать одним из ключевых. Но…
Надо сказать, что к тому моменту дело «Аэрофлота» усилиями Волкова уверенно шло к

победному для следствия завершению. Вновь в поступавших в прокуратуру документах все
чаще стала появляться фамилия Березовского. Но шансов закончить свою работу у Волкова
не было. Стало понятно, что реакция «семьи» не заставит себя долго ждать: уже через две
недели после возвращения из очередной поездки в Швейцарию, в августе 2000 года, Николай
Волков в пожарном порядке был уволен.

 
* * *

 
Несколько слов о самом следователе – Николае Волкове. Также, как и я, он – выпуск-

ник Свердловского юридического института, долгое время работал в МВД. По рекоменда-
ции Катышева мы пригласили его в Генпрокуратуру, поскольку нам был нужен хороший
следователь, разбирающийся в экономике, – именно экономические проблемы были специ-
ализацией Волкова.

Это очень отзывчивый, доверчивый, немного провинциальный человек. Мы ему дали
небольшую служебную двухкомнатную квартиру. Тем не менее он очень комплексовал, стра-
дал от своей бытовой неустроенности. Почувствовав это, Хапсироков с подачи Бородина
мгновенно сыграл на этой слабости, предложив ему роскошную квартиру бывшего ельцин-
ского врача Акчурина. Преподнесено это было в такой форме, что Волков, ничего не подо-
зревая, согласился. Единственная ошибка, но… капкан уже захлопнулся. После этого пра-
вая рука Березовского Бадри Патаркацишвили и Хапсироков, не церемонясь, додавили его
в деле «Андава» – «Аэрофлот». Волков был вынужден прекратить дело в отношении Бере-
зовского, продолжая его по всем другим оставшимся фигурантам.

Несмотря ни на что, я Волкова отношу к числу тех специалистов, кто всегда имел свою
собственную позицию по любому вопросу, кто старался во всем руководствоваться законом.
Этот следователь – личность. Как профессионал он зарекомендовал себя настолько хорошо,
что в Швейцарии, где ему доверяли практически безоговорочно, он получал не только мате-
риалы по «Андаве» – «Аэрофлоту», но и по «Мабетексу».

 
* * *

 
После увольнения Волкова российское расследование дела «Аэрофлота» шло, как

говорится, ни шатко ни валко и только недавно перешло в свою финальную плоскость. Дело
это очень сильно политизировано, Березовский находится за границей, и все понимают, что
следствие вряд ли его когда-либо получит.

По сути, незаконно выведя Березовского на первоначальном этапе из процесса, его
организаторы превратили это громкое дело в нечто заурядное. Чтобы как-то довести его
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до конца, Генеральная прокуратура предъявила обвинение заместителю гендиректора ОАО
«Аэрофлот» Николаю Глушкову, заместителю по коммерции и рекламе Александру Крас-
ненкеру, главному бухгалтеру авиакомпании Лидии Крыжевской. Всего семь человек. Забе-
гая вперед, скажу, что спешка здесь была явная и очевидная: тот же Волков не сомневался,
что даже при несменяемости следователя о результатах расследования можно было бы гово-
рить не раньше чем через два-три года.

Ну а чтобы уж совсем чувствовать себя спокойно, Генпрокуратура решила подстрахо-
ваться. Логика, полагаю, у прокуроров была такова: пока еще неведомо, будет ли арестован
Березовский, а какая же группа без главаря? Глушков? Красненкер? Жидковато, не тянут.

И тут на тебе: поздним вечером 11 апреля находящегося на лечении в гематологиче-
ском центре Глушкова вдруг «ловят» при попытке к бегству. В организации побега обви-
нили Бадри Патаркацишвили – правую руку Березовского. И это при том, что еще за день
до «побега» Глушков беспрепятственно был отпущен врачами ночевать домой и утром спо-
койно вернулся обратно в больницу. Действительно ли он решил податься в бега, или вся
эта едва ли не киношная сцена была подстроена спецслужбами – результат один и тот же,
прокуратуре выгодный. Хоть один фигурант, оказавшись в эпицентре скандала, разом выде-
лился среди остальных и оказался привязанным к делу уже двумя статьями.

Следствие по делу «Аэрофлота» насчитывает почти 130 томов. Представшим перед
судом топ-менеджерам компании инкриминировались мошенничество в крупном размере и
невозвращение из-за границы средств в иностранной валюте. Ущерб – более 252 миллионов
долларов. Глушкову, разумеется, пристегнули статью за побег, а Патаркацишвили объявили
в федеральный розыск.

И вот в середине марта 2004 года, после почти двухлетнего разбирательства, суд нако-
нец вынес приговор. Оглашение приговора с небольшими перерывами на обед и отдых про-
должалось почти шесть часов. Как и ожидалось, гора родила мышь. Все обвиняемые хоть и
были признаны виновными, но в тюрьму никто не сел. Более того, суд снял с Николая Глуш-
кова, Александра Красненкера и Лидии Крыжевской обвинения «в хищении путем мошен-
ничества», заменив их на более мягкую статью «превышение полномочий». В результате
Глушкову зачли срок, который он уже отсидел под следствием и во время суда, других же
освободили от наказания по амнистии…

Как читатель уже догадался, об ответственности Березовского за организацию пре-
ступного сообщества, о том, что дело без основного организатора преступной группы – все
равно что свадьба без жениха, абсолютно неполноценно, на заседаниях в московском суде
за эти годы практически никто и не вспомнил.

Ситуация была исправлена лишь в 2008 году, когда Березовский был осужден заочно,
практически «задним числом». Но скандал вокруг него был настолько политизирован, что
эффект от этого запоздалого решения стал практически нулевым.
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Глава 5 Семья показывает зубы

 
 

Тучи сгущаются
 

Где-то с середины декабря меня не покидало гнетущее и тягостное ощущение, что
вокруг потихоньку образуется глухой вакуум, начинает плестись обволакивающая и липкая
паутина. И предательская мысль, что где-то все же произошел досадный «прокол» и инфор-
мация о нашем расследовании вышла наружу, все чаще начала меня тревожить.

Отношения мои с Кремлем и без того нельзя было назвать идеальными – все время
приходилось балансировать, как на канате. Да тут еще новогодние праздники подоспели…

Новый год – домашний праздник. И лучше всего его встречать с семьей, ну в крайнем
случае – в компании с хорошими друзьями. Однако издавна, едва ли не со сталинских вре-
мен, в нашей стране существовала традиция, когда руководители государства, правитель-
ства, выдающиеся ученые, военачальники, деятели культуры, труда, спорта – короче, все те,
кто составляет цвет и гордость нашей Родины, в канун Нового года собирались в Кремле
за большим банкетным столом и, провожая год минувший и встречая новый, как бы подво-
дили итог. Помимо хорошего отдыха (а банкет всегда сопровождался отличным концертом)
такая встреча давала прекрасную возможность пообщаться с коллегами по государствен-
ной службе в неформальной обстановке, а также познакомиться с интересными людьми. В
этот день в Кремлевском дворце можно было встретить знаменитую балерину и героя-кос-
монавта, известных бизнесменов и убеленных сединами ветеранов Великой Отечественной
войны, чинных дипломатов и крикливых депутатов Государственной думы. Люди подходят
друг к другу, беседуют, поднимают бокалы с шампанским… Хорошая традиция!

Обычно это торжество устраивают московские городские власти. Они же и рассылают
всем гостям, включая президента, членов правительства и иных государственных деятелей,
красочные приглашения. Так было и на этот раз. Получил приглашение и я. Но к этому
времени начали обостряться отношения между мэром Москвы Лужковым, человеком очень
энергичным и независимым, и президентом Ельциным. Могу сказать, что Лужков как натура
цельная и крепкая мне сильно импонировал. Это настоящий хозяин города – прекрасный
хозяйственник и, что также важно, неплохой политик. В последнее время он много критико-
вал политический курс Ельцина и даже создал что-то вроде оппозиционной партии, которая
сразу же стала достаточно популярной в народе. Его уважали, и поэтому незадолго до ново-
годних торжеств, встретившись с ним на каком-то официальном мероприятии, я сказал ему:

– Чувствую, скоро у меня наступят тяжелые времена, начинаю раскручивать очень
серьезные дела. Мне может понадобиться ваша поддержка.

Лужков не стал вдаваться в подробности, расспрашивать, что за уголовные дела я веду
и кто в них фигурирует, а лишь одобрительно кивнул и дал слово, если нужно, поддержать
меня.

Судя по всему, конфликт между Ельциным и Лужковым зашел настолько далеко, что
случилось беспрецедентное: кажется, впервые за все время празднования этих новогодних
торжеств президент отказался посетить их. Это было как сигнал: «Кто не со мной, тот против
меня». Узнав, что «хозяин» на новогодние торжества идти не собирается, практически все
представители силовых структур – министр обороны, руководители МВД и ФСБ и другие, –
как по команде, сославшись на нездоровье и занятость, также остались дома. Из высших
руководителей государства явились лишь Примаков и председатель верхней палаты парла-
мента Егор Строев.
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Что сложится такая ситуация, я знал заранее, поскольку уже за день до начала торже-
ства у нас в прокуратуре прошел слух что ни президент, ни верные ему силовики на эту
новогоднюю встречу не приедут. Но я также понимал, что праздник этот устраивает не лично
Лужков, а город, Москва. И можно как угодно относиться к самому Лужкову, но к городу,
где ты живешь неуважительно относиться нельзя.

Я пошел на этот новогодний вечер, потому что не мог поступить по-иному. И был един-
ственным из силовиков (а прокуратура бесспорно, относится к российским силовым струк-
турам), который там был. Для Ельцина и его окружения, думаю, это мое «неповиновение»
было расценено как вызов. Кремлевская верхушка посчитала: Скуратов свой выбор сделал.

 
* * *

 
Что это так, я почувствовал сразу же после новогодних выходных. Президент как

будто перестал меня замечать. Мелкий штрих, но впервые он не поздравил меня с наступив-
шим Новым годом. Есть такая традиционная форма поздравления – новогодняя открытка.
Обычно такую открытку – большую, красочную – президент рассылал по списку всем более-
менее видным государственным чиновникам. В этот раз от президента поздравления не
было. Все поздравили, а он – нет! В принципе такого просто не должно было быть. А если
то, чего «не должно» быть, случилось, то причина, значит, была очень веская. И причину
эту я хорошо понимал.

Тем не менее я не оставлял надежды на встречу с президентом, поговорить с Ельциным
«с глазу на глаз» надо было обязательно: накопилось много дел, решение которых не терпело
отлагательства. По крайней мере, я должен был рассказать ему то, что уже знал от меня
Примаков. Но встречи все не было и не было. Много позднее Бордюжа, отвечая на вопрос
следователя: «Как Ельцин относился к Скуратову?», прояснил, почему это так происходило:

– Относился в принципе нормально, но каждый раз, когда я вставлял его фамилию в
повестку дня для встречи с ним, президент постоянно ее вычеркивал.

К слову, это была традиционная схема борьбы Кремля с неугодными ему людьми: вна-
чале чиновник «отлучался» от президента и, оказавшись в своеобразном вакууме, начинал
нервничать, метаться и делать ошибки. Как только этих ошибок становилось много и они
перевешивали какую-то «критическую массу», «провинившегося», прицепившись к чему-
либо более-менее существенному, безжалостно убирали.

Моя очередная встреча с президентом планировалась на декабрь 1998 года. Я к ней
готовился: вполне возможно, там зашел бы разговор и о моей отставке. Внутренне я к этому
был уже готов. Но вскоре мне объявили, что встреча не состоится и в декабре: президент
срочно ложится в больницу.

Поскольку я уже физически ощущал, как сгущаются тучи над моей головой, то, созна-
юсь, это сообщение я воспринял с облегчением.

Где-то 17–18 января ко мне зашел Хапсироков, наш управделами. Он плотно закрыл за
собой дверь и, подойдя совсем вплотную, сказал:

– Юрий Ильич, у меня есть конфиденциальная информация. Я точно знаю, что на вас
собран большой компромат. Поэтому, пока его не обнародовали, вам надо из Генпрокуратуры
уходить.

Интересная ситуация. Хапсироков в Генпрокуратуре был всего-навсего главным зав-
хозом. И хотя про себя, любимого, он обычно говорил: «Я, конечно, не первое лицо в Ген-
прокуратуре, но и не второе…», – даже такое высокое самомнение все-таки не позволяло
ему вот так, совершенно бесцеремонно, предлагать своему непосредственному начальнику
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добровольно распрощаться со своим креслом. Было в этой его фразе что-то беспардонно
кремлевское.

И хотя внутри у меня все клокотало, я ответил достаточно спокойно:
– Ничего противоправного я не совершал, поэтому ни о какой толстой папке компро-

мата на меня и речи быть не может. Я сейчас провожу очень важные и принципиальные
расследования. Поэтому я буду продолжать работать как и прежде. И уходить я никуда не
буду. И не собираюсь.

– Жаль, Юрий Ильич, очень жаль. – Хапсироков вздохнул. – Последствия могут быть
очень для вас неприятными.

– Кто вам сказал о компромате?
– Большие люди под большим секретом. И если я проболтаюсь, кто они, мне несдоб-

ровать.
В общем, «отфутболил» я его тогда, но понял, что вокруг меня начинает затеваться

что-то нехорошее и серьезное. На душе стало гадко и противно. Судя по всему, Хапсироков
передал мои слова тем, кто его посылал. Позже я узнал, что в этой истории замешан Бадри
Патаркацишвили, правая рука Березовского. То, что Хапсироков был кем-то подослан и дей-
ствовал в чьих-то интересах, было ясно как день. Это подтвердилось данными, снятыми уже
на следующий день с подслушивающих устройств (наблюдение велось, кстати, абсолютно
легально). Человеку, телефон которого находился на прослушивании, позвонил Дубинин и в
беседе с ним сказал, что, дескать, Скуратову предлагают уйти, но тот пока сопротивляется и
уходить не хочет. Откуда они узнали об этом? Откуда сведения? Кроме Хапсирокова, инфор-
мацию о моем решении не увольняться не мог знать никто, так как на эту тему я разговари-
вал только с ним.

Мои мысли получили подтверждение и в двух других информациях, также при про-
слушивании телефонных переговоров в рамках одного из уголовных дел. В первой из них
заместитель Госдумы от «Яблока» Юрьев в беседе с человеком, чей телефон стоял на про-
слушивании, четко сказал:

– Скуратова скоро не будет, его уберут.
Во втором телефонном разговоре, о котором я уже упоминал ранее, участвовали Дуби-

нин и Березовский, где Березовский со знанием дела очень твердо сказал:
– Через два-три дня Скуратова не будет.
Были и еще кое-какие сигналы, этакие приметы надвигающейся грозы. По линии

Совета Федерации состоялась конференция по вопросам федерализма, на которой мне было
предложено выступить с докладом. Я выступил, а когда все закончилось, подошел к Егору
Строеву и во время беседы как бы невзначай сказал:

– Егор Семенович, затылком чувствую: вокруг меня заваривается какая-то неприятная
каша.

Он не стал опровергать, произнес коротко и совершенно определенно:
– Да, это так. Мы с Примаковым это знаем, потому и решили поддержать вас и предо-

ставили на конференции слово в числе первых.
Еще одна оперативная информация, подтверждающая мои опасения, была особенно

неприятна. Татьяна Дьяченко, дочь Ельцина, обронила в разговоре с кем-то небрежно:
– Скуратова будем снимать.
Это было особенно обидно: Дьяченко хоть и дочь президента, но всего лишь дочь.
Тучи надо мной продолжали сгущаться, а тревога ощущалась иногда настолько зримо,

что ее «можно было потрогать руками». Держаться в ровном состоянии становилось все
труднее. И когда я окончательно понял, что обвал все-таки произойдет, сказал жене:

– Лена, хочу предупредить тебя: у нас могут наступить плохие времена. Мы возбу-
дили уголовное дело по Березовскому и ряд других опасных для власти дел. Березовский,
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конечно, нажмет на все рычаги и сделает все возможное, чтобы уничтожить меня. Война
будут нешуточная.

Как я уже потом понял, правильно я поступил, что вовремя предупредил жену. Не дай
Бог, события обрушатся на нее, как лавина с крутой горы. Атак она могла более спокойно
принять на себя неожиданный удар.

26 января по дороге на работу я вдруг услышал по радио информацию, что за день до
этого в Швейцарии Генеральный прокурор Карла дель Понте лично участвовала в обыске и
изъятии документов из офиса строительной компании «Мабетекс». Я сразу понял, что этот
обыск был проведен по посланным мной поручениям. Как говорилось в радиосообщении, из
«Мабетекса» следователи вывезли несколько грузовиков документов. Честно говоря, я этой
информации обрадовался: ну, думаю, наконец-то дело покатилось вперед. Если подозрения
будут подкреплены фактами, нашим коррупционерам не открутиться.

Но радость моя оказалась преждевременной. Проведя обыск, Карла совершила един-
ственную, но очень большую ошибку. Вместо того чтобы показать Беджету Пакколи лишь
выписку из моего ходатайства об оказании правовой помощи, она без всякой задней мысли
вручила ему полный текст моего запроса, отпечатанного на английском, французском и рус-
ском языках, на основании которого, собственно, и проводился этот обыск. А в этом пору-
чении, естественно, самым подробным образом была расписана вся наша версия, указаны
фамилии подозреваемых, список фирм и так далее и тому подобное. Пакколи сразу понял,
какой важности документ попал ему в руки, и тут же переправил его в Москву. Ну а в Москве
с ним, естественно, ознакомились как Бородин, так и другие персонажи этого дела. И все
забегали как мыши.

Известие из Швейцарии, как я понял впоследствии, резко ускорило ход событий. Более
того, судя по всему, именно тогда и была окончательно решена моя участь. Как говорится,
все заинтересованные лица – уж не знаю, порознь или все вместе, – немедленно помчались
к Самому и заявили: «Скуратов работает против вас, всенародно избранного президента».
Ответной реакции долго ждать не пришлось…

Уже 1 февраля меня пригласил к себе Бордюжа. Сговорились, что в шестнадцать ноль-
ноль я буду в его кабинете.

Повесил трубку на рычаг, почувствовал – что-то больно вонзилось в сердце. Так стало
одиноко, будто очутился посреди огромной пустыни, где гуляет множество ветров, и все они
стремятся сбить с ног, засыпать песком.

Неурочный вызов в Кремль, к главе ельцинской администрации, ничего хорошего не
предвещал.

Я кожей вдруг почувствовал – надо ждать недоброго. А что могло быть доброго, если
я 8 января возбудил дело против Березовского! Все газеты поведали сотни раз о том, что
Березовский является и кормильцем, и поильцем, и кошельком «семьи», и предупреждали
недвусмысленно: трогать кошелек столь высокой «семьи» опасно.

Вспомнился еще один вещий разговор, состоявшийся у меня 30 января с писателем
Анатолием Безугловым. Была суббота. Я, как обычно, работал у себя в кабинете на Большой
Дмитровке. Безуглова я знал давно, иногда он заходил ко мне и мы обменивались мнениями
по разным вопросам. Так и в тот день я невольно разоткровенничался: не вдаваясь в детали
дел и не называя имен, я вкратце рассказал ему об антикоррупционной политике Генпроку-
ратуры.

Безуглов, как мне показалось вначале, слушал рассеянно, но вдруг совершенно неожи-
данно сказал:

– Юрий Ильич, вы подошли к такой черте, когда у вас есть два варианта поведения:
либо вы становитесь национальным героем, продолжая то, что делаете сейчас, либо… Вы
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посягнули на святая святых тех, кто нами правит, – на содержимое их кармана. В общем,
либо вы прорываетесь, как в бою, вперед, либо вас освобождают от должности и смешивают
с грязью.

Если бы он знал, сколь близки к истине были эти его слова!
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Кремлевский шантаж

 
Первое, что Бордюжа спросил у меня, когда я вошел к нему в кабинет, было:
– Что с Березовским?
Вопросу я не удивился, поскольку по поводу Березовского незадолго до этого я написал

письмо Ельцину и передал его через того же Бордюжу.
– Я вряд ли смогу увидеть президента в ближайшее время, – сказал я ему тогда. –

Но не проинформировать его об этом деле не могу, поскольку речь здесь идет не только о
Березовском, но и об «Аэрофлоте». А Окулов, глава «Аэрофлота», как известно, является
зятем президента.

Бордюжа письмо Ельцину, естественно, передал. Поэтому вопроса о Березовском я
ждал и ответил спокойно: «Дело находится в стадии расследования,» – а затем коротко изло-
жил, как оно проходит.

И тут Бордюжа задал второй вопрос, совершенно для меня неожиданный:
– А что с «Мабетексом»?
Я удивился: откуда Бордюжа знает о «Мабетексе»? Это же пока не обнародовано. Зна-

чит, точно утечка информации.
– Дело серьезное, – сказал я, – и очень неприятное. Слишком много в нем непростых

моментов – замараны наши высшие чиновники. Особенно в документах, которые передала
нам швейцарская сторона. Дело пока в стадии расследования.

У Бордюжи сделалось такое лицо, будто воротник смертельно сдавил ему шею.
– Мне принесли тут один видеоматериал, – проговорил он с видимым трудом, – давайте

посмотрим его вместе.
Бордюжа взял в руку лежавший перед ним пульт и нажал на кнопку пуска. Замерцал

экран телевизора, стоящего неподалеку от стола. Зашуршала пленка ленты уже вложенной
в магнитофон кассеты…

И тут я вспомнил свою недавнюю встречу с Главным военным прокурором Юрием
Деминым. Тот рассказал мне о своем разговоре с первым заместителем директора ФСБ Вик-
тором Зориным. Так вот, услышав мое имя, генерал Зорин недовольно поморщился:

– Напрасно Скуратов высовывается, у нас есть пленка… – И, не договорив фразы,
замолчал.

Недовольство Зорина в принципе мне было понятно: он дружил с первым заместите-
лем министра финансов Петровым, а последнего мы арестовали за взяточничество. Что же
касается пленки, то я даже не подозревал, что это такое, и поэтому попросил Демина:

– Прошу тебя, поговори при случае с Зориным насчет пленки предметно, вдруг что-
нибудь прояснится?

Демин поговорить пообещал, но, видимо, разговора с Зориным у него так и не полу-
чилось.

Неужели это и есть та самая пленка, о которой Зорин говорил Демину? И тут на экране
я увидел человека, похожего на меня, и двух голых девиц – те самые кадры, которые потом
обсуждала вся страна.

Я был ошарашен, потрясен. Одновременно было какое-то странное и горькое ощуще-
ние, когда от неверия и бессилия останавливается сердце – неужели можно так грубо, так
бесцеремонно действовать?

Я посмотрел на Бордюжу. Он был спокоен. На его лице лежала печать какой-то бес-
страстности и отрешенности очень усталого человека.
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Невольно, каким-то вторым, совершенно отстраненным сознанием отметил про себя:
а ведь дядя, который снят на видеопленке, действительно очень похож на меня…

Конечно, и расследование о махинациях в Центробанке, и коробка от ксерокса с полу-
миллионом долларов нарушали спокойствие многих очень влиятельных людей. Но на то,
чтобы стать толчком для скандала с пленкой, эти дела никак «не тянули». А вот материалы
по «Мабетексу» – это в точку. Уж слишком могущественные люди оказались втянутыми в
его орбиту. Ну а когда одними из главных действующих лиц этого дела стали сам прези-
дент Ельцин и его дочери, Кремль начал действовать. Причем торопясь и не разбираясь в
средствах. Недаром Бордюжа сразу же «прокололся», назвав имя «грешной» фирмы. А ведь
никто, кроме меня да еще нескольких человек, кому я полностью доверял, ничего о нашем
расследовании знать не мог.

Еще одним заинтересованным лицом мог стать все тот же Березовский. Уж он-то
постарается кадры из этого гнусного ролика запустить в принадлежащие ему газеты, про-
крутить по телевизионным каналам – и все, «успех» обеспечен.

И как ты потом ни оправдывайся, что это, мол, не я, что показ подобных пленок –
непроверенных, оскорбительных, порочащих, как принято говорить, честь и достоинство, –
уголовно наказуем – все это будет гласом вопиющего в пустыне.

 
* * *

 
Состояние ошарашенности сменилось у меня чувством некоей усталости, безразличия

– да пошли вы все! – но с этим состоянием надо было бороться. Надо было взять себя в руки.
Хорошо, что я жену успел предупредить о надвигающейся беде.

– Все ясно, – сказал я. – И что дальше?
А ведь пленка сделана здорово. И смонтирована профессионально. И голос на видео-

ряд наложен такой, что очень точно повторяет мои интонации. Да, наверное, немало денег
стоило сфабриковать такую пленку. У нас ведь всегда так: обгадят человека, а когда ока-
жется, что человек, заснятый на пленке, ничего общего со Скуратовым не имеет, все равно
останется шлейф отрицательной молвы. Виноват человек, не виноват, но на всякий случай
надо держаться от него подальше: а вдруг все же виноват?..

– Вы понимаете, Юрий Ильич, – нерешительно начал Бордюжа, – в этой ситуации… вы
в таком виде… Вам надо подать заявление, пока скандал не разгорелся и не вышел наружу.

Да, это был настоящий и неприкрытый шантаж. В книгах я читал о таком, но даже в
самых своих страшных снах не мог предположить, что сам стану его объектом. Внимательно
посмотрев на Бордюжу, я спросил у него:

– Для чего вы все это делаете?
– Я даже не знаю, как себя вести, Юрий Ильич, – сказал Бордюжа, – какие слова подо-

брать для этого момента, но я хорошо знаком с настроением президента… И повторяю, в
этой ситуации вам лучше уйти.

Конечно, я без работы не останусь, свет клином на прокуратуре не сошелся. В конце
концов, я – профессор, доктор наук, без дела не пропаду, на хлеб себе и своей семье зара-
ботаю.

– Заявление пишите в Совет Федерации на имя Егора Строева.
Я действовал почти автоматически. Придвинул к себе протянутый Бордюжей лист

бумаги, достал из кармана ручку.
– Какую причину отставки указывать?
Мне показалось, что в глазах у Бордюжи мелькнуло что-то сочувственное. Конечно,

существует одна неписаная истина: если начальство отказывается с тобой работать, надо
уходить. Иначе это уже не работа, пользы она никому не принесет, поскольку останутся от
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нее одни лишь склоки. С другой стороны, из-за чего уходить-то? Только из-за того, что этого
захотел пусть даже и президент? А что еще обиднее – его дочь?

Было такое ощущение, что все это не со мной происходит, а с кем-то другим. Я просто
наблюдаю это со стороны и очень сочувствую человеку, который находится на моем месте.

В принципе до меня доходили слухи, что на руководящие должности, особенно в сило-
вые структуры, берут только тех людей, на которых есть компромат, – так ими управлять
легче. Слухи об этом у меня всегда вызывали недоверчивую улыбку: не может этого быть –
меня же Генпрокурором назначили! Ан нет, все здесь по схеме: не получилось одно, так вон
какую гнусную пленку, чтобы я не брыкался, состряпали…

– Я думаю, что указывать надо «по состоянию здоровья», – сказал Бордюжа.
Интересно, кто же в это поверит? Пару дней назад я выступал по телевидению, был

вроде бы жив-здоров – и нате-с! Впрочем, все равно работать противно. Жалко только про-
куратуру, жаль годы, потраченные на то, чтобы сделать в ней все как надо, – ночами ведь не
спал, думал, как лучше наладить работу. Лучше бы, сидя в институте, написал пару книг.

– По состоянию здоровья так по состоянию здоровья, – пробормотал я и в следующий
миг выругал себя: ведь сдаюсь без боя, поднимаю руки перед беззаконием.

– Да, по состоянию здоровья, – подтвердил Бордюжа.
Тут, несмотря на всю безысходность ситуации, я обозлился:
– Николай Николаевич, простите, а откуда у вас взялась эта кассета?
– Да на столе у себя нашел, в конверте. Не знаю, кто положил.

 
* * *

 
Вот он – еще один прокол, еще одна неприкрытая ложь. Это как же понимать: кто-то

неизвестный прокрался в охраняемый Кремль, затем в еще более охраняемый администра-
тивный корпус, затем в закрытый кабинет начальника президентской администрации и, как
гранату, подбросил там пакет с видеокассетой? Какой-то абсурд на фоне проходного двора!

Уже позднее, давая показания следователю, Бордюжа сознался, что кассету ему пере-
дал начальник его канцелярии. Я же думаю, что здесь не обошлось без Ельцина и его окру-
жения. Почему? Да потому, что Бордюжа по своему складу и характеру, тем более находясь
на таком посту, никогда и ничего бы не предпринял сам, по личной своей инициативе, без
указания и инструкций свыше. А выше его был только президент.

Невидящими глазами я перечитал только что написанное свое заявление и подписал
его. Но прежде чем передать его Бордюже, вдруг вспомнил о грядущей итоговой коллегии
Генпрокуратуры и своем отчетном докладе, к которому я тщательно готовился. Провести
коллегию, которая планировалась через два дня, для меня было очень важно: я должен был
выступить там с большим отчетом, в котором подводил итог работы Генпрокуратуры, на нее
должны были съехаться мои коллеги со всей страны.

– Николай Николаевич, у нас третьего февраля будет итоговая коллегия. Я там должен
выступить с докладом. Дайте мне провести коллегию, после этого я уйду. Это и в интересах
системы. Ведь нонсенс же, если на коллегии не будет Генерального прокурора.

Бордюжа, словно бы обдумывая ответ, немного подумал, потом жестко сказал:
– Те люди, которые добиваются вашего ухода, ждать не будут – они запустят кассету

на телевидение. Тогда скандал неминуем.

Не раз потом я прокручивал в голове все детали этой беседы и с каждым разом все
больше видел бьющие в глаза нестыковки. Если уж ты говоришь, что не знаешь, от кого
пленка, то откуда такая точная информация, что эти люди будут делать, об их позиции?
Почему, к примеру, Бордюжа затеял этот разговор именно



Ю.  И.  Скуратов.  «Кремлевские подряды. Последнее дело Генпрокурора»

95

1 февраля, за 2 дня до коллегии? Не иначе как прорежиссировал кто-то из тех, кто
хорошо знал внутреннюю кухню Генпрокуратуры, может быть даже кто-то из моих замести-
телей. Ведь понятно, что проведи я эту коллегию, и уход мой выглядел бы очень уж нело-
гичным: вроде бы все хорошо было, а тут – взял да ушел…

– Хорошо, вот вам мое заявление, – я отдал листок бумаги Бордюже, – итоговую кол-
легию проведет мой первый заместитель Чайка. А я тем временем лягу в больницу.

Бордюжа одобрительно кивнул. Там же, чтобы расставить уже все точки, я написал
вторую бумагу на имя Строева: «Прошу рассмотреть заявление в мое отсутствие». Подпи-
сался и поставил дату: «1 февраля 1999 года».
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Атака компроматов

 
Не помню, как я приехал к себе на Большую Дмитровку, в здание Генпрокуратуры.

Первым делом вызвал к себе Чайку, своего заместителя.
– Юрий Яковлевич, я что-то неважно себя чувствую. Возможно, сегодня лягу в боль-

ницу. Доклад на итоговой коллегии придется делать тебе.
После того как Чайка ушел, я вызвал Розанова. Поскольку Александра Александро-

вича я знал лучше всех и дольше всех, то решил поговорить с ним без утайки. Сказал, что
произошло нечто чрезвычайное.

– Александр Александрович, меня начинают шантажировать. Делается это методами,
с которыми никто из нас еще никогда не сталкивался.

Я вкратце рассказал ему о встрече с Бордюжей, о пленке, о заявлении. У Розанова даже
лицо изменилось – то ли от неожиданности, то ли от страха, то ли еще от чего-то; так и сидел
– молча, ни разу не перебив.

– Давай сделаем так: соберемся и поедем в «Истру». Ты, я, Демин, Чайка, в общем, все
близкие мне люди. Там нам никто не помешает все обтолковать и разобраться в обстановке.

Розанов понимающе кивнул и вышел. Через какое-то время он вернулся и сообщил
понуро:

– Демин против. Резко против. И вообще он говорит: «Вы что делаете? Разве вы не
понимаете, что все мы сейчас находимся под колпаком? Любой наш сбор сейчас воспримут
как факт антигосударственной деятельности… Собираться нельзя!».

– Но в этом же нет ничего противозаконного! – мне вдруг стало противно.
И тут я невольно подумал: а не вызвал ли Демина к себе Бордюжа или кто-то из

кремлевской администрации? С чего бы обычно тихому и послушному Демину так воин-
ственно противиться? На душе стало совсем тоскливо: раз так все складывается, придется
мне ложиться в ЦКБ.

Я позвонил своему лечащему врачу Ивановой и сказал ей:
– Наталья Всеволодовна, я неважно себя чувствую, хотел бы лечь в больницу.
Вечером я приехал в Архангельское, на дачу, и там, отбросив в сторону все эмоции,

постарался проанализировать ситуацию. Ведь когда шла беседа с Бордюжей, когда крути-
лась пленка, моему внутреннему состоянию вряд ли кто мог позавидовать – любой, окажись
на моем месте, запросто потерял бы способность соображать, в этом я уверен твердо; не
очень соображал и я. Мне просто хотелось, чтобы все это побыстрее закончилось.

Одно было понятно: состоялся, скажем так, показательный сеанс шантажа. Один из его
участников известен – Бордюжа. Но волю он исполнял не свою – да Бордюжа и сам этого не
скрывал, – чужую волю. Ответ я уже себе дал: за спиной Бордюжи стояли силы покрупнее.
Скорее всего – Березовский. Но только ли он?

И тут меня как молнией ударило: дело «Мабетекса» – вот где ответ! Я вспомнил звонок
Карлы дель Понте, сделанный ею по простому городскому телефону. Наивная, могла ли она
предположить, что телефон Генерального прокурора великой державы могут прослушивать!
А то, что было именно так, в этом у меня сомнений уже не было. О разговоре сразу же
доложили если не самому президенту, то как минимум Татьяне Дьяченко и Бородину.

Теперь все становилось на свои места и выстраивалось в логическую цепочку: дело
«Мабетекса» хотят замять, а меня просто убирают как человека, который «непонятлив до
удивления» и не хочет исправляться. Пленка же, сфабрикованная, смонтированная, склеен-
ная – обычный инструмент шантажа, а Бордюжа – простой соучастник преступления.

Та ночь у меня выдалась бессонной, я так и не смог заснуть до самого утра.
Утром я сказал жене:
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– Лена, похоже, началось… Помнишь, я тебя предупреждал? Против меня раскручи-
вается грязная провокация.

– Уже? – недоверчиво спросила жена.
– Уже. Держись, Лена! И будь, пожалуйста, мужественной!
Легко произносить эти слова, когда над тобой не висит беда, но можете представить,

каково было в те минуты мне и моей жене? Пока это касалось только нас двоих, но через
несколько дней это будет касаться всего моего дома, всей семьи.

Ну что мне могла ответить жена? Да и каких слов я ждал в тот момент? Мне было
ее ужасно жалко: ведь я понимал, что в разгорающемся скандале ей наверняка будет еще
тяжелее, чем мне.

Я стал собираться в больницу, взял с собой необходимые вещи, спортивный костюм,
вызвал машину. Бессонная ночь подтолкнула меня к одному решению: надо встретиться с
Бордюжей еще раз.

По дороге, прямо из машины – на часах было восемь утра, – я позвонил ему в кабинет.
Бордюжа находился на месте.

– Подъезжайте! – коротко сказал он.
– Николай Николаевич, – сказал я ему в кабинете, – то, что вы совершаете, – преступ-

ление, для которого предусмотрена специальная статья Уголовного кодекса. Независимо от
того, каким способом была состряпана эта пленка, – это особая статья и подлинность пленки
надо еще доказывать. Вы добиваетесь моего отстранения от должности и тем самым покры-
ваете или, точнее, пытаетесь скрыть преступников. Делу о коррупции, в частности делу, свя-
занному с «Мабетексом», дан законный ход. Я говорю это специально, чтобы вы это знали.

– Юрий Ильич, поздно, – сказал мне Бордюжа. – Ваше заявление президент уже под-
писал. Так что я советую вам спокойно, без лишних движений уйти.

В тот момент я еще не был готов к борьбе, сопротивление внутри меня только зрело,
и нужно было какое-то время, чтобы оно сформировалось окончательно. Честно говоря, я
даже не предполагал, что президент подпишет заявление «втемную», не вызвав меня, не
переговорив, не узнав, как все было на самом деле. Не думал я, что с чиновником такого
ранга, как действующий Генеральный прокурор, могут обойтись так непорядочно, как это
сделал Ельцин: даже не позвонив, не спросив, в чем дело, он просто вычеркнул меня… А
я, наивный, считал, что нас связывают не только добрые служебные, но и добрые личные
отношения.

Это был еще один удар. Позже, приехав в больницу, я понял, что президент с этими
людьми – Березовским, Бородиным, Татьяной Дьяченко – заодно. И надежда на то, что пре-
зидент «поймет» и «разберется по справедливости», умерла едва родившись. Нет, не будет
он этого делать – своя рубаха, как говорится, к телу ближе. Слишком уж «жареной» оказа-
лась у меня в руках информация, чтобы позволить ей выйти наружу. Слишком уж близко я
подобрался к их тайнам, чтобы позволить мне и дальше «раскручивать» компрометирующее
Кремль дело.

Чтобы как-то отвлечься, я попытался переключить свои мысли на завтрашний день.
3 февраля в Генпрокуратуре должна была состояться коллегия. Как она пройдет, как воспри-
мут главного докладчика Чайку? Ведь съедутся прокуроры со всей России, и это не простые
прокуроры – юридическая элита, блестящие практики, известнейшие имена. Не подведет ли
Чайка?

Вечером меня ожидал еще один удар. По телевизору объявили – официально, с порт-
ретом на заставке: «Генеральный прокурор Скуратов подал заявление об отставке. Сегодня
он госпитализирован в Центральную клиническую больницу».
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Это был удар, что называется, ниже пояса, подлый и безжалостный. Не только по мне
лично, но и по всей прокурорской системе. Ведь в Москву уже съехались мои коллеги со
всей страны, сейчас они прослушали это сообщение…

Без ложной скромности скажу, что с моим приходом прокуратура наконец-то начала
становиться на ноги, поверила в свои силы. Все знали, что есть Генеральный прокурор Ску-
ратов (а я лично побывал более чем в тридцати регионах страны), знали, что есть лидер. И
прокуратура работала на лидера. И вот – все перечеркнуто в одно мгновение. Честно говоря,
хотелось плакать, хотя совсем не мужское это занятие – плакать. Но что было в тот момент,
то было.

Бордюжа и тут обманул меня, пообещав, что до того как пройдет коллегия, ни одно
слово о происходящем в средства массовой информации не просочится. Ну да Бог ему судья!

В прокуратуре, как мне потом рассказывали, царило не то что уныние – некое непони-
мание. Чайка прочитал доклад, обсуждение было скомкано…

Тем временем события развивались по нарастающей. Как и следовало ожидать, заше-
велились журналисты: первым позвонил Швыдкой – руководитель ВГТРК, одного из глав-
ных российских телеканалов, позвонил известный политический обозреватель Сванидзе,
многие другие. К моему огромному удивлению, приехал Бородин – сияя доброжелатель-
ной улыбкой, излучая что-то еще, чему названия нет, – пытался выяснить ситуацию с моим
настроением и планами. Приезжали Степашин и многие другие.

Позвонил Евгений Примаков. Человек умный, информированный, сам проработавший
много лет в спецслужбах, он прекрасно понимал, что телефон прослушивается, поэтому не
стал особенно распространяться и вести длительные душеспасительные беседы. Он сказал:

– Юрий Ильич, надеюсь, вы не подумали, что я сдал вас?
– Нет!
– Вот и правильно, выздоравливайте!
Звонок премьера поддержал меня, премьер (тогда еще премьер) дал понять, что он со

мной.
Пока я лежал в «кремлевке», вопрос о моей отставке был внесен на рассмотрение

Совета Федерации. Неожиданно для Кремля Совет Федерации рассматривать вопрос без
присутствия Скуратова отказался: заочно такие вопросы не решаются.

Стало ясно, что Совет Федерации хочет серьезно во всем разобраться и вряд ли вот
так, «втемную», сдаст меня.

Я внимательно прочитал стенограмму того заседания. Неожиданно нехорошо задело
высказывание Егора Строева.

Кто-то из зала произнес:
– Да Скуратов же болеет! Как можно рассматривать вопрос, когда человек болеет?
Строев не замедлил парировать:
– Он здоровее нас с вами!
А ведь Егор Семенович ни разу мне не позвонил, не поинтересовался, как я себя

чувствую… Состояние же мое действительно было очень даже неважным: из-за постоян-
ного нервного напряжения у меня во сне начало останавливаться дыхание, я будто давился
костью, казалось, что останавливается и сердце. От страха, что действительно умру, за ночь
просыпался раз 20–30. Было тяжело.

Вечером ко мне приехал Владимир Макаров, заместитель руководителя Администра-
ции президента:

– Напишите еще одно заявление об отставке.
Перед его приездом, кстати, позвонил Бордюжа и без предисловий попросил сделать

то же самое. Звонил и Путин, тогда еще руководитель ФСБ. Путин был, конечно, в курсе
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игры, которую вела «семья», и соответственно держал равнение на кремлевский холм. Он
сочувственно сказал:

– В печати уже появилось сообщение насчет пленки… это стало известным, Юрий
Ильич, увы… Говорят, что и на меня есть подобная пленка…

Так он дал мне понять, что чем раньше я уйду, тем будет лучше для всех. И вообще
лучше бы без шума…

Звонки Бордюжи и Путина были этакой предварительной артиллерийской обработкой,
которая всегда проводится перед любым наступлением. Как только появился Макаров, я
понял: наступление началось!

– Членов Совета Федерации я знаю хорошо: к ним придется идти и объясняться. В
Совете Федерации народ сидит серьезный, заочно они меня не отпустят. Заявление я больше
писать не буду, – решительно сказал я Макарову.

Именно в тот момент я твердо решил бороться. Бороться до конца! Ну почему я должен
уступать? Ведь не я нарушаю закон, а они… Они! Все-таки я юрист, и не самый последний
юрист в России… Неужели меня эта публика сломает?

Утром мне сказали, что меня по телефону разыскивает Строев. Раз разыскивает – зна-
чит, припекло. Да и зол я был на него в ту минуту… Попросил передать, что нахожусь на
процедурах, и ушел на эти самые процедуры. Звонил он мне, судя по всему, неспроста: в
Кремле поняли, что запланированный сценарий неожиданно дает сбой. Так оно и оказалось.
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